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Юлия Александрова

П осле оглашения итогов выборов в 
Парламент в РК самым интересным 
и ожидаемым политическим со-

бытием в нашей стране стали кадровые 
назначения в правительстве. Президент 
Казахстана реорганизовал правительство 
республики, ликвидировав несколько мини-
стерств. Кроме того, в нескольких министер-
ствах и ведомствах заменено руководство. 
Новоизбранный Парламент РК на своей 
первой сессии 20 января выразил доверие 
правительству страны во главе с премьер-
министром Каримом Масимовым. Таким 
образом, правительство страны во главе 
с Масимовым продолжает исполнять свои 
обязанности.

Кардинальных изменений в кабмине не 
наблюдается. И на главный интригующий 
вопрос: кто же будет премьер-министром 
РК? ответ все тот же — Карим Масимов. 
«Перестановки в правительстве были сде-

ланы в соответствии с представлениями 
президента и премьер-министра об эффек-
тивности государственного управления. 
Здесь не было каких-то мотивов, связанных 
с увольнением как не справившихся со свои-
ми обязанностями министров. Это просто 
базовая ротация как необходимый элемент 
политики», — объясняет перестановки в 
правительстве Николай Кузьмин, политиче-
ский обозреватель «Эксперт Казахстан».

Основными причинами минимальных 
кадровых изменений в правительстве До-
сым Сатпаев, кандидат политических наук, 
директор консалтинговой организации 
«Группа оценки рисков», называет то, что 
«президент решил не менять «коней на пере-
праве» и оставить, по крайней мере, ядро 
от этой, так называемой антикризисной 
команды, которая работала в последнее 
время». Но даже в случае назначения на пост 
премьер-министра другого человека ему 
бы пришлось реализовывать программы, 
которые были приняты правительством 

Карима Масимова, так как они рассчитаны 
на несколько лет. А при любом раскладе 
сил в правительстве необходима некая пре-
емственность.

«Руководство посчитало, что нет смысла 
рисковать, когда есть человек, который в 
свое время участвовал в разработке анти-
кризисной программы и ее реализации во 
время первой волны кризиса в 2008 году. 
Его решили оставить сейчас, в преддверии 
еще одной волны кризиса, которая может 
накрыть как мировую экономику, так и 
ударить по Казахстану», — считает г-н 
Сатпаев. Действительно, по прогнозам 
президента и премьер-министра РК, в 
этом году страну могут ожидать новые 
испытания в связи с угрозой рецессии 
в Европейском союзе и с замедлением 
темпов экономического развития в гло-
бальной экономике, что может привести 
к изменению цен на сырье.

Неожиданными стали решения об 
упразднении министерства туризма и спор-

та и министерства связи и информации. 
Первое, преобразовано в агентство по де-
лам спорта и физической культуры. Полно-
мочия регулирования туризма переданы в 
ведение министерства индустрии и новых 
технологий. Ряд функций Минсвязи в сфе-
ре технического регулирования переданы 
министерству транспорта и коммуникаций. 
Остальные функции министерства связи 
и информации переданы министерству 
культуры, которое преобразовано в мини-
стерство культуры и информации.

«Все изменения, и кадровые, и струк-
турные произошли, потому что что-то же 
надо было поменять. Парламентский набор 
был просто переформатирован, пришлось 
перетасовать ту же правительственную 
колоду», — комментирует сложившуюся 
ситуацию Петр Своик, председатель Алма-
тинской общественной антимонопольной 
комиссии.

  ■ Новое правительство. 
Старый курс 
Чего ждать от изменений во властных кругах?

В преддверии 
стартующего 
Кубка мира по 
хоккею с мячом
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Виктор Петров (Усть-Каменогорск)

В 
Восточном Казахстане недостаточно 
используются средства казахстанских 
институтов развития для поддержки 

предпринимательства. Об этом заявил аким 
ВКО Бердыбек Сапарбаев.

В стране для поддержки отечественных 
товаропроизводителей разработано множе-
ство государственных программ с привлече-
нием средств из республиканского бюджета, 
выделяемых институтам развития. 

На программы: «Дорожная карта бизне-
са», «Экспортер», «Производительность», 
«Программа занятости», которые распла-
нированы вплоть до 2020 года, Восточному 
Казахстану выделяются миллиардные сум-
мы. Тем не менее, их освоение в регионе 
оставляет желать лучшего. 

В 2011 году национальной компании СПК 
«Ертiс» на развитие предпринимательства 
в Восточном Казахстане было выделено 
4 млрд тенге из средств бюджета. Институт 
развития работал сразу по пяти государ-
ственным программам. 

«По программе «Занятость-2020» СПК 
«Ертiс» получила 1 млрд 200 млн в дека-
бре прошлого года. И в 2 этапа 640 и 569 
млн тенге были розданы 90 кредитным 
товариществам и одной микрокредитной 

организации. То есть средства полностью 
освоены», — сказал председатель правления 
АО «НК «СПК «Ертiс» Нурлан Сыдыков.

Кредиты по программе занятости выда-
ются сроком до семи лет, без залога, с кре-
дитной ставкой в 5%, с отсрочкой платежей 
до двух лет. Сумма на одно физическое лицо 
может доходить до трех млн тенге. 

Особенно выгодно, когда предпринима-
тели объединяются в кредитные товари-
щества — в таком случае можно получить 
значительные суммы. 

В этом году на поддержку бизнеса преду-
смотрено 1,5 млрд тенге. Огромные суммы 
выделяются и фонду развития предпринима-
тельства «Даму». К сожалению, в прошлом 
году из-за отсутствия проектов по программе 
«Дорожная карта бизнеса» области пришлось 
вернуть не освоенные 700 млн тенге.

«Мы плохо оказываем поддержку руко-
водителям крупных, средних предприятий, 
объектам бизнеса по отношению использо-
вания имеющихся возможностей или потен-
циала наших институтов развития. Многие 
наши бизнесмены до сих пор достаточной 
информацией не владеют. Значит, управле-
ние промышленности и предприниматель-
ства совместно с нашими ассоциациями 
должны постоянно проводить различные 
семинары, встречи, тренинги», — сказал 
Бердыбек Сапарбаев.

Владимир Плошай

Н? 
прошедшей неделе в офи-
циальной печати были опу-
бликованы несколько очень 

важных законов, в частности, по вопро-
сам интеллектуальной собственности, 
регулирования банковской деятельно-
сти и финансовых организаций в части 
минимизации рисков. Конечно, нельзя 
обойти вниманием и указ президента о 
дальнейшем совершенствовании системы 
госуправления РК.

Интеллектуальная 
собственность
Законом Республики Казахстан от 12 
января 2012 года № 537-IV внесены из-
менения и дополнения в некоторые 
законодательные акты Республики Ка-
захстан по вопросам интеллектуальной 
собственности.

Данный закон предусматривает модер-
низацию отдельных принципов патентного 
права, пересмотр взглядов на традиционные 
объекты права интеллектуальной собственно-
сти в связи с распространением цифровых ин-
формационных технологий. Предусмотрено 
введение уголовной и административной от-
ветственности за нарушение прав интеллек-
туальной собственности в сети интернет.

Закон направлен на приведение дей-
ствующего законодательства в сфере интел-
лектуальной собственности в соответствие 
с международными нормами, защиту автор-
ских и смежных прав в сети интернет, мини-
мализацию отсылочных норм, устранение 
административных барьеров, противоречий, 
коллизий и пробелов. Так, в целях недопу-

щения фактов незаконного использования 
произведений в сети интернет, в Уголовном 
кодексе и Кодексе об административных 
правонарушениях конкретизированы по-
ложения об ответственности за нарушение 
авторских прав. Отдельно установлена ад-
министративная ответственность лиц за 
незаконное использование объектов автор-
ского права путем организации и создания 
с этой целью интернет-ресурсов. Кроме 
того, предусмотрено увеличение штраф-
ных санкций за незаконное использование 
произведений. Указанный закон вводится 
в действие по истечении 10 календарных 
дней после его первого официального 
опубликования — опубликован 20 января 
2012 года. Подробней о законе читайте на 
странице А10.

Госуправление
Указ президента Республики Казахстан 
от 20 января 2012 года №226 «О даль-
нейшем совершенствовании системы 
государственного управления Республики 
Казахстан»

Согласно данному указу, упразднено 
Мини стерство связи и информации Респу-
блики Казахстан, а его функции и полно-
мочия переданы: 1) в области информации, 
архивного дела и документации — Мини-
стерству культуры Республики Казахстан; 2) 
в области связи, информатизации, контроля 
за автоматизацией государственных услуг и 
координации деятельности центров обслужи-
вания населения — Министерству транспорта 
и коммуникаций Республики Казахстан.

Кроме того, в соответствии с указом ре-
организованы: 1) Министерство культуры 
Республики Казахстан путем его преобразо-
вания в Министерство культуры и информа-

ции Республики Казахстан; 2) Министерство 
туризма и спорта Республики Казахстан 
путем его преобразования в Агентство Ре-
спублики Казахстан по делам спорта и физи-
ческой культуры с передачей Министерству 
индустрии и новых технологий Республики 
Казахстан функций и полномочий в области 
туристской деятельности.

Указ вводится в действие со дня под-
писания.

Банки и финансы
Законом Республики Казахстан от 28 
декабря 2011 года № 524-IV внесены из-
менения и дополнения в некоторые зако-
нодательные акты Республики Казахстан 
по вопросам регулирования банковской 
деятельности и финансовых организаций 
в части минимизации рисков

Данный закон направлен на совершен-
ствование системы регулирования банков-
ской деятельности и финансовых организа-
ций, повышение прозрачности деятельности 
банков и банковских конгломератов, от-
сечение банков от явно или скрыто аф-
филиированных непрофильных структур, 
усиление механизмов обеспечения защиты 
прав и законных интересов потребителей 
финансовых услуг.

Основной целью закона является со-
вершенствование законодательной базы 
РК по вопросам регулирования банковской 
деятельности и финансовых организаций в 
части минимизации рисков, а также повы-
шение прозрачности деятельности банков и 
банковских конгломератов в части прово-
димых ими операций и инвестиций.

Необходимо обратить внимание на та-
кие поправки, как: усиление ответствен-
ности инсайдеров в целях минимизации и 

оценки рисков на стадии предоставления 
кредита, установление административной 
ответственности НПФ и БВУ за рекламу, 
которая не соответствует действительности 
на день ее опубликования; выведение БВУ, 
переданных АО «ФНБ «Самрук-Казына» на 
основании решения правительства РК в 
целях защиты интересов кредиторов банка 
и обеспечения устойчивости банковской 
системы, из-под действия типовых правил 
закупок товаров, работ и услуг, произво-
димых национальным управляющим хол-
дингом, нацхолдингами и нацкомпаниями, 
а также организациями, 50 и более процен-
тов акций (долей участия), которые прямо 
или косвенно принадлежат национальному 
управляющему холдингу, нацхолдингам и 
нацкомпаниям, утвержденным постановле-
нием правительства РК от 28 мая 2009 года 
№787; усиление ответственности финансо-
вых организаций за нарушения требований 
законодательства РК; уточнение перечня 
финансовых инструментов, в которые банки 
и их дочерние организации вправе инвести-
ровать средства и др. 

Кроме того, в соответствии с указанным 
законом после 1 января 2012 года мак-
симальное гарантийное возмещение по 
депозитам физических лиц остается в раз-
мере пяти млн тенге. Данная мера означает, 
что в случае принудительной ликвидации 
банка Казахстанский фонд гарантирования 
депозитов выплатит каждому вкладчику, яв-
ляющемуся физлицом, возмещение в сумме 
остатка по депозиту, без начисленного воз-
награждения, но не более пяти млн тенге.

Указанный закон вводится в действие по 
истечении 10 календарных дней после его 
первого официального опубликования — 
опубликован 21 января 2012 года.

Виктория Роденкова

ВI 
второй половине января The PBN 
Company, агентство по стратеги-
ческим коммуникациям на рын-

ках России, Украины и других стран СНГ 
сообщило об объединении с Hill+Knowlton 
Strategies, глобальным игроком в сфере стра-
тегических коммуникаций с присутствием 
в 44 странах. Hill+Knowlton Strategies будет 
вести свою деятельность в России, Украине, 
Казахстане и других странах СНГ под брен-
дом PBN Hill+Knowlton Strategies. 

О подробностях сделки, влиянии кризиса 
на сектор M&A и перспективах рынка СНГ 
мы поговорили с Брюсом Уилсоном, управ-
ляющим директором PBN Hill+Knowlton 
Strategies, Kazakhstan. 

— Расскажите, на каких условиях была 
организована сделка? Можете ли Вы про-
комментировать сумму соглашения?

— В 2007 году холдинг WPP приобрел 
49,9% акций компании, а в 2011 году холдинг 
увеличил свой пакет до 75%, благодаря чему 
и стало возможно слияние с Hill+Knowlton 
Strategies. Остальные 25% акций новой ком-
пании останутся в собственности основате-
лей и руководителей PBN. Комментировать 
сумму сделки я не могу.

— В связи с чем было принято решение 
об объединении компаний?

— Для Hill + Knowlton слияние дает воз-
можность зарекомендовать себя в качестве 
агентства, занимающего ведущие позиции 
и обладающего высоким экспертным по-
тенциалом на перспективных, динамично 
развивающихся рынках России, Украины, 
Казахстана и стран СНГ. Для PBN слияние 
обеспечивает доступ к глобальной сети меж-
дународного опыта и знаний, что является 
очень важным для клиентов в регионе. Не 
менее важен и тот факт, что слияние пред-
ставляет нам более широкий доступ к гло-
бальной сети клиентов, работающих в реги-
оне, которые уже работают с Hill+Knowlton 
и WPP в других странах. Как для PBN, так и 

для WPP слияние происходит без каких-либо 
сюрпризов иди неожиданностей, поскольку 
мы работаем в тесном сотрудничестве с WPP 
на протяжении многих лет.

— Какое влияние оказывают кризис-
ные явления, нестабильность ситуации 
в Европе и на мировых рынках на ак-
тивность в секторе сделок слияний и 
поглощений? 

— Текущая ситуация оказывает влияние, 
причем как негативное, так и позитивное. Мы 
могли наблюдать, как в последнее время на 
сложных с точки зрения экономики рынках 
происходило снижение доступности финан-
совых возможностей и ресурсов, а также рост 
осторожности при принятии финансовых 
рисков. В этом случае некоторые сделки M&A 
становятся сложно осуществимыми или не-
возможными. С другой стороны, финансовая 
нестабильность оказывает негативное влия-
ние на все без исключения компании, однако 
некоторые из компаний оказываются сильнее 
и устойчивее других и эти компании могут 
рассматривать сделки M&A в качестве воз-
можности для роста и развития бизнеса. 

— Насколько Казахстан интересен 
инвесторам и зарубежным компаниям 
сегодня? Может ли казахстанский бизнес 
рассчитывать на зарубежное фондиро-
вание? 

— Инвесторы всегда заинтересованы в 
получении прибыли. Казахстан привлекает 
и в дальнейшем будет привлекать внимание 
инвесторов в силу богатства ресурсов и 
потенциала развития. Конечно, инвесторы 
оценивают риски и определенный, уровень 
нестабильности может стать сдерживающим 
фактором для инвестирования. 

— Как Вы оцените влияние Таможен-
ного союза на развитие казахстанского 
бизнеса? Чем, по Вашему мнению, се-
годня характеризуется экономическая 
ситуация в Казахстане? 

— Таможенный союз, безусловно, откры-
вает новые возможности для казахстанского 
бизнеса, однако я считаю, что реальные 

результаты можно будет оценить в долго-
срочной перспективе с ростом инноваци-
онной составляющей бизнеса и повышения 
уровня конкурентности. 

Думаю, что мы можем ожидать как по-
явления новых игроков на местном рынке, 
так и выхода казахстанских компаний на 
международный уровень.

На мой взгляд, недавний финансовый 
кризис «закалил» экономику Казахстана. 

После кризиса некоторые из предприятий Ка-
захстана стали более эффективно управлять 
финансами и осуществлять свою деятель-
ность более целенаправленно. Потому что 
иначе выжить в период кризиса было невоз-
можно. И это долгожданный шаг в сторону 
от докризисного легкомыслия, присущего 
казахстанскому бизнесу. Этот опыт позволит 
Казахстану эффективнее реагировать в слу-
чае повторного экономического спада.

 Бизнес надо поддерживать  ■

основательно

 Новинки законотворчества ■

 Докризисное легкомыслие  ■

бизнеса прошло
…и Казахстан интересен инвесторам 

НЕВЗИРАЯ НА ВОЛНУ

Премьер-министр Казахстана Карим Масимов 

поручил обеспечить 7%-ный рост ВВП по итогам 

2012 года, несмотря на мировой финансовый 

кризис. «В прошлом году утвержден план по обе-

спечению ежегодного 7%-ного роста экономики 

до 2015 года. Сегодня мы на пороге очередной 

волны мирового экономического финансового 

кризиса. (...) Однако, несмотря на это, поруче-

ние надо выполнять. Поэтому, невзирая на все 

эти вопросы, мы должны скоординировать всю 

эту деятельность», — сказал он на заседании 

правительства во вторник в Астане. В этой связи 

Карим Масимов поручил своему заместителю 

Кайрату Келимбетову скоординировать работу 

всех госорганов и акиматов по обеспечению 

данного плана. Ранее правительство Казахстана, 

с учетом поручения президента страны Нурсул-

тана Назарбаева, прогнозировало ежегодный 

7%-ный рост экономики. Президент республики 

Назарбаев весной прошлого года заявил, что в 

Казахстане до 2015 года должен быть обеспечен 

7%-ный рост экономики ежегодно. Между тем, 

Европейский банк реконструкции и развития 

(ЕБРР) прогнозирует рост ВВП Казахстана в 

2012 году на уровне 6%. В своем прогнозе ЕБРР 

учитывает ухудшение прогноза рост цен на 

нефть, а также риски, связанные с банковским 

сектором и внешней средой. Евразийский банк 

развития (ЕАБР) считает, что рост ВВП Казахста-

на в 2012 году составит 8,6%. Глава Нацбанка 

Григорий Марченко считает, что экономика 

Казахстана в текущем году вырастет на 6%. 

В 2011 году ВВП Казахстана вырос на 7,5%. 

(«Интерфакс-Казахстан»)

ЛОГИЧЕСКОЕ 
 ПРОДОЛЖЕНИЕ

В рамках программы жилищного строительства 

предусмотрен ежегодный ввод 6 млн кв. метров 

жилья для реализации через систему жилстройс-

бережений. Программа реализуется правитель-

ством Карима Масимова по поручению главы 

государства. Данная программа является логи-

ческим продолжением предшествующей госпро-

граммы жилищного строительства на 2008–2010 

годы. «Мы реализовали программу жилищного 

строительства. По государственной программе 

жилищного строительства на 2008–2010 годы 

введено в эксплуатацию 19,7 млн кв. метров жи-

лья, почти 535 тысяч казахстанцев улучшили свои 

жилищные условия», — заявил премьер-министр 

Карим Масимов на заседании парламентской 

фракции партии «Нур Отан». В январе-ноябре 

2011 года по программе жилстроительства на 

2008–2010 годы введено в эксплуатацию 233,3 

тыс. кв. метров общей площади домов. Новая 

программа жилищного строительства позволит 

ежегодно вводить в стране 6 млн кв. метров 

недорого жилья. По итогам 11 месяцев 2011 

года в Казахстане введено в эксплуатацию 5,4 

млн кв. метров общей площади жилых домов, 

что составляет 103,2% к показателю 2010 года. 

На жилищное строительство направлено 361,5 

млрд тенге инвестиций. Важно отметить, что в 

Казахстане государственный сектор занимает 

всего 9,7% от общего объема ввода жилья в респу-

блике. Огромное значение уделяется застройке 

жилья в регионах республики. За указанный 

период 2011 года объем введенного жилья в 

Южно-Казахстанской, Акмолинской и Западно-

Казахстанской областях вырос в 1,4 раза, в Пав-

лодарской области — в 1,3 раза. В республике 

успешно практикуется реализация жилья через 

систему жилстройсбережений. С начала деятель-

ности Жилищного строительного сберегательного 

банка Казахстана, который является оператором 

программы, 207,7 тысяч участников заключили 

договоры о жилищных строительных сбережени-

ях с общей суммой накопления более 64,4 млрд 

тенге. За январь-ноябрь 2011 года построено по 

республике 532 км инженерных сетей, в том чис-

ле 223 км линий электроснабжения, 46 км сетей 

теплоснабжения, 87,9 км сетей водоснабжения, 

33,6 км. канализации, 112,5 км газопроводов и 

29 км подъездных дорог. (Pm.kz)

ЗЕРНО — НА ЭКСПОРТ

Казахстан с сентября по декабрь 2011 года экс-

портировал 4,1 млн тонн зерна нового урожая, 

сообщило во вторник министерство сельского 

хозяйства республики. «В целом с сентября по 

декабрь 2011 года на экспорт отгружено около 4,1 

млн тонн зерна с учетом муки, внутри республики 

перевезено 1,8 млн тонн», — говорится в пресс-

релизе. Вместе с тем, отмечает ведомство, объемы 

зерна, подлежащие отгрузке в первом полугодии 

текущего года, остаются высокими. «Для полной 

реализации экспортного потенциала (15 млн 

тонн) необходимо до 1 июля обеспечить отгрузку 

на экспорт 10,2 млн тонн зерна с учетом муки, 

в том числе в виде зерна — 8,7 млн тонн», — 

указывается в сообщении. В целях разгрузки 

элеваторов зерносеющих регионов АО «НК «Про-

довольственная контрактная корпорация» с янва-

ря 2012 года начало перемещение зерна внутри 

страны. «Ежемесячно планируется перемещать по 

60–70 тыс. тонн, и к моменту сбора следующего 

урожая переместить 500 тыс. тонн зерна», — 

информируется в пресс-релизе. По данным МСХ, 

остается острой проблема нехватки зерновозов, 

«необходимых для усиления темпов перевозки и 

отгрузки зерна на экспорт». «В настоящее время 

отечественный вагонный парк насчитывает 5200 

зерновозов. Фактически в рабочем состоянии 

находится 10,5 тыс. зерновозов. В этой связи из 

других стран было привлечено 2880 зерновозов. 

Для перевозки зерна также используются крытые 

вагоны и полувагоны», — заключило ведомство. 

(ИА «Новости-Казахстан»)

УСИЛИЯ АВТОПРОМА

Продажи легковых автомобилей казахстанского 

производства в 2011 году составили 7 347 единиц, 

что в 2,4 раза выше прошлогоднего показателя. 

Об этом сообщили в консалтинговой компании 

«Qncepto». Доля автомобилей казахстанского 

производства в сегменте новых легковых автомо-

билей возросла до 19,64% против 17,37% годом 

ранее. В январе-декабре 2011 года в Казахстане 

было выпущено 8 195 легковых автомобилей, или 

в 2,6 раза больше, чем в аналогичный период 2010 

года. Несмотря на активные усилия по развитию 

автопроизводства на базе АО «Агромашхолдинг 

Казахстан» (Костанай), доминирующую позицию 

в секторе сохранил за собой усть-каменогорский 

автосборочный завод АО «Азия Авто». На его 

долю пришлось 7 326 выпущенных автомобилей 

марок KIA, Chevrolet, Lada и Skoda, или 89,4% 

всей продукции легкового автомобилестроения 

республики. (Kapital.kz)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

К А ЗА ХСТА Н



Ярослава Науменко

С марта в Казахстане изменится порядок 
субсидирования поставок зерна через 
территорию России, а закупочная цена 

зерна вырастет. Об этом во вторник заявили 
представители Минсельхоза и глава «Прод-
корпорации».

«Отследив ситуацию с ценами на зерно 
на внешних рынках, мы рассматриваем воз-
можность с марта 2012 года субсидировать 
его поставки по территории России только 
до портов Азовского, Черного и Балтийского 
морей», — сказал на встрече с журналиста-
ми председатель правления АО «НК «Про-
довольственная контрактная корпорация» 
Бейбитхан Кабдрахманов.

Глава «Продкорпорации» пояснил, что 
бизнес должен будет принять это во вни-
мание при заключении контрактов на экс-
портные поставки. 

— Таким образом, исключаются постав-
ки зерна в Азербайджан через Российскую 
Федерацию, так как, проанализировав 
ценовую конъюнктуру, мы сделали вы-
вод, что данное направление не нужда-
ется в субсидировании, — подчеркнул 
г-н  Кабдрахманов.

Основной объем экспорта казахстанско-
го зерна идет через черноморский регион, 
поскольку два десятка портов Черного моря 
позволяют значительно удешевить фрахт 
до остальных стран-покупателей. 

На частичное покрытие транспортных 
затрат правительство выделяет 15 млрд 
тенге. В прошлом году на эти цели было 
потрачено 5 млрд, 10 млрд предусмотрено 
в бюджете на 2012 год. Правда, в 2011 году 
субсидирование поставок через Китай и 
Россию осуществлялось без ограничений. 
Как отметил Бейбитхан Кабдрахманов, уже 
этой весной условия могут измениться.

Напомним, в прошлом году услуги по 
транзиту казахстанской пшеницы предло-
жила и Грузия. Для этого нужно построить 
терминал в Батуми, Поти или Анаклии. 
Это позволит выйти на рынок Египта. Но 
поскольку эта страна закупает зерно кора-
блями объемом от 60 тыс. тонн, принять их 
может далеко не каждый порт. Так, Поти 
принимает суда до 20 тыс. тонн.

С сентября по декабрь 2011 года объем 
экспорта зерновых составил 4,2 млн тонн 
зерна. По прогнозам министерства, его по-
тенциал в 2012 году — 15 млн тонн.

— Ситуация с экспортными контрактами 

такова, что этот план, скорее всего, будет 
выполнен, но по-прежнему ограничиваю-
щим фактором является нехватка зерново-
зов, — заметил г-н Кабдрахманов. — Парк 
в Казахстане — 5200 зерновозов, и этого 
недостаточно для полноценной отгрузки. 
КТЖ арендует парк из России, Узбекистана, 
Грузии и Азербайджана.

«Чтобы освободить мощности для хранения 
зерна к новому урожаю, на свободные элева-
торы будет перемещено еще 500 тыс. тонн, 
по 60–70 тыс. тонн в месяц, — сказал вице-
министр сельского хозяйства республики Мус-
лим Умирьяев. — Плюс Казахстан ежемесячно 
экспортирует по 1 млн тонн. К сентябрю, к 
началу уборки, мы будем полностью готовы 
к приемке нового урожая».

Он также сообщил, что скоро у произ-
водителей начнется дополнительный закуп 
ячменя (100 000 тонн) по 18 000 тенге и 
пшеницы четвертого класса. 

— Уже закуплено 4 млн 631 тыс. тонн 
зерна, цена не упала ниже 16 500 тенге, так 
как зернотрейдеры стали давать цены даже 
выше, чем «Продкорпорация», — говорит 
Муслим Умирьяев. — И если в 2009 году, 
когда урожай тоже был высоким, крестья-
нам порой приходилось продавать зерно 

ниже себестоимости, сейчас мы даже плани-
руем поднять закупочную цену еще выше, до 
20–21 тыс. тенге за тонну. Это будет сигнал 
рынку, и трейдеры будут давать еще больше, 
чем закупочная цена «Продкорпорации», — 
сказал Умирьяев. 

Чиновники сообщили, что началось рас-
смотрение программы увеличения объемов 
хранения зерновых в стране до 1 млн тонн. 
Инвестпроекты и программы уже находятся 
в стадии разработки, и в ближайшее время 
станет известно, в каких регионах и на 
каких объектах начнется модернизация и 
строительство новых мощностей. Прежде 
всего, пояснили спикеры, это будут зерно-
сеющие регионы, юг и запад Казахстана. 
И помимо зерновых они смогут принимать 
и масличные культуры.

В настоящее время мировой рынок зерна 
возглавляют США, Канада, Австралия и Ар-
гентина, на них приходится почти 80% всего 
объема мировой торговли. Казахстан по 
экспорту пшеницы занимает седьмое место 
в мире. Однако затраты на выращивание 
одного гектара пшеницы в США составляют 
более $500, а в Казахстане — около 100, 
отсюда более низкая себестоимость тонны 
пшеницы.

Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К
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 Субсидии на транзит зерна  ■

будут ограничены АБЕЛЬГАЗЫ КУСАИНОВ
назначен акимом Карагандинской 
области

АЛЕКСАНДР 
МИЛЮТИН

избран председателем Комитета по 
вопросам экологии и природополь-
зования Мажилиса Парламента РК

АЛМАСАДАМ 
САТКАЛИЕВ

назначен председателем правления 
АО «Самрук-Энерго», сопредседа-
телем Казахстанско-Корейского 
делового совета по стратегическому 
сотрудничеству

АМАНГЕЛЬДЫ 
ШАБДАРБАЕВ

назначен командующим республи-
канской гвардией РК

БАКТЫКОЖА 
ИЗМУХАМБЕТОВ, 
СЕРГЕЙ ДЬЯЧЕНКО

назначены заместителями председа-
теля Мажилиса Парламента РК

БАХЫТ СУЛТАНОВ
назначен заместителем руководите-
ля администрации президента РК

ГУЛЬЖАНА 
КАРАГУСОВА

избрана председателем Комитета 
по финансам и бюджету Мажилиса 
Парламента РК

ДАРИГА НАЗАРБАЕВА
избрана председателем Комитета по 
социально-культурному развитию 
Мажилиса Парламента РК

ДАРХАН МЫНБАЙ
назначен министром культуры и 
информации РК

ЕРЛАН АРЫН
назначен акимом Павлодарской 
области

КАДИРХАН ОТАРОВ
назначен председателем Агентства 
по управлению земельными ресур-
сами РК

КАЙРАТ 
КОЖАМЖАРОВ

назначен акимом Акмолинской 
области

КАНАТ САУДАБАЕВ
назначен директором многофункци-
онального научно-аналитического 
и гуманитарно-просветительского 
государственного у чреж дени я 
«Назарбаев-центр»

КОНСТАНТИН 
КОРИЩЕНКО

прекратил полномочия члена совета 
директоров, независимого директо-
ра АО «БТА Банк»

МАЖИТ 
ТУРМАГАМБЕТОВ

назначен председателем правления 
АО «Тау-Кен Сампук»

МАУЛЕН АШИМБАЕВ
избран председателем Комитета по 
международным делам, обороне 
и безопасности Мажилиса Парла-
мента РК

МУРАТ ОСПАНОВ
назначен председателем Агентства 
РК по регулированию естественных 
монополий 

КАДРОВЫЕ 
ПЕРЕСТАНОВКИ 
И НАЗНАЧЕНИЯ

Г-н Сатпаев со своей стороны уверен, что 
реорганизация этих министерств серьезно-
го влияния на экономическое развитие не 
окажет, тем более это никак не повлияет 
на расклад сил внутри элиты. «Необходимо 
четко понимать, что в правительстве есть 
так называемые министерства ключевого 
стратегического плана, которые отвечают 
в целом за экономическую стратегию. Есть 
министерства второго плана. Ключевыми 
министерствами являются министерство 
финансов, министерство индустрии и но-
вых технологий, министерство нефти и 
газа, возможно, еще министерство сель-
ского хозяйства. То есть те самые государ-
ственные ведомства, которые отвечали за 
предыдущую программу «5 больших дел», о 

которой недавно говорил премьер-министр. 
По сути, в правительстве сформировались 
два мозговых центра, конкурирующие в 
разработке экономических программ и в 
их лоббировании перед главой государства. 
Первый мозговой центр представляет сам 
Карим Масимов со своей командой. Второй 
центр во главе с Кайратом Келимбетовым, 
который сейчас повышен на позицию вице-
премьера», — разъясняет он.

Характер работы парламента не изменит-
ся, так как все ключевые игроки остались в 
правительстве. «Касательно политических 
реформ, то здесь, конечно, хотелось бы неких 
сюрпризов, потому что в этом плане давно 
уже больших подвижек нет, кроме формаль-
ной многопартийности в парламенте. Тем 
более что некоторые события прошлого года, 
будь то теракты в разных регионах страны 

или конфликт в Жанаозене, говорят о том, 
что в социально-политической сфере Казах-
стана не все так хорошо, и необходимо что-то 
делать. Это связано не только с повышением 
качества работы государственного аппарата, 
но, в целом, с необходимостью улучшения 
взаимодействия власти и общества», — вы-
ражает надежду г-н Сатпаев.

Следующим событием на политической 
арене Казахстана станет послание президента 
к народу РК. Нурсултан Назарбаев планирует 
произнести свою речь в пятницу, 27 января. 
Эксперты предполагают, что послание прези-
дента будет традиционным. «Послание будет 
состоять из социального блока, который, 
видимо, пойдет первым, экономического, 
политического и внешнеполитического. 
Содержание послания будет обусловлено 
нестабильностью мировых рынков, продол-

жающимся мировым кризисом. Центральная 
мысль будет о том, что пока народ Казахстана 
един, пока нация сплочена вокруг своего 
лидера, она способна справиться с любыми 
кризисами, любыми проблемами, поэтому 
государство и правительство верят в то, что 
нация их поддерживает. Будет подчеркнуто, 
что мы ориентированы на развитие как 
экономическое, так и политическое. Первым 
признаком развития политического будет 
объявлен многопартийный парламент», — 
поделился своим мнением г-н Кузьмин. 

И все же Петр Своик выразил надежду, 
что послание будет сколько-нибудь адекват-
ным нынешней ситуации, которая является 
переломной и судьбоносной для страны. 
«Видимо, это послание повторит примерно 
то же самое, что и происходило на вы-
борах, попытку выдать желаемое за дей-
ствительное. Фактически отказ признания 
действительности и изображение вместо 
этой действительности чего-то такого, чего 
хотела бы власть изобразить. Конечно, пре-
зиденту придется кое-что из драматических 
событий упомянуть, но при этом он будет 
всячески подчеркивать, что ничего страш-
ного не произошло, что все под контро-
лем, и весь пафос послания будет нацелен 
на это. Главной угрозой будет обозначена 
внешняя — финансовый кризис, внутри же 
упор будет сделан на усиление социальной 
составляющей в экономике», — возвращаясь 
к реалиям, говорит г-н Своик.

  ■ Новое правительство. 
Старый курс 
Чего ждать от изменений во властных кругах?

НАЧАЛО НА СТРАНИЦЕ [A1]
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Ирина Лукичева

В 
последнее время фармацевтический 
рынок считается активно развиваю-
щимся сектором в казахстанской эко-

номике. Но чтобы достигнуть больших ре-
зультатов, у отечественных производителей 
есть непростая задача. Для этого необходим 
рост доли казахстанских производителей на 
отечественном рынке фармацевтической 
продукции на 50%. При этом сегодня 90% 
рынка удерживается препаратами иностран-
ного производства.

«Наш рынок — третий по величине в СНГ 
после России и Украины, имеет огромный 
потенциал. На данном этапе он вновь пере-
живает период роста», — рассказала «Капи-
тал.kz» Александра Девяшина, руководитель 
отдела маркетинга компании Dosfarm. По 
мнению эксперта, фармацевтический бизнес 
в Казахстане стоит на пороге существенных 
перемен. Это связано как с политикой пра-

вительства по стимулированию внутреннего 
производства лекарств, так и с введением 
Таможенного союза. 

В рамках «Программы развития фармацев-
тической промышленности в РК на 2010–2014 
годы» осуществляются модернизация действу-
ющих производств и строительство новых 
фармацевтических предприятий. Наиболее 
перспективное направление в данном случае — 
организация производства генериковых препа-
ратов. Планируемые инвестиции в фармацев-
тическую отрасль за 2011–2014 годы составят 
$7,2 млрд, а это примерно 12% всех инвестиций 
программы ФИИР, 1,2% ВВП в год.

Сегодня казахстанская фармацевтическая 
промышленность представлена 80 предприя-
тиями. На долю 5 наиболее крупных заводов 
приходится более 85% всех выпускаемых в 
Казахстане лекарств. К примеру, АО «Хим-
фарм», «СП Глобал Фарм», АО «Нобел АФФ», 
ТОО «Фармацевтическая компания «Ромат», 
ТОО «Нур-Май Фарм» и «Карагандинский 
фармацевтический комплекс» представля-

ют собой предприятия полного цикла. Это 
значит, что компаниями ведется разработка 
активных фармацевтических ингредиен-
тов, производство готовых лекарственных 
форм, происходит разработка и внедрение 
технологических процессов, реализация ле-
чебным учреждениям и потребителям через 
дистрибьюторскую аптечную сети. 

Из всей продукции фармпроизводителей 
генерики составляют 90%. В целом, согласно 
данным Агентства РК по статистике и отчету 
ATF Bank Research, производство фармацев-
тических средств в 2010 году увеличилось 
на 55,6%. В свою очередь производство 
фармпродукции за первое полугодие 2011 
года увеличилось на 1,9% по сравнению с 
аналогичным периодом 2010 года.

Тем не менее, на данный момент рынок 
фармацевтических средств Казахстана оста-
ется рынком импорта. В среднем казахстан-
ское производство лекарственных средств 
составляет 10% от общего фармацевти-
ческого рынка. По данным Агентства РК 

по статистике, импорт фармацевтических 
средств увеличился в 2010 году на 28% и 
составил $1,04 млрд. В первой половине 
прошлого года отмечался 80%-ный рост 
экспорта лекарственных средств.

«Наш сектор — один из важнейших сек-
торов экономики страны. И приятно осозна-
вать, что в настоящее время он динамично 
развивается, создавая перспективы для роста 
отечественных производителей, — говорит 
г-жа Девяшина. — В нашей компании про-
исходит стабильный рост, в перспективе — 
создание целого ряда новых производств, 
выведение на фармацевтические рынки 
новых лекарственных препаратов».

Отечественный рынок нуждается в ассор-
тиментном и техническом перевооружении. 
Недаром в рамках отраслевой программы 
развития фармацевтической промышлен-
ности Казахстана к 2014 году в стране будут 
построены новые заводы по производству 
лекарственной продукции. Первые шаги на 
пути к улучшению сектора уже достигаются. 
Например, с декабря 2014 года в программе 
предусмотрено перейти на стандарт GMP. 
Напомним, что в июне прошлого года ал-
матинская фармацевтическая компания 
«Нобел» и шымкентский завод АO «Хим-
фарм» получили сертификат соответствия 
международным стандартам GMP.

В 2010 году, в целях соответствия каждой 
единицы продукции международным стан-
дартам, принято стратегическое решение об 
организации производства в соответствии с 
требованиями GMP. В этой связи был разра-
ботан проект «Модернизация действующего 
производства в рамках реализации инве-
стиционных проектов, с целью внедрения 
международных стандартов качества GMP 
«Надлежащая производственная практика», 
который был включен в республиканскую 
Карту индустриализации на 2010–2014 годы, 
отмечает Александра Девяшина. «В дальней-
шем на предприятии был проведен аудит по 
проверке соответствия всех стадий произ-
водства международным стандартам над-
лежащей производственной практики GMP. 
И, соответственно, весь 2011 год отмечался 
проведением ряда работ по модернизации 
производственной инфраструктуры, ремонту 
помещений, регистрации новых лекарствен-
ных средств, повышению квалификации 
персонала», — заключила специалист.

Напомним, что наличие условий GMP 
является лицензионным требованием к про-
изводству лекарственных средств во всех 
странах с развитым регулированием фар-
мацевтической отрасли. GMP– это система 
международных стандартов, требований и 
рекомендаций по организации и техниче-
ским условиям производства лекарственных 
средств. Она направлена на сведение к ми-
нимуму вероятности поступления на рынок 
некачественной и потенциально опасной 
фармацевтической продукции.

Виктория Роденкова

В 
Казахстане создается новое совместное 
предприятие по развитию коммерче-
ской и жилой недвижимости. Соот-

ветствующее соглашение было подписано 
между Сhagala Group (Chagala International 
Holding BV) и международной управляющей 
компанией ADM Capital, которая представ-
ляет инвестиционный фонд ADM Kazakhstan 
Capital Restructuring Fund (ADM KCRF). На 
сегодняшний день Chagala Group занимается 
созданием диверсифицированного портфеля 
услуг и жилищных решений, преимуще-
ственно направленных на нефтегазовые 
компании и их поставщиков, оперирующих 
в Каспийском регионе Казахстана. ADM 
Capital, в свою очередь, инвестирует в раз-
вивающиеся рынки более 13 лет. 

Общий объем инвестиций составит $60 
млн. Компании планируют начать освоение 
капитала в первом квартале 2012 года. 
Объекты для первоначальных инвестиций 
находятся в Атырау и Алматы. «Это со-
вместное предприятие представляет собой 
инновационную финансовую структуру, 
которая позволит нам финансировать раз-
витие ряда запланированных проектов 

в секторе коммерческой и жилой недви-
жимости. Партнерство с компанией ADM 
Capital дает нам возможность увеличить 
стоимость активов, находящихся на балансе 
компании, не размывая участие в капитале 
существующих акционеров группы», — от-
мечает генеральный директор Chagala Group 
Франциско Паррилла.

Как пояснил эксперт, ключевым момен-
том партнерства является тот факт, что на 
сегодняшний день Сhagala Group обладает 
большим земельным банком, который не-
обходимо осваивать и развивать, чтобы он 
приносил дополнительную прибыль. «Од-
нако в настоящее время мы не планируем 
инвестиции собственных средств в раз-
витие определенных проектов, связанных 
с этим земельным банком. В лице фонда 
ADM Kazakhstan Capital Restructuring Fund 
мы нашли партнера, сотрудничество с кото-
рым позволит нам добиться поставленных 
целей. Вклад в партнерство с нашей сто-
роны — это земля, а фонд ADM Kazakhstan 
Capital Restructuring Fund предоставит не-
обходимое финансирование для реализа-
ции совместных проектов. В результате, 
при снижении денежных вливаний с нашей 
стороны, станет возможным развитие ин-
тересных проектов, ряд из которых мы уже 

определили. Тем не менее, мы с нашим 
партнером разделяем не только прибыль 
от проектов, но и риски, связанные с их 
реализацией и развитием», — поясняет де-
тали сделки генеральный директор Chagala 
Group. В Алматы в рамках СП инвесторы 
планируют приобрести офисное здание, 
которое на сегодняшний день полностью 
заполнено. В Атырау на площади в 30 кв. 
км СП будет развивать проекты центра 
досуга и 100 квартир, которые будут вы-
ставлены на продажу. «Ожидается, что 
общий объем инвестиций составит $60 
млн, который в дальнейшем может быть 
увеличен до $120 млн, в зависимости от 
возможностей рынка. Цель наших инве-
стиций заключается в создании качествен-
ных объектов жилой недвижимости для 
жителей Атырау и пространства, где будут 
сосредоточены кинотеатры, в том числе и 
с показом фильмов на английском языке, 
фитнес-центр, центр развлечений для детей 
и крупнейшая сеть супермаркетов. Это 
именно те объекты, которых в настоящее 
время в Атырау, к сожалению, нет. Поэтому 
мы хотим, используя нашу проверенную 
модель развития и управления объектами 
недвижимости, реализовать данные про-
екты в Атырау», — поясняет Франциско 

Паррилла. Решение о создании такого СП 
в Chagala Group объясняют стремлением 
компании к поиску различных механизмов 
финансирования, чтобы обеспечить соот-
ветствие финансовой структуры и экономи-
ки проектов. «Как я уже говорил, основной 
причиной участия в СП является наше 
желание развития новых проектов при сни-
жении уровня финансовых вливаний. Мне 
не известно о других подобных совместных 
предприятиях, но подозреваю, что мы не 
первые, кто использует такую схему. Это, 
действительно, разумный и эффективный 
подход, и партнерство с ADM Capital по-
зволяет нам воплотить его в жизнь», — 
считает генеральный директор Chagala 
Group. При этом эксперт не рекомендует 
рассматривать подобные инвестиции в ка-
честве индикатора восстановления рынка 
недвижимости. И решение компаний вкла-
дываться в этот сектор рынка объясняет 
стремлением акционеров к осуществлению 
планов по реализации подобных проектов, 
нежели благоприятной ситуацией на рынке 
недвижимости. «К сожалению, говоря о со-
стоянии рынка недвижимости, вынужден 
констатировать, что до полного восста-
новления еще очень далеко», — отметил 
Франциско Паррилла. 

Вероника Сабитова

М
еждународный банк Азербайджана 
(МБА) и российский банк ВТБ пла-
нируют создать единый исламский 

банк на пространстве СНГ и привлечь к 
этому процессу один из ведущих банков 
Казахстана. По данным азербайджанско-
го информационного агентства «Тренд», 
речь об этом шла на четвертой Бакинской 
международной банковской конференции 
государств-участников СНГ, прошедшей в 
декабре 2011 года. Так, по словам руково-
дителя рабочей группы МБА по внедрению 
исламского банкинга Бехнама Гурбанзаде, 
МБА был выбран платформой и региональ-
ным центром по развитию исламского фи-
нансирования в странах Содружества. Фи-
нансовый институт был создан в 1992 году 
в качестве преемника азербайджанского 
отделения «Внешэкономбанка». Сегодня 
МБА лидер рынка, а государственная доля 
в уставном капитале банка составляет 50,2 
процента. «Мы объединим наши усилия по-
средством Финансово-банковского совета 
СНГ. В будущем мы бы хотели привлечь 
к этому сотрудничеству один из ведущих 

банков Казахстана и создать тройствен-
ный союз», — цитирует агентство Бехнама 
Гурбанзаде. 

Участниками проекта было предложено 
создать рабочую группу при Финансово-
банковском совете (ФБС) СНГ, с целью 
проведения анализа банковской системы и 
законодательства стран Содружества. Пла-
нируется, что в дальнейшем Финансово-
банковский совет сформирует предложения 
правительствам стран СНГ по внесению 
необходимых изменений для обеспечения 
деятельности исламских банков в регионе. 
Сейчас данные планы находятся на стадии 
переговоров и обсуждения. При этом рос-
сийский ВТБ отказался комментировать 
озвученные планы.

По словам экспертов, российское законо-
дательство не адаптировано к исламскому 
банкингу и в ближайшей перспективе здесь 
не ожидают активного развития банковских 
услуг, разработанных по законам шариата. 
Хотя это актуально и для Казахстана. Вопрос 
о том, какой конкретно казахстанский банк 
может быть привлечен в качестве участни-
ка, также остается открытым. 

«Создание подобного банка на тер-
ритории стран Содружества достаточно 

интересно. Но сможет ли этот институт 
выполнять возложенную на него мис-
сию — вопрос спорный. Во-первых, ислам-
ские финансы — как финансовые инстру-
менты — на территории СНГ достаточно 
молодое явление. Нет полностью сфор-
мулированных действующих правовых 
актов по регулированию деятельности 
исламского банкинга в странах Содруже-
ства», — поясняет аналитик департамента 
инвестиционного управления АО «Fattah 
Finance» Айдын Ахметжанов. По мнению 
эксперта, принятых в Казахстане поправок 
и дополнений к ряду нормативных доку-
ментов — в Законы РК «Об инвестицион-
ных фондах», «О банках и банковской дея-
тельности», «О АО», Гражданский кодекс и 
другие — тем не менее, недостаточно. По 
его словам, на сегодняшний день финан-
совые институты, действующие по прин-
ципам исламских финансов, в Казахстане 
столкнулись с целым рядом проблем, когда 
пруденциальные нормативы, кастодиаль-
ное обслуживание и т.п. зачастую не соот-
ветствуют требованиям шариата. «К тому 
же мы не видим реального аналогичного 
альянса среди традиционных банков, на 
основе которых можно было бы строить 

прогноз», — поясняет аналитик АО «Fattah 
Finance». 

Кроме того, эксперт указывает на то, что 
банки, заявившие о сотрудничестве в этой 
сфере, по сути, не являются исламскими 
финансовыми институтами. «Как организа-
ция, работающая по принципам шариата, 
мы достаточно «сдержанно» относимся к 
так называемым «Исламским окнам»», — 
считает Айдын Ахметжанов. 

При этом, по мнению специалистов, нет 
ничего удивительного, что МБА и ВТБ могут 
обратиться в поисках партнера в Казахстан, 
в силу динамики развития экономики респу-
блики, несмотря на кризис. «Однако доста-
точно сложно назвать отечественный банк, 
который подходил бы под возможные требо-
вания таких гигантов банковского рынка, в 
том числе и потому, что казахстанские банки 
несильно заинтересованы в развитии ислам-
ских финансов. Но возможно, ситуация может 
измениться — все зависит от менеджмента 
финансовых организаций. На наш взгляд, 
было бы более эффективно создание единого 
банка усилием правительств стран Содру-
жества. Это могло быть следующим этапом 
процесса интеграции наших государств», — 
резюмирует Айдын Ахметжанов.

 На пороге перемен ■

Рынок фарминдустрии нуждается в ассортиментном и техническом 
перевооружении

 Рынок не восстановился,  ■

но вложения будут
Строить бизнес-центр и ТРК можно на чужие деньги

 Законов — нет, опыта — нет,  ■

а желающие — есть
В СНГ будет создан единый исламский банк

ОДИН В ПОЛЕ 
НЕ ВОИН

Владельцы АЗС в Казахстане объединились 

в «Казахстанскую топливную ассоциацию 1», 

которая уже прошла регистрацию в Минюсте. 

Ассоциацию учредили 16 независимых опе-

раторов топливного рынка. «Цель создания 

казахстанской топливной ассоциации — эф-

фективное сотрудничество с государственными 

органами, отвечающими за контроль произ-

водства и оборота нефтепродуктов; совместное 

решение вопросов бесперебойного обеспечения 

рынка ГСМ; представление и защита интересов 

участников топливного рынка, а также участие в 

подготовке и внесении изменений и дополнений 

в законопроект по обороту нефтепродуктов и 

другие нормативно-правовые акты, касающиеся 

деятельности АЗС», — говорится в пресс-релизе 

ассоциации. По мнению членов ассоциации, 

они смогут более результативно осуществлять 

предпринимательскую деятельность, влиять на 

совершенствование системы распределения и 

торговли нефтепродуктами, развитие топлив-

ной инфраструктуры и улучшение качества 

отпускаемого топлива потребителям. Стать чле-

ном топливной ассоциации, как отмечается в 

пресс-релизе, может любой владелец АЗС — 

как юридическое лицо, так и индивидуальный 

предприниматель, независимо от количества 

станций, которыми он оперирует. Согласно 

пресс-релизу, более 40 розничных реализаторов 

ГСМ намерены вступить в топливную ассоциа-

цию. («Интерфакс-Казахстан»)

«АГРОБАНК ХОЧУ!»

Отсутствие в Казахстане банка, специализирую-

щегося на кредитовании агропромышленного 

комплекса, негативно скажется на конкурен-

тоспособности казахстанских сельхозпредпри-

нимателей в рамках Единого экономического 

пространства (ЕЭП), полагает председатель пре-

зидиума Национальной экономической палаты 

«Союз «Атамекен» Тимур Кулибаев. «У нас были 

предложения по созданию агробанка. В России 

есть такой банк, там агропромышленный банк с 

учетом специфики сельского хозяйства, сезонно-

сти и так далее кредитует предприятия сельского 

хозяйства. Находясь в ЕЭП, наши предпринима-

тели оказываются ущемленными, потому что 

сегодня такого доступа к финансовым ресурсам 

нет», — сказал он на бюро президиума палаты по 

вопросам развития предпринимательства на селе 

в среду в Астане. «О Беларуси я вообще не гово-

рю... Я примерно знаю, какая там ситуация: там 

руководители республики практически каждое 

предприятие сельскохозяйственное знают доско-

нально, каждый колхоз им докладывает. Поэтому 

мы здесь будем проигрывать», — продолжил 

он. При этом Тимур Кулибаев отметил, что по-

ловина населения Казахстана живет на селе и 

при этом страна «не обеспечивает, не закрывает 

себя сельхозпродукцией». «Здесь без того, чтобы 

правильно задействовать инициативу предпри-

нимателей на селе, мы эту задачу не решим», — 

считает он. («Интерфакс-Казахстан»)

КАКИЕ ВАШИ 
 ДОКАЗАТЕЛЬСТВА?

Акционер АО «Кредит Алтын Банк» обжаловал 

решение специализированного межрайонного 

экономического суда о принудительной ликви-

дации банка, сообщил госфиннадзор в среду. 

«6 января 2012 года решение специализиро-

ванного межрайонного экономического суда 

города Алматы от 22 декабря 2011 года о прину-

дительной ликвидации АО «Кредит Алтын Банк» 

было обжаловано представителем Асаубаева 

Бауыржана по доверенности Суворовой Н.Е. в 

апелляционную коллегию по гражданским делам 

Алматинского городского суда», — говорится в 

сообщении. В связи с чем комитетом по контро-

лю и надзору финансового рынка и финансовых 

организаций Национального банка Казахстана 

продлен срок приема документов от кандидатов, 

претендующих на должность председателя и чле-

на ликвидационной комиссии АО «Кредит Алтын 

Банк», до 3 февраля 2012 года. Как известно, 

экономический суд Алматы 22 декабря 2011 года 

принял решение о принудительной ликвидации 

АО «Кредит Алтын Банк». Нацбанк Казахстана 

в августе 2011 года приостановил действие 

лицензии на прием депозитов и ведение счетов 

физических лиц «Кредит Алтын Банка» сроком 

на три месяца. Лицензия была приостановлена в 

связи с невыполнением требований, касающихся 

минимальных размеров уставного и собствен-

ного капитала банка второго уровня, банков-

скими холдингами или крупными участниками, 

владеющими прямо более 25% голосующих и 

размещенных (за вычетом привилегированных 

и выкупленных банком) акций указанных 4-х 

кредитных организаций. Банк был учрежден 

членами семьи Асаубаевых в июле 2009 года. 

(«Интерфакс-Казахстан»)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

К А ЗА ХСТА Н

Индекс минерального 
экспорта
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Индекс KZ_Exp формируется ежедневно на 
основе биржевых котировок на восемь основ-
ных для Казахстана сырьевых контрактов — 
нефть, медь, золото, цинк, алюминий, сере-
бро, свинец и уран.

Фактически значение индекса представляет 
собой средневзвешенную стоимость экспор-
та одной тонны указанных товаров. При этом 
данные товары сформировали по итогам 2010 
года 75,5% совокупного экспорта в стоимост-
ном выражении.

Базой расчета индекса является экспортно-
импортная статистика комитета таможенного 
контроля Министерства финансов РК.

Источник: КазТАГ
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Василиса Тулеуова

Е диное экономическое пространство 
(ЕЭП) с Россией и Беларусью, всту-
пившее в силу с января 2012 года, по-

степенно входит в нашу жизнь. Безусловно, 
эффект от этой интеграции мы сможем 
посчитать и ощутить только по прошествии 
какого-то времени, однако некоторые про-
гнозы эффективности этого трехстороннего 
союза эксперты все же делают. 

Так, наибольший эффект от интеграции 
в рамках ЕЭП получит Беларусь. К такому 
выводу пришли специалисты Евразийского 
банка развития (ЕАБР) в рамках «Комплекс-
ной оценки макроэкономического эффекта 
различных форм глубокого экономического 
сотрудничества Украины со странами Тамо-
женного союза и Единого экономического 
пространства в рамках ЕврАзЭС». 

Создание ЕЭП оказывает положитель-
ное воздействие на развитие образовавших 
его стран. «Наибольшие эффекты, в силу 
сложившейся экономической структуры, 
направлений внешнеторговых связей и 
масштабов экономики, наблюдаются в Бе-
ларуси», — уточняет Владимир Ясинский, 

управляющий директор по аналитической 
работе ЕАБР.

К 2030 году экспорт в страны ЕЭП со-
ставит до 35% от суммарного объема ВВП 
Беларуси. А превышение ВВП в этом ва-
рианте над вариантом отсутствия инте-
грации к 2030 году составит до 15% по 
сравнению с базовым сценарием. Результа-
ты расчетов показывают, что успешность 
интеграционных процессов на постсо-
ветском пространстве будет критически 
важна для развития белорусской эконо-
мики в долгосрочной перспективе, а в 
структуре производства увеличится доля 
машиностроительных видов деятельности 
и пищевой промышленности.

В то же время аналитики ЕАБР пришли к 
выводу, что к 2030 году интеграция в рамках 
ЕЭП принесет Казахстану $13 млрд прибыли 
к ВВП. В 2030 году превышение ВВП над 
базовым вариантом составит для России 
$75 млрд (в ценах 2010 года), для Казахста-
на — $13 млрд, для Беларуси — $14 млрд. 
За период c 2011 по 2030 годы суммарный 
эффект от развития интеграционных связей 
может быть оценен в $632 млрд (в ценах 
2010 года) для России, $106.6 млрд — для 
Казахстана и $170 млрд — для Беларуси. 

Более того, эксперты полагают, что эко-
номика Казахстана в значительной степени 
остается зависимой от динамики добычи 
углеводородного сырья. Во многом такая 
ситуация связана с тем, что в Казахстане 
сохраняется относительно высокий потен-
циал наращивания добычи нефти и газа, а 
экспорт в страны ЕЭП хотя и увеличивается, 
но остается на относительно низком уровне 
по отношению к ВВП. В то же время инте-
грационные процессы за счет сближения 
технологического уровня производства, 
процессов снижения его энергоемкости 
и материалоемкости позволяют получить 
дополнительный объем ВВП, который к 
концу прогнозного периода достигнет 4% 
от величины ВВП в базовом сценарии.

«Ожидается, что в структуре экономики 
Казахстана будет наблюдаться постепенное 
уменьшение доли добывающих секторов и 
металлургии. При этом опережающие тем-
пы роста в секторе услуг, машиностроении, 
транспорте и связи обеспечат рост их доли 
в объемах валового выпуска», — говорится 
в исследовании.

Однако, как полагают эксперты, в силу 
несопоставимых с другими странами ЕЭП 
масштабов экономики, результаты процессов 

интеграции на постсоветском пространстве 
не будут оказывать определяющего воздей-
ствия на динамику ВВП России. Кроме того, 
дополнительное негативное воздействие на 
торгово-экономические отношения внутри 
ЕЭП (и прежде всего в торговле между 
Россией и Беларусью) окажет постепенная 
девальвация курса белорусского рубля на 
фоне роста цен на энергоносители.

Давая подобные радужные оценки бу-
дущего союза, эксперты все же делают не-
которые оговорки.

Во-первых, по оценке Марата Узякова, 
заместителя директора Института народ-
нохозяйственного прогнозирования РАН, 
принимавшего участие в вышеуказанном 
исследовании, «интеграция — это, по сути, 
снятие барьеров, а снятие ограничений в 
общем и целом чаще всего приносит поло-
жительные результаты, что нельзя сказать 
об отдельных случаях. Для успешной ин-
теграции крайне важно, чтобы все страны 
союза находились на схожем уровне раз-
вития», — заключил он. 

Во-вторых, Валерий Геец, академик На-
циональной академии наук Украины, так-
же принимавший участие в исследовании, 
считает, что «всякое объединение — это 
не демон, который автоматически приво-
дит нас к успеху, он только создает воз-
можности для этого. Для реализации всех 
прогнозов, к которым мы пришли в рамках 
нашего исследования, необходима реаль-
ная наполняемость взаимодействий стран. 
В противном случае существует вероятность 
отрицательного эффекта интеграции», — 
считает академик. 

Ольга Веселова

НF для кого не секрет, что страны 
Единого экономического про-
странства (ЕЭП) одним из са-

мых желанных членов своего союза видят 
Украину. Но с этим вопросом не все так 
просто. Политическая ситуация в современ-
ной Украине охарактеризована двумя во 
многом взаимоисключающими направле-
ниями. Так, одни политические силы всеми 
«фибрами души» устремлены в «светлое 
будущее» в сближении с ЕС, другие же, на-
против, считают, что только интеграция в 
рамках СНГ является наилучшим путем для 
Украины. Одним из сторонников сближения 
на постсоветском пространстве выступает 
премьер-министр Украины Николай Азаров. 
Именно он еще в 2006 году, будучи мини-
стром финансов, всячески поддерживал 
вступление Украины в ЕЭП. 

К слову сказать, по оценке экспертов, 
именно эта работа и принятие некоторых 
документов еще в то время позволят Украине, 
при ее желании, в сжатые сроки присоеди-
ниться к ЕЭП. «Чисто технически интеграция 
занимает у страны около двух лет. Но так как 
базовые документы ЕЭП уже практически все 
готовы и Украина в 2003 году уже принимала 
некоторые из них, она способна довольно 
быстро влиться в новое объединение», — 
утверждает Евгений Винокуров, директор 
центра интеграционных исследований Ев-
разийского банка развития (ЕАБР). 

Но вернемся к ситуации с лоббированием 
интеграции в рамках ЕЭП на Украине. Так, по 
мнению украинских аналитиков, с уходом с 
поста министра финансов Федора Ярошенко 
премьер Азаров «лишился важного инстру-
мента влияния на экономическую политику 
и превращается фактически в номинального 
руководителя правительства», пишет politics.
comments.ua. Более того, новый министр 
Валерий Хорошковский является давним 
экономическим оппонентом Азарова.

Это касается и вопросов взаимодействия 
с ЕЭП. Новоиспеченный министр финансов 
Украины на прошлой неделе в интервью 
украинскому телеканалу «Интер» заявил, 
что он по-прежнему остается привержен-
цем интеграции Украины в Европейский 
союз, а также выступает против вступления 
страны в ЕЭП. 

Между тем, как отмечалось выше, Украи-
на является важным кандидатом для всту-

пления в ЕЭП. Это подтверждается и эко-
номическими исследованиями. 

Институт народнохозяйственного про-
гнозирования РАН, Институт экономики 
и прогнозирования НАН Украины и Центр 
интеграционных исследований ЕАБР про-
вели совместное исследование макроэ-
кономического эффекта различных форм 
экономического сотрудничества Украины 
со странами Таможенного союза и Единого 
экономического пространства в рамках 
ЕврАзЭС.

Как утверждают создатели, в исследо-
вании — «впервые за последние 20 лет — 
разработан модельный комплекс для про-
гнозирования экономического развития 
и оценки эффекта интеграции экономик 
России, Казахстана, Беларуси и Украины. 
Прогнозный комплекс состоит из межотрас-
левых моделей экономик четырех стран, 
а также торговой модели, позволяющих 
рассматривать различные сценарии инте-
грации как на макроэкономическом, так и 
на отраслевом уровнях». 

Произведена оценка эффекта таких форм 
экономической интеграции Украины со 
странами ТС, как зона свободной торговли, 
вступление Украины в ТС, технологическое 
сближение и различные секторальные со-
глашения. Кроме того, в ходе исследования 
получен качественно новый комплекс дан-
ных по макроэкономическим эффектам ТС 
и ЕЭП-3 (Беларусь, Казахстан, Россия).

Согласно анализу различных сценариев, 
наилучшим как для самой Украины, так и 
для Беларуси, России и Казахстана является 
тот, при котором Украина полностью входит 
в состав ЕЭП. 

В исследовании говорится, что вступление 
Украины в зону свободной торговли (ЗСТ) 
c ЕС означает ухудшение условий торговли 
на постсоветском пространстве. Украина в 
рамках данного сценария может терять до 
1,5% от базового уровня объемов ВВП. При 
этом страны ЕЭП имеют возможность смяг-
чить для себя негативные последствия через 
повышение среднего уровня таможенного 
тарифа. В результате снижения экспорта в 
страны ЕЭП и увеличения объемов импор-
та из стран ЕС (что будет лишь частично 
компенсироваться некоторым увеличени-
ем объемов экспорта в ЕС). Такие выводы 
представили аналитики Евразийского банка 
развития в рамках «Комплексной оценки 
макроэкономического эффекта различных 
форм глубокого экономического сотрудни-

чества Украины со странами Таможенного 
союза и Единого экономического простран-
ства в рамках ЕврАзЭС».

По результатам проведенного исследо-
вания аналитики делают и другие выво-
ды. Так, неучастие Украины в развитии 
интеграционных процессов на постсовет-
ском пространстве приведет к консервации 
отраслевой структуры ее экономики, как 
следствие, к потенциальному замедлению 
темпов экономического роста из-за не-
возможности ускоренного наращивания 
объемов экспортных поставок.

В то же время вступление Украины в 
ЗСТ СНГ с существующими изъятиями не 

окажет заметного влияния ни на объемы 
внешней торговли внутри СНГ, ни на тем-
пы роста украинской экономики, ни на ее 
структуру.

Тогда как наиболее динамичное изме-
нение структуры украинской экономики 
в пользу отраслей с более высоким уров-
нем переработки достигается в сценарии 
вступления в ЕЭП с последующим техно-
логическим сближением между странами. 
Присоединение Украины к ЕЭП означает, 
что за счет торговых эффектов объем го-
дового ВВП к концу прогнозного периода 
будет превышать объем ВВП в базовом 
сценарии на 1%.

 Демоны интеграции ■

Белорусы выигрывают по-крупному за счет Казахстана и России

  «Труффальдино из Бергамо»  ■

теперь любит сало
Слуга двух господ обитает на украинском хуторе

ДОВЕРИТЕЛЬНЫЕ 
 ОТНОШЕНИЯ

Президент Беларуси Александр Лукашен-
ко во время рабочего визита в Российскую 
 Федерацию встретился 23 января в Красной 
Поляне с президентом России Дмитрием 
Медведевым. Об этом 24 января сообщила 
пресс-служба президента Беларуси. Согласно 
официальному сообщению, в ходе встречи 
Лукашенко и Медведев обсудили ряд вопросов 
белорусско-российского сотрудничества, в том 
числе двусторонних торгово-экономических 
отношений, укрепления Союзного государства 
Беларуси и России, развития взаимодействия 
в рамках Единого экономического простран-
ства (ЕЭП), совместного реагирования на ряд 
проблем двусторонних отношений и между-
народной обстановки. «Президент Беларуси 
особо отметил, что установившийся довери-
тельный диалог между руководством двух 
стран способствовал решению в конце 2011 
года ряда важнейших вопросов двусторон-
него сотрудничества, в том числе в сфере 
энергетики. Белорусская сторона готова к 
поддержанию и развитию достигнутого уровня 
конструктивного диалога, направленного на 
реализацию знаковых для наших стран дого-
воренностей на высшем уровне», — говорится 
в официальном сообщении. По информации 
пресс-службы президента Беларуси, во время 
визита Лукашенко запланированы встречи с 
российскими политиками и бизнесменами. 
Пребывание в Сочи руководитель Беларуси 
совместит со своим краткосрочным отпуском. 
(regnum.ru) 

ТОЛЬКО ВМЕСТЕ 
 ВЫКАРАБКАЕМСЯ

Главным приоритетом нового кабинета 
министров Казахстана будет вопрос ма-
кроэкономической стабилизации. Об этом 
в интервью газете «Коммерсант» заявил 
премьер-министр республики Карим Маси-
мов. По его словам, вторая волна кризиса 
неизбежна — это произойдет в 2012–2013 
годах. «Для Казахстана один из ключевых 
вопросов — цена на природные ресурсы, 
они являются системообразующими для на-
полнения госбюджета. Начавшаяся рецессия 
неизбежно скажется на цене наших основных 
экспортных товаров. Поэтому нам и нужна 
макроэкономическая стабилизация, чтобы 
мы могли тратить в пределах, которые по-
зволяют средства», — отметил он. Второй 
приоритет для Казахстана — борьба с без-
работицей и создание новых рабочих мест, 
сообщил Масимов. «Мы видим и на своем 
опыте, и на опыте других стран, что, если 
этому не уделять пристального внимания, 
проблема неизбежно догоняет. Отсутствие 
работы выливается в социальные протесты, 
поэтому данным вопросом лучше заниматься 
превентивно. Я говорю и про Северную Аф-
рику, и про Европу. Поэтому по поручению 
президента мы разработали специальную 
программу занятости и сейчас будем активно 
заниматься ее реализацией», — заявил пре-
мьер. «Когда начнется кризис, неизбежно 
будет сокращаться производство, поэтому 
нужно что-то делать. С этим тесно связан 
третий вопрос, на котором мы должны скон-
центрироваться, — это профессионально-
техническое образование. Развивать инду-
стрию хорошо, но еще важнее, чтобы на 
новых заводах работали наши граждане с со-
ответствующей квалификацией», — считает 
Масимов. По  данным «Ъ», в прошлый кризис 
Казахстан во многом «выехал» на высоком 
китайском спросе на сырье. Сейчас экономи-
ка Китая замедляется, поэтому он планирует 
увеличивать внутренний спрос с помощью 
нескольких программ. По словам Масимова, 
Казахстан постарается использовать возмож-
ность этих программ. (rosbalt.ru)

НИ ЗАЙЧИКА 
ДЛЯ ЕВРАЗЭС

Беларусь больше не будет финансировать 
структуры Евразийского экономического со-
общества (ЕврАзЭС). Об этом заявил пре-
зидент страны Александр Лукашенко. По его 
словам, в аппарате ЕврАзЭС не обсуждают 
актуальные для Беларуси вопросы: «Эти 160 
чиновников нам даже документы не нараба-
тывают». Президент рассказал, что предлагал 
вообще ликвидировать структуру сообщества 
и перевести сотрудников в аппарат Таможен-
ного союза (ТС) и Единого экономического 
пространства (ЕЭП). Лукашенко добавил, что 
президент России Дмитрий Медведев попро-
сил его подождать, чтобы «не с бухты-барахты 
принимать такие решения». Глава Беларуси 
также отметил, что ЕврАзЭС не уничтожается 
как проект — из сообщества, по его словам, 
«выросла более высокая форма интеграции — 
Единое экономическое пространство». Окон-
чательное решение по деятельности Евра-
зийского экономического сообщества будет 
принято в марте будущего года на встрече в 
Москве. (lenta.ru)

ОРГАН НА СТРАЖЕ 
ЕДИНСТВА

В Москве на заседании Высшего евразий-
ского экономического совета была создана 
Евразийская экономическая комиссия (ЕЭК). 
Участниками совета являются главы госу-
дарств Единого экономического простран-
ства (ЕЭП) — России, Беларуси и Казахстана. 
«Мы создали Евразийскую комиссию, это 
самый серьезный шаг в деле формирования 
Евразийского экономического пространства 
и впоследствии создания Евразийского эко-
номического союза», — отметил президент 
России Дмитрий Медведев. Председателем 
ЕЭК был назначен министр промышленности 
и торговли России Виктор Христенко. В рос-
сийском правительстве он работал с 1997 года. 
ЕЭК, как сообщалось ранее, станет основным 
органом управления ЕЭП. Также комиссия бу-
дет наднациональным органом Евразийского 
экономического союза России, Беларуси и 
Казахстана. Ранее 19 декабря газета «Коммер-
сантъ» со ссылкой на неназванные источники 
написала, что в случае нового назначения 
Христенко придется покинуть пост главы 
Минпромторга, и это может произойти уже 
«в течение  нескольких недель». (lenta.ru)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

ЕВРА ЗЭС

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

Кирилл Танаев, генеральный ди-
ректор российского Фонда эффективной 
политики:

— Теоретически наиболее вероятным 
является присоединение к ЕЭП Кыргыз-
стана и Таджикистана — как стран-членов 
ЕврАзЭС. Такой вариант рассматривает-
ся, и он может состояться, но не раньше 
2016 года. Его реалистичность многими 
экономистами подвергается сомнению. 
Для присоединения к ЕЭП странам надо 
сначала войти в Таможенный союз — для 
этого необходимо провести очень большую 
работу с внутренним законодательством, 
привести его в соответствие с нормами ТС-
ЕЭП. Кроме того, страна-кандидат долж-
на обеспечить адекватное таможенное 
администрирование на своих границах, 
а также соответствовать требованиям 
макроэкономической стабильности. При 
всем желании и для Кыргызстана, и для 
Таджикистана выполнить все требования 
ТС-ЕЭП будет очень непросто, а чисто по-
литического решения о расширении ТС-
ЕЭП не будет. Поэтому слов будет много, 
символических жестов — очень много, но 
реальное продвижение маловероятно.

Если же говорить о наиболее экономи-
чески и политически желательном вари-
анте расширения ЕЭП, то он заключается 
во вхождении в евразийский интеграци-
онный проект Украины. В таком случае 
возникающий общий рынок с населением 
более 210 миллионов человек, полностью 
обеспеченный сырьем и природными ре-
сурсами, с очень серьезным объединенным 

промышленным и сельскохозяйственным 
потенциалом четырех стран означал бы 
принципиально иное качество интегра-
ции. Это был бы очень мощный геоэко-
номический субъект в Евразии.

Однако, судя по настроениям в украин-
ской политической и экономической элите 
(что западной, что восточной), вероят-
ность такого варианта развития событий 
ничтожно мала. Политики, конечно, могут 
произносить красивые слова и даже что-
то кому-то обещать, но на практике это, 
скорее всего, не будет означать ровным 
счетом ничего.

Поэтому полагаю, что в перспективе 
ближайших пяти лет расширения интегра-
ционной тройки ЕврАзЭС не будет. Но это 
в случае линейного развития ситуации 
в мировой экономике. Долговременная 
мировая экономическая турбулентность 
может создать объективные условия, при 
которых присоединение к евразийско-
му интеграционному проекту станет для 
многих стран (в первую очередь постсо-
ветских) реальной альтернативой эконо-
мическому коллапсу.
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Политические афоризмы

Нургуль Айтпаева

Э
лектронное образование или 
е-learningи — одна из самых про-
грессивных форм обучения, сегодня 

она динамично внедряется в системы об-
разования многих стран мира. К примеру, 
в Южной Корее, Финляндии и Ирландии 
реализуются специальные национальные 
программы по электронному обучению. В 
США, Великобритании, Австралии, Новой 
Зеландии, Канаде электронное обучение 
является практикой повседневной жизни. 
По словам Бакытжана Жумагулова, мини-
стра образования и науки РК, Казахстан не 
намерен отставать в этом деле. На развитие 
е-learning в ближайшие пять лет планирует-
ся направить 136 млрд тенге, а использовать 
электронную модель обучения к 2020 году 
будут более 90% казахстанских школ.

«В среднем образовании ведется работа 
по 90-процентному использованию систе-
мы электронного обучения, переходу на 
12-летнюю модель обучения, увеличению 
количества интеллектуальных школ во всех 
регионах Казахстана», — заявил премьер-
министр Карим Масимов, выступая на 
расширенном заседании парламентской 
фракции НДП «Нур Отан».

Согласно данным, опубликованным на 
официальном сайте премьер-министра, в 
2011 году пилотный проект системы элек-
тронного обучения стартовал в 44 казах-
станских школах. В этих школах развер-
нуты беспроводные Wi-Fi сети, а классы 
оснащены современными персональными 
компьютерами, ноутбуками, планшетами, 
интерактивными и мультимедийными 
проекторами. Ученики получили доступ к 
специальным цифровым образовательным 
ресурсам, а их родители теперь имеют воз-
можность контролировать успеваемость 
детей по электронному дневнику.

Психологи подтверждают, что интерак-
тивность повышает вовлеченность детей 
в сам процесс обучения. Когда скучные 
параграфы заменяют аудиолекции или ин-
фографика, а стандартные вопросы в конце 
темы — познавательные тесты, учиться 
становится интереснее.

На разработку таких цифровых образова-
тельных ресурсов для системы электронного 
образования выделено 203,1 млн тенге. 
К примеру, по «Истории Казахстана» уже 
разработаны более 400 таких комплексов 
для 5–11 классов на казахском и русском 
языках.

В Казнете создан единый крупный портал 
«e-Learning Казахстан», на котором учите-
ля могут самостоятельно пройти онлайн-
тренинг, чтобы стать уверенными пользо-
вателями интерактивной доски и освоить 

ее функции и возможности. Здесь можно 
проводить обучающие курсы со своими 
подопечными, общаться с коллегами со 
всего мира, делиться опытом, создавать свои 
флипчарты, а также использовать готовые 
к применению ресурсы (картинки, видео) 
в создании флипчартов.

Ведущие компании мира, понимая, 
что будущее образования за новейшими 
технологиями, занимаются разработкой 
специальных планшетных компьютеров и 
электронных учебников для школьников.

На прошедшей неделе с инициативой 
развития и создания цифровых учебников 
выступила компания Apple. Такие учебни-
ки, помимо текста и иллюстраций, будут 
включать в себя видеоролики, звукозаписи, 
трехмерные модели объектов и другую ин-
формацию. Ученик может оставлять в книге 

собственные пометки и искать термины во 
встроенном словаре. Цена такого учебника 
не будет превышать $15, а поставлять их 
в iBooks будут сразу несколько крупных 
американских издательств. Будут ли в ма-
газине пособия на других языках, кроме 
английского, пока неизвестно.

Кроме того, Apple представила инстру-
мент для создания цифровых учебных по-
собий под названием iBooks Author. Созда-
вать в нем книги очень просто — разные 
элементы можно просто «перетаскивать» в 
документ, а сам текст автоформатируется. 
В книги также можно встраивать видео, 
код Javascript и HTML5. А с помощью при-
ложения для учителей iTunes U можно со-
ставлять планы лекций и уроков, отправлять 
сообщения своим ученикам и студентам, 
давать им задания. Раньше каталог iTunes 
U в основном был наполнен университет-
скими лекциями для студентов, сейчас в 
нем есть возможность создавать лекции 
для школьников.

По данным блога All Things Digital, за 
три дня с момента запуска было куплено 
350 тыс. таких «цифровых учебников» для 
планшета iPad и 90 тыс. копий приложения 
iBooks Author.

По словам Филиппа Шиллера, вице-
президента Apple по маркетингу, iPad уже 
успел набрать популярность в качестве об-
разовательной платформы.

У нас же эту функцию могли бы взять 
на себя планшетные компьютеры отече-
ственного производства, которые, к при-
меру, собирается выпускать завод «Caspiy 
electronics» в Актау. Правда, когда они 
появятся у наших школьников, пока неиз-
вестно. Напомним, что это не первый опыт 
казахстанских компаний. В 2010 году был 
громко презентован первый казахстанский 
планшетный компьютер ARTA Tablet, о судь-
бе которого с тех пор неизвестно.

Ярослава Науменко

НQ 
фоне обсуждения «драконовых» 
законопроектов в сфере регу-
лирования интернета PIPA и 

SOPA казахстанская общественность тоже 
взволновалась. В Казахстане после при-
нятых поправок в закон «Об авторском 
праве и смежных правах» пользователей 
за скачивание и распространение контен-
та с нарушением авторского права тоже 
будут наказывать строже, и большинство 
сограждан восприняли это как угрозу сво-
им домашним компьютерам с фильмами с 
торрентов. Так ли это?

Речь идет о пункте 1 статьи 129 Кодекса 
РК об административных правонарушениях 
«Нарушение авторских и (или) смежных 
прав»: «Незаконное использование объектов 
авторского права и (или) смежных прав, 
а равно приобретение, хранение, переме-
щение или изготовление контрафактных 
экземпляров объектов авторского права и 
(или) смежных прав, за исключением ис-
пользования в сети интернет, в целях сбыта, 
присвоение авторства или принуждение к 
соавторству, если эти действия не содержат 
признаков уголовно наказуемого деяния, — 
влекут штраф на физических лиц в размере 
от десяти до пятнадцати, на должностных 
лиц — в размере от двадцати до тридцати, 
на юридических лиц — в размере от ста 
до ста пятидесяти месячных расчетных по-
казателей с конфискацией экземпляров 
объектов авторского права и (или) смежных 
прав, а также предметов, явившихся орудия-
ми совершения правонарушения».

Как будет выглядеть само мероприятие 
по изъятиям системных блоков? И поче-
му невозможно наказать создателей столь 
любимых казахстанскими пользователями 
торрентов и доказать факт нарушения? Ни 
один из опрошенных «Капитал.kz» юристов 
не смог ответить на вопрос — говорится ли 
здесь о массовом изъятии жестких дисков 
у населения. В Казахстанском авторском 
сообществе также не смогли прокомменти-
ровать ситуацию, отметив, что пока не рас-
полагают текстами поправок. Для сведения: 
они были опубликованы в «Казахстанской 
правде» от 20 января 2012 года.

Важный момент: формулировка гласит «в 
целях сбыта» — и мало кто из казахстанцев, 
скачавших фильм с торрента, записывает 
его на диски и идет перепродавать на улицу. 
Впрочем, лоточников с дисками на улицах 
Алматы и Астаны действительно немало.

Казахстан в очередной раз пытается ко-
пировать западные решения, взяв всего 
лишь какую-то их часть. И в итоге искажена 
оказывается вся картина, а наша борьба за 
справедливость и авторские права превра-
щается в очередную «галочку».

Почему скачивание из Сети удобно и как 
оно легализовано в США? Американцы дав-
но уже не бегают в магазин с «непиратски-
ми» дисками, а, не выходя из дома, платят 
$8 в месяц за подписку (Netfl ix streaming 
media catalog) и свободно смотрят любое 
кино — это очень популярная и доступная 
услуга «видео по подписке», от которой в 
особенный восторг приходят жители, эми-
грировавшие в Штаты из бывшего СССР. 
Пока у нас «борются» с пиратами, в США 
это поставили на коммерческие рельсы, 

и правообладатели зарабатывают на под-
писках огромные деньги.

Что имеем мы? Слаборазвитое видео по за-
просу, для которого у нашего интернета про-
сто нет достаточных скоростей, отсутствие 
достаточного выбора лент, который есть в 
США, слабый провайдерский сервис…

У нас — «запретить, не пущать, нака-
зать!» У них — «мы даем достойную альтер-
нативу, и только потом наказываем, если вы 
решаете и тут нарушать договоренности». 
Более того, существуют немалые сомнения, 
что правообладатели вообще что-то получат 
в неравной борьбе казахстанских чиновни-
ков с «нелегальным контентом». До сих пор 
неизвестны механизмы компенсаций миро-
вым IT-гигантам от казахстанских штрафов 
за нелегальные операционки на компьюте-
рах казахстанских компаний.

Торрент — это децентрализованная сеть, 
удобная технология, которая позволяет из-
бежать нагрузки на каналы и экономит 
ресурсы. Обмен здесь происходит между 
всеми участниками Сети, и контент лежит на 
компьютерах пользователей. Сервер, кото-
рый отвечает за обмен данными, физически 
может находиться где угодно (вовсе даже не 
в Казахстане!) в юриспруденции другого го-
сударства, серверов может быть несколько, 
они, более того, могут находиться «в облаке». 
Сервер — просто источник обмена ссылками 
на контент. Торрент — то немногое, что по-
зволило интернету в Казахстане развиваться. 
Это самые посещаемые ресурсы.

Хочется заметить, что казахстанские чи-
новники пекутся, по сути, о «вымирающем 
мамонте». Во всем мире нынешняя инду-
стрия продажи контента на компакт-дисках 

умирает, крупнейшие сети закрываются. Они 
больше не нужны — все есть в Сети. Тот же 
iTunes позволяет купить любую книгу, любой 
фильм, любой аудиоальбом в отличном каче-
стве всего за несколько долларов. Производи-
тели получают миллиардные доходы теперь 
из Сети, а не из магазинов-посредников про-
дажи компакт-дисков. Отсутствие традици-
онных магазинов с их складами, тратами на 
персонал и прочим позволяет в разы снижать 
издержки на производство и продажу всех 
этих аудио- и видеоносителей.

Казахстану нужна адекватная альтер-
натива по адекватной цене. У нас пока 
ситуация такова, что в США игру на диске 
можно купить, скажем, за $50, а у нас она 
будет стоить $150. В США игры и фильмы — 
удовольствие, доступное для большинства, 
потому что оно продается по адекватной 
цене. У нас — это удел небольшой очень 
обеспеченной части населения.

Стоит отметить, что в США многие про-
вайдеры действительно запрещают доступ к 
торрентам и, сотрудничая с правообладате-
лями, могут прислать пользователю штраф 
за нарушение. Но, как было сказано выше, 
у американцев есть альтернатива, которой 
нет в Казахстане.

Что касается законопроектов PIPA 
(«О  защите интеллектуальной собствен-
ности», Protect IP Act) и SOPA (Stop Online 
Piracy Act, «О противодействии онлайн-
пиратству»), то их рассмотрение позавчера 
было перенесено на неопределенный срок. 
Волна протестов последовала за информа-
цией, что законы предусматривают вполне 
реальные тюремные сроки (до 5 лет) за 
публикацию видео, которое находится под 
защитой авторского права. 

Впрочем, наблюдатели отмечают, что за-
конопроекты «всплыли» хоть и внезапно, но 
вполне вовремя. Поддержку их противники 
получили и от президента Обамы, и от всех 
претендентов на пост, что изрядно повысило 
рейтинги кандидатов. Все они признали, что 
законопроекты скажутся негативно на «ин-
тернете как самой быстрорастущей отрасли 
в Америке», пишут журналисты. По данным 
сайта Opencongress.org, против «пипы и 
сопы» (так пренебрежительно, с маленькой 
буквы называют пользователи Сети эти 
законопроекты) в случае необходимости 
готовы голосовать уже 45 сенаторов.

Р
ешения ABBYY уже не первый год при-
сутствуют на казахстанском рынке. 
Результаты продаж и рост числа поль-

зователей показывают, что продукты этой 
компании становятся в нашей стране все 
более востребованными. В начале недели 
стало известно о том, что свой региональ-
ный офис в Казахстане открывает компания 
ABBYY Language Services, переводческая ком-
пания в составе группы компаний ABBYY. 
Здесь отмечают, что выход на наш рынок — 
это сбалансированное решение, основанное 
на опыте работы в странах СНГ.

В последние годы в Казахстан пришло 
множество иностранных инвесторов, от-
крылись представительства крупнейших 
международных компаний, и, следователь-
но, возникла потребность в качественных 
и эффективных коммуникациях с между-
народным сообществом.

«Мы достаточно давно приглядываемся к 
рынку переводов Казахстана, давно изучаем 
его. За это время мы провели немало встреч 
с различными компаниями и нашими по-
тенциальными клиентами. Решение прийти 
в Казахстан хорошо продумано и основано 
на длительном анализе текущей ситуации 
и трендов. Мы нисколько не сомневаемся, 

что этот региональный офис будет успешно 
выполнять поставленные перед ним зада-
чи», — заявил «Капитал.kz» Роман Магда-
ленко, руководитель казахстанского подраз-
деления ABBYY Language Services.

Специалисты ABBYY Language Services 
проводят анализ внутренних лингвисти-
ческих процессов компании и предлагают 
решения, которые позволят значительно 
повысить показатели эффективности и 
улучшить результаты работы отдела. Такой 
комплексный подход предполагает внедре-
ние систем управления терминологией и 
координации рабочей деятельности, обуче-
ние сотрудников новейшим технологиям в 
области перевода, выстраивание процессов 
постоянного улучшения качества работы.

Другая сфера компетенции компании — 
собственно, переводческая деятельность. 
ABBYY Language Services предлагает своим 
клиентам в Казахстане весь спектр лингви-
стических услуг высокого качества: устный 
и письменный перевод, перевод по теле-
фону, локализация программного обеспе-
чения, маркетинговых и мультимедийных 
материалов, веб-сайтов и т.д.

«Исторически сложилось так, что одна 
из наших ключевых компетенций — это 

технические переводы в нефтегазовой 
сфере и ТЭК, а в Казахстане много между-
народных компаний, работающих в этой 
отрасли и имеющих собственные отделы 
переводов. Мы не понаслышке знаем, что 
управление отделом переводов — очень 
сложная задача независимо от страны: 
разная производительность у перевод-
чиков, разный уровень качества, разные 
уровни подготовки, болезни, декреты, те-
кучесть кадров и другие обстоятельства 
существенно понижают эффективность 
работы отдела в целом. Мы сталкивались 
с ситуациями, когда отдел, состоящий бо-
лее чем из 70-ти штатных переводчиков, 
по факту работал с эффективностью от-
дела из 30-ти», — рассказывает г-н Маг-
даленко. Одна из разработок компании 
как раз и предназначена для увеличения 
производительности отдела переводов за 
счет повышения эффективности каждо-
го сотрудника и качественного управле-
ния всеми инструментами и элементами 
бизнес-процессов.

Другая технология позволяет успешно 
управлять многоязычным контентом, ког-
да, например, перевод осуществляется в на-
правлении казахский-русский-английский 

(или другие варианты). Такая система ис-
пользуется как для управления контентом 
сайта, так и для управления документоо-
боротом. В компании есть и другие фир-
менные разработки, которые помогают 
клиентам существенно оптимизировать 
свою деятельность.

«Безусловно, наши разработки востре-
бованы в Казахстане, и с нами готовы ра-
ботать многие компании, с которыми мы 
уже провели предварительные переговоры, 
в том числе и казахстанские отделения 
международных и российских компаний. 
Но все же самым первым, пожалуй, мож-
но назвать проект модернизации одного 
из крупнейших нефтеперерабатывающих 
заводов, который мы будем обеспечивать 
как устными, так и письменными перево-
дами», — говорит Роман Магдаленко.

Казахстан стал второй страной после 
Украины, где компания открывает свои 
региональные подразделения. По словам 
г-на Магдаленко, наш рынок переводов 
отличается от рынка переводов Украины. 
Исходя из потребностей клиентов, разли-
чаются и стоящие перед региональными 
офисами задачи. Где в результате получится 
эффективнее — покажет время.

 Отставать не намерены ■

К 2020 году более 90% школ будут использовать электронную модель обучения

 Поправки есть,  ■

механизмов нет
Как будут наказывать за скачивание с торрентов?

  ■ Никаких трудностей перевода
ABBYY Language Services выходит на рынок Казахстана

ТЕХНОПАРКИ НУЖНО 
ПРОИНТЕГРИРОВАТЬ

России, Беларуси и Казахстану следует интегриро-

вать свои системы технопарков, что позволит им 

обмениваться опытом и идеями, заявил министр 

связи и массовых коммуникаций РФ Игорь Щего-

лев на прошедшей в Новосибирске конференции 

«Формирование эффективной модели построения 

и функционирования технопарков в государствах-

членах ЕврАзЭС». «Технопарки не должны быть 

изолированными структурами, — сказал Игорь 

Щеголев. — Для работы инновационной системы 

нужна экосистема». По его мнению, в рамках 

ЕврАзЭС появляется возможность для участников 

технопарков создавать совместные предприятия, 

выходить на рынки друг друга. Как сообщалось, 

в России с 2007 года реализуется программа 

«Создание в РФ технопарков в сфере высоких 

технологий». В 2007–2011 годах на ее реализа-

цию из федерального бюджета было выделено 

6,5 млрд рублей. В прошлом году программа 

была продлена до 2014 года. На этот период из 

федерального бюджета планируется выделить 

еще 6,008 млрд рублей. К настоящему времени в 

рамках программы было запущено 5 технопарков 

и бизнес-инкубатор «ИТ-парк Анкудиновка». По 

данным Минкомсвязи, темпы роста действую-

щих технопарков составляют 20%. «Каждый год 

вводится по одному технопарку, — подчеркнул 

Игорь Щеголев. — В настоящее время отдача на 

1 рубль вложений в действующие технопарки 

составляет 10 рублей выручки». Также министр 

отметил, что выработана определенная модель 

создания технопарков, которую, с появлени-

ем ЕврАзЭС, можно распространить в других 

странах-участницах экономического содружества. 

По данным Ассоциации технопарков в области 

высоких технологий, образованной в середине 

прошлого года, в России действуют около 100 

технопарков и намного больше организаций, 

которые причисляют себя к ним. По данным На-

ционального инновационного фонда Казахстана, 

в республике программа создания технопарков 

действует с конца 90-х годов прошлого века. 

В 2003 году в Казахстане было принято решение 

о создании сети технопарков с участием государ-

ства. К настоящему времени эта сеть объединяет 

около 10 таких технопарков. Через них инноваци-

онным предприятиям предоставляется различная 

поддержка. По словам сотрудников фонда, для 

Казахстана технопарки — сервисная инфраструк-

тура, решающая две основные задачи. Одна из 

них — базовая инфраструктура — помещения, 

оборудование и др. Другая задача — предостав-

ление резидентам технопарков вспомогательных 

услуг. Всего планируется предлагать резидентам 

около 20 таких услуг на безвозмездной основе — 

их оплату должно взять на себя государство. 

В Беларуси работа по технопаркам была начата 

в 2005 году, когда в республике был создан парк 

высоких технологий. По данным представителей 

парка, в настоящее время около 80% разраба-

тываемого в парке ПО идет на экспорт. В 2011 

году выручка резидентов парка составила около 

$200 млн. В самом парке работают около 11 тыс. 

человек. Также в Беларуси реализуется программа 

инновационного развития, предусматривающая 

создание филиалов парка высоких технологий 

в областных центрах и технопарков при вузах. 

В настоящее время в стране действует 9 таких 

технопарков и около 30 центров трансферта 

технологий. («Интерфакс-Казахстан»)

ЗАКУПЯТ ОБОРУДОВА-
НИЯ НА 1,5 МЛРД

Казахстанские медицинские организации в теку-

щем году намерены приобрести оборудование в 

лизинг на 1,5 млрд тенге, сообщила пресс-служба 

республиканского центра развития здравоохра-

нения. «Перечень приобретаемого лизингового 

оборудования, которое прошло согласование 

с Минздравом, включает: рентгендиагности-

ческое оборудование, видеоэндоскопические 

комплексы, ультразвуковые сканеры, аппарат 

наркозно-дыхательный, аппарат искусственной 

вентиляции легких, анализаторы крови, вентиля-

тор для интенсивной терапии, реанимационный 

комплекс для недоношенных детей, аппараты для 

гемодиализа, электроэнцефалограф и другое», — 

указывается в сообщении, распространенном во 

вторник. Всего будет приобретено 43 медицин-

ских аппарата. («Интерфакс-Казахстан»)

РИСОВОДАМ ТЕХНИКУ

«КазАгроФинанс» с начала 2012 года утвердил 

направление, предусматривающее финансо-

вый лизинг мелиоративной техники, сообщила 

компания. Как отмечено в распространенном 

пресс-релизе, финансирование направления «Каз-

АгроФинанс» будет проводить из собственных 

и привлеченных средств. По условиям финан-

сирования, за счет собственных средств ставка 

вознаграждения составит 8% годовых сроком до 

5 лет. При финансировании за счет привлеченных 

средств ставка вознаграждения составит 11% 

годовых с индексацией к валюте привлеченных 

средств, и 13% — без индексации сроком до 5 

лет. Первоначальный взнос — 25% от стоимости 

предмета лизинга. Согласно новому направле-

нию, казахстанские рисоводы смогут приобрести 

бульдозеры, экскаваторы, каналокопатели, ков-

шовые планировщики, трубоукладчики и другую 

мелиоративную технику, предназначенную для 

сельскохозяйственных работ. «При этом речь 

идет не о рисоуборочных комбайнах и другой 

сельхозтехнике, с приобретением которой у сель-

чан особых проблем нет. Проблема состояла 

в обновлении парка мелиоративной техники, 

которая напрямую не относится к категории 

сельскохозяйственной, но без нее не обойтись, 

чтобы поддерживать рабочее состояние рисовых 

чеков», — говорится в сообщении. По данным 

«КазАгроФинанс» в Кызылординской области — 

основном рисоводческом регионе Казахстана, в 

2011 году было засеяно 77,3 тыс. га риса. Валовой 

сбор составил 365 тыс. тонн. В 2000–2011 годы 

компанией «КазАгроФинанс» в Кызылордин-

скую область было инвестировано порядка 9,3 

млрд тенге, профинансировано приобретение 

хозяйствующими субъектами области 978 еди-

ниц техники на общую сумму 5,3 млн тенге. 

(«Интерфакс-Казахстан»)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

К А ЗА ХСТА Н

Заниматься политикой — все равно что сморкаться 
или писать письмо невесте. Это надо делать самому, 
даже если не умеешь.

Демократия — это, в сущности, признание того, 
все мы как общество ответственны друг за друга.

Электорат — 
одноразовый народ.

Три месяца — целая 
жизнь в политике.

Честный политик — тот, кому руководитель 
его избирательной кампании не говорит, 
как он выиграл выборы.

Гилберт Честертон Генрих Манн Акрам Муртазаев Барак Обама Джерри Робинсон



Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

ЧЕТВЕРГ, 26 ЯНВАРЯ 2012 A7// НЕФТЬ & ГАЗ

Чулпан Гумарова

Н
аша республика третий по величине 
электроэнергетический рынок в СНГ, 
после России и Украины. После распа-

да Советского Союза производство и потре-
бление электроэнергии в Казахстане умень-
шалось, достигнув минимума в 1999–2000 
годах. Затем, вслед за ростом экономики с 
2001 года росло и потребление электрической 
энергии как со стороны граждан, так и со 
стороны возрождающегося производствен-
ного сектора. В 2010–2011 годах потребление 
достигло максимумов 1992 года. 

Сегодня, по сведениям AES, население 
потребляет 13% производимой электроэнер-
гии, малый и средний бизнес — 17%, круп-
ные потребители — 70%. Из установленной 
мощности в 19 ГВт примерно 9% вырабаты-
вают на ГЭС и 91% — на ТЭЦ. «Мы близко 
приходим к тому заделу, который возможен 
на существующем оборудовании, — сооб-
щил представитель AES Олег Шабунин. — 
За прошедшие 20 лет было введено в экс-
плуатацию не так много объектов. Если 
сравнить динамику тарифов — они тоже 
не позволяли инвестировать в энергетику. 
Для того чтобы обеспечить рост потребле-
ния, нужно привлечь инвестиции, внедрить 
новое оборудование, строить новые станции 
и новые блоки на существующих объектах. 
Именно данная необходимость изменила 
правила рынка».

С 2009 года с целью привлечения новых 
инвесторов Правительство РК утвердило 
программу по тарифам, в которой был уста-
новлен предельный уровень тарифов до 
2015 года. Благодаря данной программе у 
инвесторов появилась уверенность в том, 
что они могут окупать вложенные инвести-
ции. Общая сумма реализованных инвести-
ций группы энергопроизводящих компаний 
AES по факту на 2011 год составляет 6,46 
млрд тенге, что на 5,6% больше, чем было 
запланировано.

В марте 2011 года AES объявила о под-
писании контракта с китайской компанией 

TCC на реконструкцию и модернизацию тур-
боагрегата № 1 на Согринской ТЭЦ. Объем 
сделки достиг 3,9 млрд тенге, при этом 3,1 
млрд тенге составил заем от Европейского 
банка реконструкции и развития, а 750 млн 
тенге — собственные средства компании. 
Сейчас этот проект уже находится на ста-
дии реализации, и его завершение плани-
руется на декабрь 2012 года. В результате 
реализации проекта компания ожидает 
увеличения выработки электроэнергии на 
150 млн кВт/ч в год.

Также на данный момент проходит реали-
зация проекта на Усть-Каменогорской ТЭЦ, 
по строительству градирни. Ввод оборотной 
системы охлаждения вентиляторной градир-
ни планируется на август 2012 года. На дан-
ный момент большая часть оборудования, 
необходимого для реализации проекта, уже 
закуплена. Проектная стоимость составляет 
2,5 млрд тенге. Производительность градир-
ни составит 24 тыс. куб. м/час. Компания 
собирается подавать заявку на тендер по 
установке турбины мощностью 88 МВт на 
этой станции. Все три перечисленных про-
екта обойдутся примерно в $75 млн. «Это 
самые масштабные проекты для компании, 
которые она собирается реализовать в Вос-
точном Казахстане», — заметил Майкл Джо-
наган, вице-президент AES по СНГ.

Однако не по всем проектам у компании 
есть заключенные инвестиционные соглаше-
ния. AES владеет четырьмя генерирующими 
предприятиями, и, согласно действующим 
нормам, все эти предприятия должны иметь 
заключенные инвестиционные соглашения. 
А на данный момент только одно из предпри-
ятий имеет заключенное инвестиционное 
соглашение на 2012 год. Так, у Согринской 
ТЭЦ есть заключенное инвестиционное со-
глашение, которое вступило в силу в на-
чале 2011 года и продолжит действие до 
окончания 2012 года. Теперь касательно 
ГЭС: Шульбинская ГЭС имела заключенное 
соглашение сроком до 2011 года. Инвести-
ционное соглашение по Усть-Каменогорской 
ГЭС заканчивалось в 2010 году. 

В компании это объясняют просто — все 
дело в том, что по законодательству РК 
каждое инвестиционное соглашение должно 
быть подтверждено Министерством инду-
стрии и новых технологий (МИНТ). Если по 
каким-то причинам электростанция не име-
ет инвестиционного соглашения с МИНТ, 
то она должна предлагать электроэнергию 
по тарифам, которые были установлены на 
январь 2009 года. «У нас было заключенное 
соглашение по Усть-Каменогорской ТЭЦ 
сроком на 2009–2010 годы. На 2011 год, к 
нашему большому удивлению, министер-
ство отказалось подписывать инвестицион-
ное соглашение, несмотря на то, что в этом 
соглашении был проект по строительству и 
запуску градирни общей стоимость около 
$15 млн, — поведал г-н Джонаган. — Сей-
час мы работаем с министерством в на-
правлении подписания инвестиционного 
соглашения на 2012–2013 годы, включаю-
щего проект по строительству двенадцатой 
турбины общей стоимостью около $40 млн. 
Там есть и другие проекты, но эти являются 
основными».

Причиной неподписания инвестицион-
ных соглашений, по мнению представителей 
AES, является недовольство со стороны Пра-
вительства РК условиями, закрепленными 
в Алтайском договоре. Но договор, как из-
вестно, дороже денег. По заверениям пред-
ставителей компании, она со своей стороны 
выполняет требования законодательства и 
предоставляет министерству необходимые 
документы. «Правительство не очень до-
вольно тем, как структурирована сама архи-
тектура Алтайского договора, и они находят 
различные способы, как «подсластить» нашу 
жизнь», — поясняет Майкл Джонаган.

Несогласие правительства по подписан-
ному договору, по уверениям представите-
лей AES, касается экономических причин, 
а именно в том, что правительство дешево 
продало актив в свое время. «Соглашение 
было подписано в 1997 году. В 90-е эконо-
мическая ситуация складывалась не самым 
благоприятным образом для данных акти-

вов и в плане ценовой политики, и в плане 
других аспектов. Сейчас ситуация начала 
выправляться, что вызвало определенное 
недовольство текущим положением дел, ко-
торое вытекает из подписанного Алтайского 
соглашения. Но 2–3 года почему-то никто не 
изъявлял желание пересматривать контракт. 
А вот когда все начало выправляться и идти 
в сторону роста и развития — этот вопрос 
поднялся», — рассказал г-н Джонаган.

В AES приняли решение не обращаться в 
судебные инстанции для разрешения этого 
спора. Но они надеются на здравый смысл, 
ведь проекты, отраженные в соглашени-
ях, являются необходимыми. Что касается 
угольных станций Усть-Каменогорской и 
Согринской ТЭЦ, то основными критерия-
ми выбора этих проектов были увеличение 
мощности в плане выработки МВт и увели-
чение коэффициента полезного действия, 
что повлечет снижение расхода топлива. 
Например, строительство двенадцатой тур-
бины на Усть-Каменогорской ТЭЦ обой-
дется приблизительно в $400–500 за 1 кВт 
установленной мощности. Если говорить о 
строительстве новой станции, то стоимость 
1кВт установленной мощности будет до-
стигать $2 тыс. 

С ГЭС дело обстоит по-другому — проек-
ты дорогие и срок их окупаемости высокий. 
По Усть-Каменогорской ГЭС вопрос стоял 
о принципиальной возможности работы 
станции. Гидростанция была запущена в 
эксплуатацию в 1952 году, все генераторы, 
установленные на ней, возрастом по 60 лет. 
«По ГЭС мы основывали свое решение не 
на соотношении вложенных денег против 
имеющихся кВт/ч, а ввиду изношенности 
оборудования — либо ты делаешь и имеешь 
в принципе станцию, либо ты не делаешь 
и закрываешь станцию», — заявил вице-
президент AES по СНГ.

Но при этом он подчеркнул, что «несмо-
тря на то, что министерство не дает согласия 
на наши инвестиционные соглашения, мы 
планируем реализовывать проекты. В лю-
бом случае мы стали бы это делать».

Чулпан Гумарова

У
збекистан заплатит Казахстану 
$15 млн за неконтрактные отборы 
электроэнергии. Об этом сообщает 

КирТАГ, ссылаясь на главного менедже-
ра отдела по связям с общественностью 
департамента корпоративного развития 
казахстанской компании по управлению 
энергетическими сетями АО «КЕGOC» Ма-
рата Мухамедсалиева. «Ситуация норма-
лизовалась, с Узбекистаном договорились 
об оплате. Они выплатят нам $15 млн, из 
которых $12 млн за внеконтрактно по-
требленную электроэнергию и $3 млн за 
регулирование», — сообщил г-н Мухамед-
салиев, передает агентство.

По информации KEGOC, с началом 
осенне-зимнего периода со стороны энер-
госистемы Узбекистана наблюдается бес-
контрактный и непрогнозируемый отбор 
электроэнергии и мощности из единой 
энергосистемы (ЕЭС) Казахстана. «В Ал-
матинском регионе за начальный пери-
од отопительного сезона 2011–2012 года 
произошло пять крупных отключений по 
вине узбекской стороны», — рассказал пред-
ставитель АО «АЖК».

По состоянию на 20 декабря 2011 года 
объем неконтрактно потребленной элек-
троэнергии достиг 215 млн кВт/ч. Транзит 
«Север-Юг», пропускная способность кото-
рого равна 1350 МВт, подвергается сверх-
высоким нагрузкам, которые увеличивают 
частоту срабатывания противоаварийной 

автоматики до 50 раз в сутки. За эти сутки в 
Казахстане трижды из-за отбора электриче-
ской мощности со стороны энергосистемы 
Узбекистана «разрывался» транзит «Север-
Юг». Уровень набросов составлял от 400 
МВт до 700 МВт.

Вследствие перегруза транзита «Север-
Юг» Казахстана 20 декабря 2012 года 
произошло отключение его от системной 
автоматики, и часть Кыргызстана была 
временно обесточена. Аналогичная ситуа-
ция повторилась 21 декабря. Разделение 
южной зоны ЕЭС Казахстана и объединен-
ной энергосистемы (ОЭС) Центральной 
Азии сопровождалось кратковременными 
ограничениями в электроснабжении казах-
станских потребителей.

В декабре прошлого года компания 
KEGOC в очередной раз заявила, что нару-
шение Узбекистаном межправительствен-
ных соглашений по параллельной работе 
приводит к отклонениям сальдо-перетока 
электроэнергии на границе «ЕЭС Казахста-
на — ЕЭС России».

В ответ на неправомерные действия Узбе-
кистана KEGOC распространил сообщение о 
намерении Казахстана выйти из ОЭС Цен-
тральной Азии. Со своей стороны министр 
энергетики Кыргызстана Аскар Шадиев 
на заявление KEGOC заметил, что, если 
Казахстан выйдет из объединенной энерго-
системы Центральной Азии, то ограничения 
электроэнергии на севере Кыргызстана со-
ставят до 40%.

Однако, по словам г-на Мухамедсалие-
ва, Казахстан отложил процесс выхода из 

ОЭС Центральной Азии. «Решение по этому 
вопросу отложено на неопределенное вре-
мя», — отметил он.

В ответ на запрос делового еженедельника 
«Капитал.kz» KEGOС сообщил, что переборы 
со стороны ОЭС РУ продолжаются, среднесу-
точное значение на уровне 7,5 млн кВтч, но 
режим работы относительно ноября-декабря 
прошлого года стабилизировался. Представи-
тели компании сделали предположение, что 
этих изменений узбекская сторона добилась 
благодаря вводу ограничений потребления 
электричества внутри своей сети. «Благодаря 
соседям из Ташкента мы будем больше пла-
тить россиянам за перетоки электроэнергии 
и мощности, сверх того и за услуги по регу-
лированию частоты», — пояснил г-н Муха-
медсалиев. С РФ у нашей республики в 2010 
году были заключены пакеты договоров по 
параллельной работе энергосистем, именно 
поэтому каждый МВт и кВт/ч, переходящий 
через границу, на счету.

«К раздельному режиму ЕЭС Казахстан 
готов. Собирались выйти из параллели се-
годня (20 января 2012 года — прим. ред.), 
однако по итогам переговоров в Астане с 
делегацией кыргызского правительства в 
Министерстве индустрии и новых техно-
логий (МИНТ) РК системному оператору 
(KEGOC — прим. ред.) было предложено 
отложить разделение», — поведал г-н Му-
хамедсалиев.

Эксперты относительно вопроса отде-
ления нашей энергосистемы от ОЭС Цен-
тральной Азии однозначного ответа дать не 
могут. С одной стороны, мы сейчас вкушаем 

все плоды, которые говорят об отрицатель-
ном характере подобного сотрудничества. 
В результате несбалансированной работы 
энергосистемы Узбекистана нарушается 
параллельная работа всей ОЭС Централь-
ной Азии. Наша республика, к тому же, 
должна нести ответственность перед РФ 
за непомерное потребление электричества, 
спровоцированное узбекской стороной. В 
отношении национальной безопасности 
республики более благоразумно иметь от-
дельную энергетическую систему, дабы не 
зависеть от других государств. Страны СНГ 
связаны линиями электропередачи, и если 
что-то случается на крупной станции одной 
страны, то это автоматически сказывается 
на энергообеспечении других государств. 
Сегодня 10 из 12 национальных энергоси-
стем стран СНГ работают синхронно, и они 
могут оказывать негативное воздействие на 
энергообеспечение другой страны.

С противоположной точки зрения, те 
же общие линии электропередачи мо-
гут сослужить и добрую службу каждой 
из стран Содружества. В случае перебоя 
работы внутриреспубликанской электро-
станции и ограничения подачи электри-
чества потребителям соседи могут придти 
на помощь и поставить электроэнергию 
в необходимый регион.

Несбалансированная работа энергоси-
стемы Узбекистана приводит к предель-
ной загрузке линий транзита «Север-Юг» 
в Казахстане и не позволяет использовать 
его возможности для обеспечения нужд 
населения и других потребителей в нашей 
стране. Подобные перезагрузки электриче-
ских линий приводят к частичному отключе-
нию электроэнергии, казахстанская сторона 
вынуждена дополнительно загружать свои 
электростанции и покупать дополнительно 
электроэнергию, вырабатываемую в РФ. 
«В общем, для разделения нужны веские ар-
гументы — разрыв транзита «Север-Юг», — 
сообщил г-н Мухамедсалиев.

 Спорные моменты есть, ■

но в суд обращаться пока не хочется!

 Веские аргументы ■

Во имя Ампера, Ома и Вольта. Аминь ЗЕЛЕНЫЕ ЭНЕРГЕТИ-
ЧЕСКИЕ ТЕХНОЛОГИИ

Новые методы добычи альтернативной 

электроэнергии практикуются в Шотландии, 

впрочем, так же, как и во всем мире. Здесь 

принято решение установить принципиально 

новый ветряк. На установку огромной ветро-

вой электростанции из двух лопастей смогут 

садиться вертолеты. В рамках разработки 

новых методов выработки альтернативной 

энергетики в Шотландии в ближайшее время 

будет построена ветровая электростанция, 

имеющая две лопасти. Построить это нова-

торское сооружение собираются у восточного 

побережья Шотландии. На этом новом массив-

ном ветряке предусмотрена вертолетная пло-

щадка. В целом сооружение будет выглядеть 

довольно эффектно. Но новая двухлопастная 

турбина не будет построена так быстро, как 

хотелось бы. Ее строительство намечено на 

2014 год. Как сообщает издание Inhabitat, Фер-

гюс Юинг, шотландский министр энергетики, 

сообщил совсем недавно, что строительство 

инновационной ветровой турбины одобрено 

правительством Шотландии. Строить двух-

лопастный огромный ветряк у восточного 

побережья будут по проекту, изготовленному 

силами голландской компании 2-B Energy. 

Огромное сооружение будет вырабатывать 

электроэнергию мощностью в 6 МВт. Он будет 

стоять примерно в 20 метрах от берега, на 

самом краю, где сильнее всего ветер, которым 

так знаменита Шотландия. Новый ветряк 

будет частью нового энергетического ком-

плекса Energy Park Fife. Голландская компания 

2-B Energy уже давно, по нынешним меркам 

быстро летящего времени и технического про-

гресса, занимается такими двухлопастными 

ветряками. Новый тип турбин, который будет 

использоваться в этом ветряке в Шотландии, 

голландцы из 2-B Energy разработали еще в 

2007 году. Компания целенаправленно зани-

мается изготовлением, в частности, наверное, 

таких ветряков, которые работают в прибреж-

ной зоне, на воде, без жестких ограничений в 

размере конструкции и в шуме, который будет 

издавать ветряк. А по поводу двух лопастей, 

вместо трех привычных, то это голландские 

инженеры просто объяснили. Чем меньше 

движущихся частей, тем легче ремонтиро-

вать. Министр энергетики Шотландии Фергюс 

Юинг сообщил по этому поводу: «Тот факт, 

что инновационные компании решают про-

верить свои новые идеи именно в Шотландии, 

лишний раз подтверждает репутацию нашей 

страны как места для разработки и внедрения 

всех типов новых «зеленых» энергетических 

технологий». (internovosti.ru)

ЕС ДЕЛИТСЯ 
ТЕХНОЛОГИЯМИ

Европейский союз готов поделиться с Азер-

байджаном опытом в сфере развития аль-

тернативных и возобновляемых источников 

энергии. Об этом говорится в сообщении, 

распространенном представительством ЕС в 

Азербайджане. «Компании ЕС являются миро-

выми лидерами в области возобновляемых 

источников энергии. Они готовы поделиться 

технологиями и опытом в этой сфере», — ска-

зал глава представительства ЕС в Азербайд-

жане Роланд Кобиа, чьи слова приводятся в 

сообщении. По его словам, ЕС приветствует 

подписанное президентом Азербайджана Иль-

хамом Алиевым распоряжение о подготовке 

государственной стратегии в сфере исполь-

зования альтернативных и возобновляемых 

источников энергии. Помимо нефти и газа, 

в Азербайджане имеется большой энергети-

ческий потенциал в сфере альтернативных и 

возобновляемых источников энергии. В част-

ности, в сфере энергии солнца, ветра, воды, 

а также геотермальной энергии и биомассы. 

Инструкции, данные главой государства от-

носительно подготовки в кратчайшие сроки 

соответствующей правовой базы, дадут толчок 

развитию этой сферы. Это, в свою очередь, 

создаст условия для инвесторов, сказал Кобиа. 

(news.day.az)

США НАЧНУТ 
ДОБЫВАТЬ НЕФТЬ

Президент США Барак Обама отдал распоря-

жение открыть более 75% континентального 

шельфа для добычи нефти и газа. Об этом он 

заявил в своем послании Конгрессу США «О 

положении страны». «В течение последних 

трех лет мы открыли огромные территории 

для разведки энергоресурсов. И теперь от-

даю распоряжение своей администрации 

открыть для добычи более 75% потенциала 

нашего континентального шельфа», — сказал 

Обама, передает ИТАР-ТАСС. Американский 

президент напомнил, что на данный момент 

«производство нефти в США является самым 

высоким за восемь лет». Однако, по его сло-

вам, «при наличии всего лишь 2% от обще-

мирового объема нефтяных запасов одной 

нефти недостаточно». В этой связи Обама 

подчеркнул, что «добыча природного газа в 

Америке может продолжаться сто лет, и моя 

администрация сделает все возможное для 

безопасного развития этого процесса». Со-

славшись на мнение экспертов, президент 

США подчеркнул, что это «позволит создать 

свыше 600 тыс. рабочих мест до конца десяти-

летия». Обама также потребовал от «всех ком-

паний, добывающих газ на государственной 

земле, сделать достоянием общественности 

все химикаты, которые они используют». По 

его словам, «Америка будет развивать добычу 

газа, не ставя под угрозу здоровье и безопас-

ность граждан». При этом Обама высказался 

за развитие так называемой альтернативной 

энергетики. Он пообещал «не уступить сол-

нечную или ветровую энергетику Китаю или 

Германии только потому, что мы отказались 

от обязательств по этому поводу в своей 

стране». Он также высказался за развитие 

инноваций в энергетике. «Существующие в 

конгрессе разногласия могут быть слишком 

глубоки для того, чтобы принять всесторон-

ний план по борьбе с изменениями климата. 

Но нет причин для того, чтобы законодатели 

не одобрили стандарты в области чистой 

энергетики, которые позволили бы создать 

рынок инноваций», — сказал Обама. Он со-

общил об отданном им своей администрации 

распоряжении «способствовать развитию 

чистой энергетики на государственных зем-

лях, чтобы обеспечить энергоресурсами три 

миллиона домов». (nr2.ru)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

МИРОВЫЕ

Нургуль Айтпаева

Н
елегко идет переговорный процесс по 
увеличению бюджета первой фазы и 
согласованию второй фазы освоения 

месторождения Кашаган. После выдвинуто-
го оператором Северо-Каспийского проекта 
North Caspian Operating Company (NCOC) 
предложения об увеличении бюджета пер-
вой фазы на $7 млрд стало известно, что 
Правительство Казахстана будет выдвигать 
встречные требования. «Мы выставляем 
встречные требования.  Во-первых, нас не 
устраивает сама  сумма, и у нас есть осно-

вания оспаривать эти суммы. Понятно, 
и консорциум, и Республика Казахстан 
заинтересованы в своевременном начале 
коммерческой добычи на Кашагане. По 
первой фазе какие-то компромиссы надо 
искать», — заявил министр нефти и газа РК 
Сауат Мынбаев. Речь, по его словам, идет 
о покупке всего товарного газа с Кашагана 
для внутренних нужд Казахстана. Пока раз-
ным остается видение по цене этого газа.

Глава Миннефти не исключает возмож-
ность поставок кашаганского газа в после-
дующем на экспортные рынки, передает 
«Интерфакс-Казахстан». «Такая вероятность 
есть. В случае наличия излишков в летний пе-

риод он может быть поставлен и в Китай», — 
сказал г-н Мынбаев. Одним из встречных 
требований для акционеров NCOC является 
финансирование инвестиционной програм-
мы для НК КМГ, отметил министр. «Есть дру-
гие, более мелкие вопросы, которые, на наш 
взгляд, позволяют частично компенсировать 
затраты, которые осуществляет консорци-
ум», — добавил глава Миннефти.

Еще одним сигналом стала новость о том, 
что акционеры NCOC намерены перенести 
срок начала коммерческой добычи нефти на 
Кашагане на пять месяцев. Но г-н Мынбаев 
пояснил, что речь идет не о радикальных 
переносах, а скорее о страховочных мерах.

Напомним, что ожидаемый срок начала 
коммерческой добычи на месторождении 
Кашаган запланирован на декабрь 2012 
года — июнь 2013 года, фаза I этого про-
екта предполагает объем добычи около 370 
тыс. баррелей нефти в сутки с возможным 
увеличением до 450 тыс. баррелей.

Что же касается переговорного процесса 
по согласованию второй фазы, то он будет за-
вершен в ближайшее время. «Сейчас идет пе-
реговорный процесс. Некоторое торможение 
было связано с выборами и формированием 
нового кабинета. Не было понятно, кто будет 
переговорщиком со стороны Казахстана. 
Поскольку я остаюсь премьером, а министр 
нефти и газа Сауат Мынбаев тоже сохраняет 
свой пост, то мы возобновляем переговоры, 
и в ближайшее время они будут заверше-
ны», — сказал Карим Масимов в интервью 
газете «Коммерсант».

Ранее сообщалось, что вторая фаза освое-
ния месторождения Кашаган должна за-
вершиться к 2018–2019 годам.

 «А не будут брать —  ■

отключим газ»
Правительство Казахстана будет выдвигать встречные требования 
оператору Северо-Каспийского проекта

Оператором Северо-Каспий ского проек-
та, куда входит и Кашаган, в настоящее 
время выступает NCOC, акционерами 
которого являются Agip Caspian Sea B.V. 
(16,81%), KMG Kashagan B.V. (16,81%), 
Conocophillips North Caspian Ltd. (8,4%), 
ExxonMobil Kazakhstan Inc. (16,81%), 
Inpex North Caspian Sea Ltd. (7,56%), Shell 
Kazakhstan Development B.V. (16,81%) и 
Total E&P Kazakhstan (16,81%).

До января 2009 года Кашаган раз-
рабатывал международный консорциум 
Agip KCO, правопреемником которого 
стал NCOC. Agip KCO — дочернее пред-
приятие Eni SpA, осуществляющее свою 
деятельность по Соглашению о разделе 
продукции по Северному Каспию, за-
ключенному в 1997 году, в рамках агент-
ского соглашения с NCOC. Компания 
Agip сейчас несет ответственность за 
реализацию фазы I (экспериментальная 
фаза) освоения морского месторождения 
Кашаган, включая бурение и достижение 
этапа коммерческой добычи. Кроме того, 
Agip отвечает за реализацию проекта 
наземного комплекса в рамках освоения 
месторождения Кашаган.



Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

ЧЕТВЕРГ, 26 ЯНВАРЯ 2012A8 // ОБЩЕСТВО

Чулпан Гумарова

П
резидент Казахстана подписал за-
кон «О телерадиовещании», против 
которого выступали представители 

СМИ. Напомним, перед новым годом пред-
ставители международного фонда защиты 
свободы слова «Адил соз», Национальной 
ассоциации телерадиовещателей (НАТ) Ка-
захстана и «Интерньюс-Казахстан» единым 
фронтом обратились к президенту РК с 
просьбой наложить вето на закон «О теле-
радиовещании», в котором не были учтены 
предложения журналистских организаций, 
экспертные заключения ученых и реко-
мендации ОБСЕ. Европейская организация 
рекомендовала Казахстану не принимать 
этот закон. Непринятие закона «О телера-
диовещании» было бы для Казахстана шагом 
вперед в развитии демократии, считает Ми-
клош Харасти, глава миссии долгосрочных 
наблюдателей БДИПЧ/ОБСЕ. «Это будет хо-
рошая возможность для Казахстана шагнуть 
вперед — не подписывать данный закон и 
не ограничивать существующие возмож-
ности для населения получать информацию 
по спутниковому телевидению», — сказал 
г-н Харасти.

Но даже в новый год чуду не суждено 
было сбыться, и подписанный закон вступит 
в силу через месяц. Закон «О телерадиове-
щании», который предусматривает фор-
мирование единой нормативной правовой 
базы в области телерадиовещания, единых 
стандартов и параметров работы в сфере 
эфирного, цифрового, кабельного, спутни-
кового, других видов телерадиовещания, а 
также постановку на учет иностранных теле-
радиоканалов в уполномоченном органе. 
В свете того, что по Женевской конвенции 
с 17 июня 2015 года весь мир должен от-
ключиться от «аналога» и начать вещать в 
цифровом формате. 

«Если говорить в идеале, закон, который 
бы регулировал отношения телерадийщиков 
и обеспечил переход на цифровое вещание, 
был нужен. Но необходим не такой закон, 
который в спешке написали и который 
толком не обсудили в мажелисе, который 
попал к президенту на подпись. Нужен был 
такой закон, который бы защищал права 
телерадиоиндустрии, но не такой, с которым 
нам сегодня придется жить. Принятый за-
кон усиливает государственное влияние на 
телевидение РК», — подчеркнула Маржан 
Ельшибаева, исполнительный директор 
учреждения «Интерньюс-Казахстан».

Основное несогласие представителей 
общественных организаций вызвала статья 
42, в которой говорится о статусе Казтеле-
радио как государственного монополиста. 
Общественные организации видят проблему 
в том, что Казтелерадио наделяется огром-
ными полномочиями. И работа этого моно-
полиста будет непрозрачной. «Казтелерадио 
полномочиями наделить наделили, а такие 
моменты как отчетность и предоставление 

информации общественности не предусмо-
трели, механизмы прозрачности не пропи-
саны», — сообщила г-жа Ельшибаева.

Обеспокоены телевизионщики и стату-
сом комиссии по развитию телерадиовеща-
ния. Прежде всего основной вопрос возник 
по составу этой комиссии. «Несогласные» 
предлагали, чтобы в состав вошли не толь-
ко сотрудники министерств и депутаты, 
а также и представители гражданского 
общества, медийные организации, люди 
от индустрии. До сегодняшнего момента в 
состав комиссии входят только сотрудники 
министерства и депутаты. Гражданское 
сообщество в комиссии представляет один 
человек в лице Шолпан Жаксыбаевой, 
директора НАТ.

«Недостаточно публично проходило об-
суждение законопроекта. Нас, представи-
телей неправительственных организаций, 
пригласили только на одно заседание, и 
то мы очень туда просились. Вроде самое 
технологичное министерство, но они тру-
дились выкладывать ту или иную версию 
законопроекта и, более того, даже сейчас мы 
не знаем, каким закон попал на подписание 
президенту», — сетует г-жа Ельшибаева.

Что касается непосредственно перехода 
на цифровое вещание — проблема в том, 
что существуют частные региональные теле-
каналы, и их судьба дальше не известна. 
По сведениям Антона Шина, председателя 
Международной ассоциации кабельных 
операторов «Азия», на заседаниях рабочей 
группы проговаривался такой момент, когда 
в обязательный для города Алматы пакет 
будут входить только те каналы, которые 
вещают в этом городе. Чтобы не было та-
кого, что региональные каналы вещали и 
в Алматы, так как они здесь, по сути, ни-
кому не нужны. «Но пока в законе такого 
прямого указания лично я не увидел. Все 
в стадии проработки. Видимо, в каких-то 
последующих документах последуют разъ-
яснения», — сообщил г-н Шин.

В законе также есть статья, согласно 
которой иностранные телеканалы долж-
ны регистрироваться в Казахстане само-
стоятельно. Подобные нормативы внесут 
определенные неудобства для иностранных 
телеканалов, которые могут и вовсе, в связи 
с нововведениями, принять решение не 
заходить на казахстанский рынок. «Что ка-
сается готовности зарубежных телеканалов 
регистрироваться в наших ведомствах, то 
могу сказать, что со многими мне прихо-
дилось общаться, и я ни от кого не слышал 
того, что та или иная компания не намерена 
регистрироваться. В принципе это их бизнес 
в Казахстане и они готовы его отстаивать, 
в том числе и через регистрацию. Угрозы 
того, что десятками каналы будут уходить с 
отечественного рынка, я лично не вижу», — 
рассказал г-н Шин.

Неизвестно, как будет происходить про-
цесс регистрации. Эксперты предполагают, 
что во многих компаниях, которые присут-

ствуют на рынке Казахстана, есть отдельные 
люди и специалисты, которые отвечают за 
зарубежное вещание, видимо, они и займут-
ся этой работой. Раньше были компании, 
которые представляли интересы тех или 
иных компаний на территории Казахстана, 
скорее всего, их взаимоотношения будут 
меняться, они перестанут быть самостоя-
тельными субъектами и начнут выполнять 
роль представителей телеканалов.

Официальным мотивом принятия но-
вого закона «О телерадиовещание» была 
необходимость перехода казахстанского 
телевещания на цифровой формат. Однако 
у г-на Шина, который участвовал в рабочей 
группе по разработке закона, сложилось 
иное мнение. «У меня сложилось впечат-
ление, что основной акцент был сделан со 
стороны законодателей не на нас, кабельных 
операторов, и не на переход на цифровое 
вещание, а на отечественных телевизион-
ных производителей. Раньше любой теле-
канал мог вещать с любой точки города 

Алматы, которая позволяет установить там 
передатчик. С принятием закона эта воль-
ность заканчивается, вводится понятие на-
циональный оператор телерадиовещания, 
и технически он и только он обеспечивает 
эфирную трансляцию определенных теле-
визионных каналов. Телеканалы не смогут 
быть технически самостоятельными при 
подготовке и передаче в эфир. Все субъекты 
телевизионного рынка делятся на две по-
ловины — это операторы телерадиовеща-
ния, к которым относятся и национальный 
оператор телерадиовещания, операторы 
кабельного и спутникового телевидения, 
они обеспечивают техническую сторону 
вопроса. А те, кто сейчас себя именует 
телеканалом, им, скорее всего, отведут роль 
только производителей. Когда телеканал 
подготовит программу, уже Казтелерадио 
будет определять, насколько необходим этот 
канал ему в сети. Хотя юридически это будет 
делать не Казтелерадио, а правительствен-
ная комиссия», — поведал он.

Ирина Лукичева

К
азахстанские работодатели доверяют 
рекрутинговым агентствам при под-
боре персонала, однако в силу дорого-

визны такой услуги далеко не все компании 
позволяют себе обратиться за помощью к 
профессионалам. «Процедура по подбору 
персонала значительно экономит время у 
работодателя. С позапрошлого года многие 
компании ввели ограничение, признав, что 
через рекрутеров они ищут только самые 
сложные вакансии», — подтверждает Дина 
Абылхожина, директор по развитию бизнеса 
агентства Optimum Consulting Services.

Как правило, основными заказчиками 
услуг по подбору персонала являются не-
фтяные или технические компании, банки, 
представительства иностранных компаний. 
Главной тенденцией в связи с изменениями 
в таможенном законодательстве стал вы-
ход российских компаний в качестве start-
up-проектов на отечественный рынок. По 
мнению эксперта, у начинающих компаний 
нет понимания того, как оценивается рынок 
персонала в нашей стране. В этой связи 
рекрутинговые агентства готовы протянуть 
руку помощи за отдельную плату.

В это время в России…
Согласно исследованию портала hh.ru, пря-
мые работодатели размещают вакансии 
активнее, чем кадровые агентства. С 2008 
по 2011 годы анализу подверглись почти 
1,5 млн вакансий, опрошено более 10 000 
соискателей. По итогам IV квартала 2011 
года количество вакансий, размещенных 
прямыми работодателями, было на 65% 

выше, чем в I квартале 2008 года. В то же 
время вакансий, размещенных кадровыми 
агентствами, на 16% меньше по сравне-
нию с аналогичным периодом, передают 
«Ведомости».

Исследователи утверждают, что послед-
ние три года на российском рынке труда 
наблюдается вытеснение вакансий, раз-
мещенных кадровыми агентствами. На их 
долю в IV квартале 2011 года пришлось 10%, 
тогда как в I квартале 2008 года — 18%. 
С точки зрения привлечения российских 
кадровых агентств, наблюдается снижение 
активности работодателей. Главная причина 
отказа от услуг агентств — наличие огром-
ного количества информации о кандидатах 
в интернете.

«Связано это с тем, что многие россий-
ские компании в условиях разворачиваю-
щегося кризиса в Европе и США предпочли 
занять осторожно выжидательную пози-
цию, — отмечает Ольга Горюнова, руково-
дитель департамента по работе с клиентами 
кадрового центра «Юнити». — Наши клиен-
ты рассказывают о том, что собственники 
компаний откладывают начало крупных 
новых проектов на полгода и более. Кадро-
вые агентства здесь ни при чем, компании 
просто экономят бюджет и предпочитают 
подбирать персонал сами».

На данном ресурсе часто публикуются 
вакансии, которые действительно целе-
сообразно закрывать путем размещения 
объявления и откликов потенциальных со-
искателей. «Хотя зачастую это влечет поте-
ри во времени из-за достаточно большого 
объема информации и, как правило, «недис-
циплинированности» соискателей, откли-

кающихся на все вакансии интересующей 
их компании подряд», — замечает Гульмира 
Шакуова, ведущий консультант рекрутин-
говой компании Antal Kazakhstan.

На что жалуемся?
По подбору персонала в нашей стране почти 
всегда достигаются поставленные цели и 
выполняются пожелания работодателей. 
Сейчас профессиональные кандидаты слиш-
ком избалованы, потому что специалистов 
на рынке мало, а хороших предложений 
достаточно, рассказывает г-жа Абылхожина. 
«Например, мы устраиваем человека на 
работу в крупную компанию. Но тут его 
переманивают в другую конкурирующую 
организацию, предложив выше зарплату. 
Этим фактом первая компания-заказчик 
недовольна. Мы несем гарантии только на 
3–6 месяцев. Если работник ушел по исте-
чению данного срока, компания вынуждена 
платить деньги заново, что заказчика весьма 
раздражает», — замечает специалист.

Средний срок закрытия вакансий в ре-
крутинговой компании Antal Kazakhstan 
колеблется от 2 до 6 недель. «Эти сроки 
зависят от многих факторов: от срочности 
заявляемой позиции, расторопности высше-
го или линейного менеджмента заказчика 
в принятии решений и, конечно же, от 
экспертизы консультанта», — рассказыва-
ет Гульмира Шакуова. В их практике есть 
случаи закрытия вакансии с момента об-
ращения клиента в течение недели, то есть 
буквально за 3–5 дней.

В свою очередь некоторые рекрутинго-
вые компании в Казахстане продолжают 
работать недобросовестно. Работодатели 

жалуются на непрофессионализм, когда 
кандидат, не пройдя даже интервью, уже 
предлагается на определенную должность. 
В таком случае компании обходятся свои-
ми силами. Они находят кандидатов через 
специальные интернет-порталы или «по 
блату», связываясь с претендентами «без 
посредников».

«Наша задача — найти определенного че-
ловека в своих резервных базах, при помо-
щи базы «золотых кандидатов» или прямым 
поиском. Обязательным условием является 
проведение собеседования. По итогам про-
деланной работы мы высылаем в компанию, 
являющуюся заказчиком, подробное резюме 
с кандидатом и полной характеристикой и 
рекомендацией, результатами тестов», — 
делится Дина Абылхожина.

За последние 1,5–2 года на казахстан-
ском рынке труда работодатели обраща-
ются к рекрутерам в нескольких случаях. 
Либо с достаточно конфиденциальными 
или срочными позициями, либо потеряв 
надежду найти нужных специалистов са-
мим, испробовав, в том числе, и прямое 
обращение к потенциальной аудитории по-
средством «работных» сайтов, запустив сеть 
рекомендаций внутри компании, а также 
поиск через партнеров бизнеса и просто 
знакомых. «Казахстанский рынок труда и 
отрасль рекрутмента активно развиваются, 
все больше компаний готовы отдать задачу 
поиска персонала на аутсорсинг. Однако 
«нашему брату» все еще приходится до-
казывать работодателям, что наши услуги 
профессиональны и должны быть оплачены 
согласно уровню и профессионализму ком-
пании», — считает г-жа Шакуова.

 Конец вольностям ■

Телеканалы будут вещать по новым законам

 Посредников не беспокоят ■

Почему некоторые компании обходятся без помощи рекрутеров?

ВНИМАНИЕ! ЗА ВАМИ 
НАБЛЮДАЮТ!

В Алматы в рамках программы «Безопасный 

город» функционируют свыше двух с полови-

ной тысяч видеокамер. Об этом сообщили в 

пресс-службе ДВД города. Согласно информации, 

«технические помощники» полиции установлены 

в общественных местах, во всех общеобразова-

тельных учреждениях, вузах, колледжах и на 

перекрестках мегаполиса. Полицейские кон-

статируют, что целесообразное использование 

новых технологий положительно способствует 

эффективности обеспечения охраны обществен-

ного порядка в городе и борьбе с преступностью 

в целом. «Если быть точнее, то на сегодняшний 

день реализация программы «Безопасный город» 

продолжается активно. Всем известно, что в 

канун нового учебного года в 176 школах были 

установлены 1464 видеокамеры, в колледжах и 

вузах уже функционируют порядка 700 камер 

видеонаблюдения. Кроме того, в обзор контроля 

инспекторов ЦОУ ДВД города Алматы входят 

447 камер, установленных на объектах Азиады. 

Сегодня они вполне эффективно используют-

ся в охране общественного порядка во время 

массовых и спортивных мероприятий. Также в 

ближайшее время планируется установить на 107 

перекрестках Алматы свыше 400 камер видеона-

блюдения с уникальными функциями считывания 

государственных номеров проезжающих автома-

шин, выявления нарушения правил дорожного 

движения, в том числе и выезд на полосу встреч-

ного движения, отступ транспортного средства 

за стоп-линию, а также проезд перекрестка на 

красный сигнал светофора», — сообщил началь-

ник Центра оперативного управления ДВД города 

Алматы полковник полиции Андрей Квашнин. 

Кроме того, в полиции Алматы сообщили, что 

внедрена городская программа «Безопасный 

двор». С привлечением общественности, консьер-

жей и охранных структур взяты под физическую 

охрану порядка 1000 городских домов и поряд-

ка 70 жилых комплексов. Видеонаблюдением 

оснащены около 700 жилых домов. В настоящее 

время в многоквартирных домах города Алматы 

располагается свыше 22 тысяч подъездов, в 80% 

из них уже установлены домофоны. (Bnews.kz)

КО ВЗЛЕТУ ГОТОВЫ?

АО «Международный аэропорт Алматы» в 2011 

году обслужило 3 млн 665 тыс. 538 пассажиров, 

что на 19% больше, чем в 2010 году, сообщили 

в пресс-службе компании. В том числе прибы-

вающих пассажиров — 1 млн 830,297 тыс. и 

убывающих — 1 млн 835,241 тыс. Пассажиро-

поток в 2010 году составил 3 млн 77 тыс. 615 

пассажиров. За 2011 год обслужено 49,135 тыс. 

рейсов (рост на 11%), в том числе из аэропорта 

вылетели 24,559 тыс. и прилетели 24,576 тыс. 

рейсов. Как сообщили в пресс-службе, в аэропорту 

Алматы в I полугодии 2012 года будет полностью 

установлено оборудование систем ComNet FIDS, 

AirportConnect CUTE и Maestro DCS Local компа-

нии SITA, с которой был заключен контракт на 

5 лет на приобретение и обслуживание данного 

оборудования. Благодаря современным техно-

логиям пассажиры, не имеющие багажа, могут 

сразу производить регистрацию самостоятельно, 

через интернет или специальные стойки само-

регистрации и проходить к гейтам. Система 

FIDS позволяет более оперативно реагировать 

на любые изменения в расписании авиарейсов 

и мгновенно отображать эту информацию на 

жк-дисплеях, размещенных в терминале. Новое 

оборудование внедряется поэтапно. Аэропорт 

Алматы, крупнейший в Казахстане, был создан в 

1935 году. В апреле 2011 года аэропорт перешел 

в собственность Venus Airport Investments B.V., 

зарегистрированной в Амстердаме. Владельцами 

АО «Международный аэропорт Алматы» до этого 

на паритетной основе являлись TOO «Meridian 

Capital» и TOO «SAT Infosystems». (kt.kz)

КТО ЗАПЛАТИТ 
«ЗА ВОЗДУХ»?

В Казахстане вступили в силу изменения в закон 

об авторских и смежных правах. Теперь владельцы 

кафе и ресторанов, которые ставят в своих заве-

дениях музыку отечественных или зарубежных 

исполнителей и не отчисляют им процент, будут 

платить штраф. Однако, как сообщает 31 канал, 

предприниматели сомневаются, что звезды по-

лучат эти деньги, и считают, что платить за фо-

нограмму — платить за воздух. Поэтому они и не 

торопятся заключать с обществами защиты автор-

ских и смежных прав лицензионные договоры. 

Согласно новым поправкам в закон, такие дого-

воры теперь обязаны иметь не только владельцы 

увеселительных заведений и точек общепита, но 

и салоны красоты, спортклубы и даже... таксисты, 

если у них в салоне играет популярная мелодия. 

«Со стороны предпринимателей бывают такие 

вопросы, неужели Пугачева получает авторские 

гонорары или Мадонна. Могу сказать, что они 

тоже получают, если используются их произ-

ведения. Потому что такие же организации, как 

наша организация, имеются в других странах», — 

заверила директор костанайского филиала ОО 

«Авторское общество «Абырой» Нургуль Ахметова. 

При этом выплаты гонораров эстрадным звездам 

могут составлять в среднем от 3-х до 20-ти тысяч 

тенге. Между тем, артист Мурат Мутурганов, на-

пример, как и многие его коллеги, утверждает, 

что денег из общества по защите авторских прав 

еще никто не получал. (Today.kz)

ШКОЛ СТАЛО БОЛЬШЕ

Более половины всех общеобразовательных 

школ в Казахстане работают в 2–3 смены, со-

общает Агентство республики по статистике. 

«В 2011–2012 учебном году более 67% дневных 

общеобразовательных школ ведут занятия в две и 

три смены», — говорится в сообщении. По данным 

ведомства, на начало 2011–2012 учебного года в 

Республике Казахстан действовало 7706 дневных 

общеобразовательных школ, из которых 7596 или 

98,6% являются государственными. В 2011 году в 

целом по республике введено в эксплуатацию 65 

новых школ, в том числе в сельской местности — 

56. Удельный вес начальных школ в общем коли-

честве школ составил 12,5%, основных — 14,8%, 

средних — 69,1%. Из общего числа начальных 

школ 95,4% расположены в сельской местности, 

по основным и средним школам этот показатель 

составил соответственно 93,8% и 70,6%. «На нача-

ло 2011–2012 учебного года численность учащихся 

в дневных общеобразовательных школах соста-

вила 2522,8 тыс. человек, что на 0,3% меньше, 

чем в прошлом учебном году», — констатирует 

статагентство. (stat.kz)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

К А ЗА ХСТА Н
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Ярослава Науменко

У же два года подряд в Душанбе прохо-
дят казахстанско-таджикские бизнес-
форумы. Таджикистан заинтересован 

в приходе казахстанских предпринимателей. 
На этих встречах было подписано контрак-
тов на $20 млн, речь шла о поставках транс-
форматоров, аккумуляторов, сухих строи-
тельных смесей, лакокрасочных изделий, 
лекарств, бумажной продукции, масла и 
мяса птицы казахстанского производства и 
многих других товаров. Какие возможности 
Таджикистан может дать Казахстану?

За последние 10 лет Таджикистан с помо-
щью зарубежных кредитов и грантов реали-
зовал несколько крупных инфраструктурных 
проектов. Из «тупиковой» страны (имеющей 
транспортные коммуникации только на за-
падных границах) он превратился в страну 
с торговыми коридорами в Китай, Афгани-
стан, Иран, Пакистан и Индию. 

«По сути, Таджикистан открыл для себя 
короткий путь к портам Индийского океа-
на», — говорит Анвар Якубов, руководитель 
администрации таджикистанской свободной 
экономической зоны (СЭЗ) «Сугд». 

Кроме того, Таджикистан завершил 
полномасштабную приватизацию, достиг 
двукратного роста ВВП, снизил уровень 
бедности от критических 85% до 47%. По 
официальным данным, совокупный уровень 
доходов и расходов населения увеличивается 
на 20% в год, одновременно растут потре-
бительский рынок и сфера услуг. 

В стране созданы четыре СЭЗ, каждая 
из которых имеет свою специализацию. 
Так, СЭЗ «Панч» на границе с Афганиста-
ном — это южные торговые ворота страны, 
объясняет Анвар Якубов. Уникальное ме-
сторасположение открывает возможности 
по налаживанию открытой торговли между 
странами. 

В Хатлонской области, где находится СЭЗ, 
развита легкая промышленность, пище-
вая, химическая (здесь находится Вахшский 
азотно-туковый завод), электротехническая 
и металлообрабатывающая отрасли. Идет 
добыча нефти, газа, каменной соли и рабо-
тают Головная, Центральная, Перепадная 
ГЭС на реке Вахш.

Здесь возделывают хлопчатник, зерно-
вые, картофель, овощи и кормовые куль-
туры. Кстати, в регионе еще с советских 
времен действует единственная на терри-
тории бывшего СССР плантация сахарного 
тростника. 

«Дангара» — свободная экономиче-
ская зона индустриального типа. Таджи-
кистан — горная страна, и одной из зон 
нового освоения (более 100 тыс.и гектаров 
плодородной земли) является Дангаринский 
массив. СЭЗ призвана стимулировать раз-
витие промышленного производства на 
близлежащей территории и эффективное 
использование ее ресурсов. Рядом с СЭЗ 
проходит железнодорожная ветка и идет 
строительство нового автомобильного мо-
ста в Афганистан, это открывает очень при-
влекательные возможности для того, чтобы 
развивать и логистическо-транспортные 
услуги, подчеркивает Анвар Якубов.

СЭЗ «Ишкашим» — зона, которая соз-
дается в Горном Бадахшане, на границе с 
Афганистаном и Пакистаном. Сейчас здесь 
занимаются созданием транспортной ин-
фраструктуры через Ваханский коридор 
на Пакистан, восстанавливают автодорогу 
Куляб-Калай Хумб — Хорог-Ишкашим и 
строят аэропорт. «Эта зона имеет огром-
ный потенциал освоения богатств Горно-
го Бадахшана, открывает доступ к новым 
ресурсам и транзиту грузов по короткому 
пути в Пакистан и Индию», — отмечает 
Анвар Якубов.

Горно-Бадаахшанская автономная об-
ласть — автономная область в составе Ре-
спублики Таджикистан. На нее приходится 
45% территории страны, область граничит 
с Кыргызстаном, Китаем и Афганистаном. 
Большую часть территории ГБАО занимает 
высокогорье Восточного Памира. 

Население области — чуть более 200 
тысяч человек, причем 90% составляют па-
мирские таджики «со своеобразным бытом 
и древним языком», как сообщают туристи-
ческие путеводители. «В краю альпийских 
ландшафтов, вечных снегов и высокогорных 
пустынь, высочайших хребтов и мощных 
ледников кишлаки располагаются на вы-
сотах до 4000 м и более», — сообщают 
они. Помимо туристического потенциала 

регион имеет богатейшие гидроресурсы 
и месторождения редких и драгоценных 
металлов, горного хрусталя, слюды, асбеста, 
самоцветов (топаз, лазурит, аквамарин, тур-
малин). Правда, активному освоению этих 
богатств мешают довольно напряженная 
военная обстановка и транзит наркотиков. 
Единственная автодорога, связывающая 
область с внешним миром, — Памирский 
тракт, а также есть аэродромы в Ванче, 
Хороге и Мургабе. 

Четвертая СЭЗ, «Сугд», расположена на 
севере страны — в одной из развитых обла-
стей Таджикистана, в Согдийской области. 

— СЭЗ «Сугд» — это будущие северные 
торговые ворота Таджикистана, крупный со-
временный промышленно инновационный 
центр, — говорит Анвар Якубов. — К уже су-
ществующей транспортной инфраструктуре 
планируется построить железнодорожную 
ветку, логистический транспортный центр, 
выставочный конгресс-центр. Кроме того, 
«Сугд» находится на автомобильной трассе 
Душанбе — Худжанд — Ташкент. Вокруг СЭЗ 
в радиусе 100 км проживают больше мил-
лиона человек, и по меркам Центральной 
Азии это весьма крупный рынок. 

Первые результаты работы СЭЗ — $55 
млн объявленных прямых инвестиций. Сей-
час здесь идут проектные работы, заказ 
оборудования, подготовка и строительство 
зданий. Администрация СЭЗ «Сугд» уже 
провела первый международный эконо-
мический форум в городе Кайраккуме, по-
священный СЭЗ Таджикистана, в котором 
приняли участие более 300 компаний из 
17 стран. 

Регистрация бизнеса в Таджикистане 
осуществляется по принципу одного окна 
и в рамках упрощенной системы (путем 
уведомления об открытии). Она занимает в 
среднем 5 дней. Правда, в СЭЗ регистрация 
немного иная.

— Требуется представить инвестици-
онный бизнес-проект, который проходит 
экспертизу на соответствие целям, задачам 
и приоритетным направлениям СЭЗ, — объ-
ясняет Анвар Якубов. — Важными крите-
риями являются новизна технологии, новый 
вид продукции, экспортная ориентации 
или импортозамещение. Вся процедура по-

лучения статуса субъекта СЭЗ длится до 20 
дней. Уже приняты новые нормативные 
документы для создания Единого центра 
обслуживания субъектов, в котором будут 
предоставлены условия для регистрации, 
получения статуса субъекта СЭЗ, оформ-
ления экспортно- импортных операций и 
различных разрешительных документов. 

Январ Якубов подчеркивает, что Нало-
говый кодекс Таджикистана гарантирует 
льготные условия для инвестиций и созда-
ния промышленного производства. Сейчас 
начата разработка новой редакции кодекса, 
его проект будет представлен правительству 
к началу апреля этого года. 

Основные плюсы 
и минусы ведения бизнеса 
в Таджикис тане 
Первый плюс: неосвоенный рынок про-
изводства, сервиса и услуг. Нарастающий 
спрос в основном удовлетворяется частично 
внутренним производством и в большем 
объеме импортом товаров и продукции. 

Второй плюс: привлекательные для ин-
вестиций программы по развитию энерге-
тики (крупной и малой гидроэнергетики), 
строительству и восстановлению автодорог, 
добыче и переработке полезных ископае-
мых, реформа сельского хозяйства (дивер-
сификация через отказ от монокультуры 
хлопка), развитие сферы услуг и туризма.

Минусы: проблемы с обеспечением 
электроэнергией в осенне-зимний период, 
недостаточное восстановление автодорог 
и транспортных коммуникаций, 1200-
километровая граница с Афганистаном 
(правда, этот минус может стать и плюсом 
для развития торговли).

Кроме того, экспертами Всемирного бан-
ка и Международной финансовой корпора-
ции Таджикистан все еще считается страной 
с не совсем благоприятными условиями 
для ведения бизнеса. В исследовании Doing 
Business отмечено, что в Таджикистане, как 
и во всем Центральноазиатском регионе, все 
еще немало административных барьеров. 
Страна имеет 7,6 млн граждан, но размер 
подушевого ВВП составляет всего $780.

И все-таки, несмотря на трудности, го-
степриимство таджиков не иссякает — оно 
известно всему миру. 

— Здесь будут рады каждому, кто пришел 
с добрыми намерениями, — говорит Анвар 
Якубов. — Здесь есть высшие учебные за-
ведения, театры и культурные учреждения, 
библиотеки, развита система мобильной 
связи, есть интернет и доступ к много-
канальному спутниковому телевидению. 
Красивая природа, высокие горы, ледники, 
древняя культура, уникальные лечебные 
источники. 

Ирина Лукичева

В прошлом году на дорожную инфра-
структуру Алматы было выделено 61,7 
млрд тенге. Важным событием для 

горожан стало открытие метрополитена 
протяженностью 8,46 км. Вместе с тем в 
мегаполисе завершилось строительство 
Восточной объездной дороги (7,2 км). Не 
так давно закончилось строительство до-
рог в микрорайонах Коккайнар, Улжан-2, 
Дархан, где было проложено 18,7 км дорог. 
Об этом вчера рассказал Владимир Мерен-
ков, начальник управления пассажирского 
транспорта и автомобильных дорог Алматы, 
на пресс-конференции в акимате Алматы, 
посвященной итогам по строительству и 
ремонту дорог в 2011 году.

С целью развития транспортной ин-
фраструктуры Алматы уже построено 5 
разворотных площадок для пассажирского 
транспорта. Через месяц на специальные 
территории будут заезжать как пригородные 
маршруты, так и городские.

За последние 3 года было реанимирова-
но более 50% всей дорожной сети Алматы. 
По итогам прошлого года в городе было 
капитально отремонтировано 5,6 км дорог, 
а средний ремонт произведен на 209 км до-
рог. В Алматы в текущем году планируется 
продолжить строительство 6 транспортных 
развязок и осуществить пробивку 4 маги-
стральных улиц, отметил Владимир Мерен-
ков. Так, в этом году планируется продолжить 
строительство 6 транспортных развязок: 
на Халиулина, Райымбека — Момышулы, 
аль-Фараби — Гагарина, аль-Фараби — Му-
стафина, Саина — Торайгырова, Саина — 
Жубанова, и пробивку 4 магистральных 
улиц: вторая очередь Момышулы, первый 
участок Момышулы, второй участок Акын 
Сара и проспект Рыскулова.

Большим достижением стало строитель-
ство новых пешеходных переходов в Алматы. 
За это время в городе было построено пять 
разворотных площадок, 16 надземных пеше-
ходных переходов, 7 светофорных объектов, 
еще 7 светофоров были реконструированы. 
«В Алматы запланировано возведение 6 
пешеходных переходов, и в микрорайонах 
города будет построено 10 км новых до-

рог. Капитальный ремонт будет проведен 
на 6,1 км дорог, средний — на 181 км», — 
сказал г-н Меренков.

При этом он отметил, что по всем транс-
портным развязкам уже ведутся подгото-
вительные работы и в ближайшее время, 
«как установится погода, приступим непо-
средственно к строительству». Начальник 
Управления пассажирского транспорта и 
автомобильных дорог Алматы подчеркнул, 
что на текущий год на все эти работы уже 

«из республиканского бюджета будет вы-
делено 42 млрд тенге, еще 1 млрд будет 
выделено из местного бюджета». Кроме 
того, в этом году на транспортные развязки 
дополнительно было из республиканского 
бюджета заявлено 38,6 млрд тенге.

Первая партия новых троллейбусов, за-
купленная коммунальным государствен-
ным предприятием «Алматыэлектротранс» 
(АЭТ), ожидается весной-летом текущего 
года. «В этом году, в мае-июне, мы ждем по-

ступления 200 новых троллейбусов», — ска-
зал г-н Меренков. По его мнению, в скором 
времени планируется ввести электронную 
систему оплаты и специальный проездной 
билет, который будет действовать во всех 
видах транспорта. По прогнозам Владимира 
Меренкова, в связи с высокими ценами на 
горюче-смазочные материалы ожидается уве-
личение стоимости проезда на общественный 
транспорт до 80 тенге. Цена проезда на метро 
останется на прежнем уровне — 80 тенге.

 Дороги нашего города ■

В 2012 году планируется продолжить пробивку 4 магистральных улиц

ДОЛЛАР ОБВАЛИЛСЯ 
ПОД НАЛОГАМИ

Выплаты российских компаний по внешним 
долгам и налогам обвалили доллар и евро. Рост 
курса рубля не будет долгим, говорят эксперты, 
ожидая возвращения котировок на уровень 32 
рубля за доллар. Средневзвешенный курс доллара 
к рублю на ММВБ во вторник опустился на 45,73 
копейки — до 30,87 рубля. Вслед за долларом 
во вторник обвалился и евро — на 21,92 копей-
ки — до 40,18 рубля. Стоимость бивалютной 
корзины, рассчитанная по официальным курсам 
на среду, снизилась по сравнению с показателем 
на вторник на 35 копеек, составив 35,07 ру-
бля. Эта и прошлая недели на валютном рынке 
проходили под знаком укрепления курса рубля 
по отношению к доллару. В прошлый вторник 
доллар снизился на 38,99 копейки — до 31,54 
рубля. В прошлую пятницу еще на 4 копейки — 
до 31,33 рубля. В понедельник доллар оказался 
ниже уровня 31 рубль (30,95 рубля). Это на 39 
копеек ниже уровня предыдущего закрытия. 
Курс достиг минимума с 5 декабря, то есть более 
чем за полтора месяца. Укреплению рубля спо-
собствовали несколько факторов. «После того, 
как руководство МВФ заявило об увеличении 
капитала фонда до 1 трлн евро, настроения ин-
весторов в отношении долговых проблем ЕС 
улучшились, что подтолкнуло рубль вверх (из-за 
роста спроса на рублевые активы)», — говорит 
Алексей Матросов, руководитель аналитического 
отдела группы Broco. На курсе сказывается также 
ухудшение ситуации с рублевой ликвидностью, 
ограничивающее предложение, считает Мария 
Помельникова из Райффайзенбанка. Один из 
основных факторов, способствующих росту курса 
рубля, — это период налоговых платежей (НДПИ, 
налога на прибыль и акцизов), в течение которого 
спрос на рубли резко возрастает, отмечает анали-
тик «ТКБ Капитал» Сергей Карыхалин. Давит на 
доллар и продажа валюты экспортерами, считает 
Помельникова. А также введение со стороны ЕС 
эмбарго на покупку иранской нефти, это привело 
к росту стоимости нефти ($108 за баррель), до-
бавил Матросов. Не исключено, что в ближайшие 
дни курс преодолеет уровень 30 рублей за доллар, 
солидарны эксперты. Но укрепление не станет 
«устойчивой тенденцией». «Рубль традиционно 
сильнее в период налогов, а по его окончании 
может последовать коррекция. Даже в случае 
преодоления отметки 30 рублей в ближайшие 
дни маловероятно, что курс задержится на этом 
уровне продолжительное время», — считает 
 Помельникова. (gazeta.ru)

НЕОБЪЯВЛЕННЫЙ 
«ЕВРОГЕДДОН»

«Еврогеддон» уже начался, говорят экономи-
сты Deloitte-Access Economics, подразумевая под 
этим крах европейской экономической системы. 
Властям стоит поскорее разобраться с разрас-
тающимся долговым кризисом и определить 
перспективы евро. Главным пострадавшим в 
случае негативного развития событий станет 
Китай, а за ним и остальной мир. Европе придется 
столкнуться с «еврогеддоном», пугают консуль-
танты компании Deloitte-Access Economics (DAE). 
Основным вопросом 2012 года станет будущее 
единой европейской валюты, пишет экономист 
DAE Крис Ричардсон в исследовании, названном 
«Eurogeddon». Распространение кризиса в еврозо-
не снизит спрос на товары потребления, а также 
сырье и энергоресурсы, в том числе уголь и сталь, 
прогнозируют в DAE, работающей в зависимой 
от сырьевых котировок Австралии. Углубление 
кризиса вызвано отсутствием должного внимания 
к проблемам экономики со стороны властей, 
уверены исследователи. «В новый кризис власти 
совершают гораздо меньше действий, направ-
ленных на снижение рисков, чем три года назад. 
В частности, государства слишком медленно со-
кращают свой внешний долг», — сетуют эксперты 
Deloitte-Access Economics. Началом «еврогеддона» 
можно считать декабрь 2009 года, когда агентство 
Fitch понизило рейтинг Греции с уровня А до 
ВВВ, убежден Ричардсон. Этот термин вошел в 
лексикон финансистов в конце прошлого года. 
Под ним скептично настроенные экономисты 
и инвесторы подразумевают крушение евро и 
глубокую рецессию в европейских странах, кото-
рые, в свою очередь, приведут к краху экономик 
ряда других стран. «Сейчас шансы выкарабкаться 
из кризиса у Европы 50 на 50», — оценивает 
 Ричардсон. По словам экономиста, пока ситуацию 
сдерживает Европейский центральный банк, ко-
торый накачивает банковскую систему дешевыми 
деньгами. «Сейчас схема работает эффективно. 
Но это кипящий котел риска, и, если европейская 
финансовая система начнет рассыпаться, это ска-
жется на всех без исключения экономиках и рын-
ках», — предостерегает Ричардсон. В Австралии, 
по словам экономиста, работодатели в основном 
перестали нанимать на работу новый персонал, 
предлагая сверхурочную работу сотрудникам. 
Но больше других, по мнению Ричардсона, от 
«еврогеддона» пострадает Китай, падение спроса 
на товары которого уменьшит доходы населения 
и государственного бюджета. Снижение объемов 
экспорта в Европу приведет к замедлению темпов 
экономического роста в Китае до 6–7% в первой 
половине 2012 года. А замедление роста в КНР 
снизит способность заемщиков к обслужива-
нию резко выросших в последние несколько лет 
долгов, что грозит полноценным банковским 
кризисом, говорит начальник аналитического 
отдела «Альпари» Егор Сусин. Объем выданных 
китайскими банками кредитов достиг к концу 
года 54,7 трлн юаней ($8,6 трлн — больше объема 
кредитов, выданных американскими банками). 
В конце года прирост депозитов уже не покрывал 
прирост кредитов. Развитие событий в еврозо-
не — ключевой фактор, влияющий на ситуацию 
в других странах мира, особенно среди торговых 
партнеров еврозоны, таких как Китай, согласен 
аналитик «Allianz Росно Управление Активами» 
Ариэл Черный. (gazeta.ru)

ПЕРВЫЕ ЗАЯВЛЕНИЯ 
ДАВОСА 

У западной модели свободного рынка осталось 
3–4 года для того, чтобы измениться, заявил в 
самом начале давосской встречи Дэвид Рубин-
штейн, управляющий инвестфонда Carlyle. «Если 
не изменимся, то скоро проиграем», — говорит 
он, имея в виду конкуренцию с развивающимися 
странами, в которых государство играет более 
заметную роль в экономических системах, чем 
в США и Западной Европе. «Для капитализма, 
в условиях которого мы живем и который мы 
считаем лучшим в мире из всех возможных типов 
капитализма, это будет конец игры», — пожало-
вался Рубинштейн. (gazeta.ru)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

МИРОВЫЕ  Что ждет бизнес  ■
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Владимир Плошай

З аконом Республики Казахстан от 12 
января 2012 года № 537-IV внесены 
изменения и дополнения в некоторые 

законодательные акты РК по вопросам ин-
теллектуальной собственности. Указанный 
закон был опубликован в официальной 
печати 20 января 2012 года. Необходимо 
отметить, что он готовился давно, еще ле-
том прошлого года многие ожидали его 
принятия, И вот наконец-то закон принят. 
Кратко охарактеризуем его.

Данным законом вносятся изменения 
и дополнения в законодательные акты РК, 
регулирующие вопросы прав интеллектуаль-
ной собственности. В частности, норматив-
ный правовой акт предусматривает модер-
низацию отдельных принципов патентного 
права, пересмотр взглядов на традиционные 
объекты права интеллектуальной собствен-
ности в связи с распространением цифровых 
информационных технологий. Кроме того, 
предусмотрено введение уголовной и адми-
нистративной ответственности за наруше-
ние прав интеллектуальной собственности 
в интернете. В целом закон направлен на 
приведение действующего законодательства 
в сфере интеллектуальной собственности 
в соответствие с международными норма-
ми, защиту авторских и смежных прав в 
интернете, сокращение отсылочных норм, 
устранение адмбарьеров, противоречий, 
коллизий и пробелов.

В частности, для недопущения фактов 
незаконного использования произведений в 
интернете в Уголовном кодексе РК, а также 
Кодексе об административных правона-
рушениях конкретизированы положения 
об ответственности за нарушение автор-
ских прав. Необходимо отметить, что в 
соответствии с законом лица, незаконно 
использующие различного рода объекты 
авторского права посредством создания 
для этого интернет-ресурсов, будут нести 
административную ответственность.

Кроме того, увеличены штрафы за неза-
конное использование произведений.

Поправки, вносимые в Гражданский 
кодекс, направлены на законодательное 
регламентирование приоритетности реги-
страции средств индивидуализации товаров, 
работ и услуг, на уточнение личных неиму-
щественных прав и имущественных прав 
авторов, а также конкретику некоторых 
определений.

Следует сказать и об изменениях, вне-
сенных в Закон об охране селекционных 
достижений: ими регламентированы права 
и обязанности патентных поверенных в 
области селекционных достижений, а так-
же квалификационные требования, предъ-
являемые к ним, кроме того, установлен 
порядок регистрации лицензионных до-
говоров, договоров уступки патента и дея-
тельность апелляционного совета, который 
рассматривает досудебные споры в сфере 
промышленной собственности.

Важное изменение внесено в Патент-
ный закон — патенты на промышленные 
образцы отныне будут выдаваться без про-
верки их промышленной применимости, 
в расчет будут браться только новизна и 
оригинальность.

Не менее важные изменения коснулись 
и Закона о товарных знаках, знаках обслу-
живания и наименованиях мест проис-
хождения товаров. Так, конкретизированы, 
исключены некоторые основания для отказа 
в регистрации товарного знака, сокращены 
сроки предварительной экспертизы товар-
ных знаков — с двух месяцев до одного, а 
также срок полной экспертизы — с двенад-
цати месяцев до девяти.

А при неиспользовании товарного знака 
без уважительной причины непрерывно в 
течение трех лет (раньше было пять лет) 
его регистрация может быть аннулирована 
по требованию любого заинтересованного 

лица. Нельзя не упомянуть и о такой но-
вации — теперь можно подать заявку на 
выдачу патента в электронном виде, это 
очень удобно и отвечает современным 
тенденциям.

Закон вводится в действие по истечении 
10 календарных дней после его первого 
опубликования — 31 января этого года.

Уголовный и Гражданский кодексы 
конкретизировали Статья 184 Уголовного 
кодекса РК теперь трактуется следующим 
образом: «Статья 184. Нарушение авторских 
и (или) смежных прав». Как говорится, по-
чувствуйте разницу.

В Гражданский кодекс РК (Особенная 
часть) внесены, в частности, такие изме-
нения. Автору произведения принадлежит 
право на открытие доступа к произведению 
неопределенному кругу лиц (право на об-
народование), за исключением произве-
дений, созданных в порядке выполнения 
служебных обязанностей или служебного 
задания работодателя. Такого исключения 
раньше не было. 

Имущественные права авторов расшире-
ны. Так, при использовании произведения 
автор вправе разрешить или запретить тре-
тьим лицам распространять оригинал или 
экземпляры произведения любым способом: 
продавать, менять, сдавать в прокат (внаем), 
совершать иные операции, в том числе в от-
крытой информационно-коммуникационной 
сети (право на распространение). Речи об от-
крытой информационно-коммуникационной 
сети до внесения изменений не было. Изме-
нены условия правовой охраны изобретения, 
полезной модели, промышленного образца. 
Теперь промышленным образцом, которому 
предоставляется правовая охрана, призна-
ется художественно-конструкторское реше-
ние изделия, определяющее его внешний 
вид и являющееся новым, оригинальным. 
Изменен срок действия инновационного 
патента и патента: инновационный патент 
и патент действуют с даты подачи заявки 
в патентный орган и сохраняют силу при 
условии соблюдения требований, установ-
ленных законодательными актами: патент 
на промышленный образец — в течение 
пятнадцати лет с возможным продлением 
этого срока патентным органом по хода-
тайству патентообладателя, но не более 
чем на пять лет.

Кроме того, Гражданский кодекс допол-
нен нормой, уточняющей понятие фир-
менного наименования. Если фирменное 
наименование одного юридического лица 
оказывается тождественным или сходным 
до степени смешения с товарным знаком 
(знаком обслуживания) другого юриди-
ческого лица или физического лица, осу-

ществляющего предпринимательскую дея-
тельность, и в результате такого тождества 
или сходства может ввести потребителей в 
заблуждение, то преимущество будет иметь 
средство индивидуализации (фирменное 
наименование, товарный знак, знак 

обслуживания), исключительное право 
на которое возникло ранее. Обладатель 
такого средства индивидуализации в по-
рядке, установленном законодательством 
РК, имеет право требовать признания не-
действительным предоставления правовой 
охраны товарному знаку на однородные 
товары или услуги или запрета на исполь-
зование фирменного наименования. То же 
самое касается и товарных знаков.

Штрафы увеличили
В Кодекс Республики Казахстан об админи-
стративных правонарушениях также внесе-
ны довольно существенные изменения.

Так, увеличены штрафные санкции. 
К примеру, за незаконное использование 
объектов авторского права и (или) смежных 
прав, а равно приобретение, хранение, пере-
мещение или изготовление контрафактных 
экземпляров объектов авторского права 
и (или) смежных прав, за исключением 
использования в сети интернет, в целях 
сбыта, присвоение авторства или принуж-
дение к соавторству, если эти действия не 
содержат признаков уголовно наказуемого 
деяния, — влекут штраф на физических лиц 
в размере 10–15 (было 5–10), на должност-
ных лиц — в размере 20–30 (было 10–20), 
на юридических лиц — в размере 100–150 
(было 50–100) МРП с конфискацией эк-
земпляров объектов авторского права и 
(или) смежных прав, а также предметов, 
явившихся орудиями совершения право-
нарушения. Кроме того, появилась такая 
норма, как незаконное использование объ-
ектов авторского права и (или) смежных 
прав путем размещения в сети интернет 
с целью предоставления доступа к неогра-
ниченному кругу лиц, если это действие не 
содержит признаков уголовно наказуемого 
деяния, — влечет предупреждение.

Авторские права теперь в цене
В Закон Республики Казахстан от 10 июня 
1996 года «Об авторском праве и смеж-
ных правах» внесены наиболее значимые 
и интересные изменения. Закон дополнен 
следующими понятиями: информационно-
коммуникационная сеть — совокупность 
технических и аппаратно-программных 
средств обеспечения взаимодействия 
между информационными системами или 
между их составляющими, а также пере-
дачи информационных ресурсов; интернет-

ресурс — электронный информационный 
ресурс, технология его ведения и (или) 
использования, функционирующие в откры-
той информационно-коммуникационной 
сети, а также организационная структура, 
обеспечивающая информационное взаи-
модействие; экземпляр произведения — 
копия произведения, изготовленная в 
любой материальной форме, в том числе 
содержащаяся в открытой информационно-
коммуникационной сети (раньше не было та-
кого понятия, как открытая информационно-
коммуникационная сеть).

Закон дополнен статьей, четко расписы-
вающей механизм регистрации прав на про-
изведения, охраняемые авторским правом. 
Согласно статье 9–1, государственная реги-
страция прав на произведения, охраняемые 
авторским правом (далее — государствен-
ная регистрация), производится уполно-
моченным органом в течение 20 рабочих 
дней со дня получения заявления автора 
(авторов) или правообладателя.

Государственная регистрация осущест-
вляется на основании заявления автора 
(авторов) или на основании заявления 
правообладателя. Формы заявлений на 
регистрацию прав на произведения, охра-
няемые авторским правом, утверждаются 
уполномоченным органом.

В заявлении на государственную реги-
страцию указываются данные автора (ав-
торов), фамилия, имя, отчество полностью, 
место проживания, контактные телефоны, 
данные документа, удостоверяющего лич-
ность заявителя.

В случае если заявление подается право-
обладателем, то указывается его юридиче-
ский адрес. Если произведение произво-
дное, необходимо указать фамилию, имя, 
отчество автора (авторов) использованного 
произведения. 

И еще. Теперь правообладатель, а не об-
ладатель авторских и смежных прав, вправе 
выбрать меры по защите авторских прав: 
возмещения убытков, включая упущенную 
выгоду; взыскания дохода, полученного на-
рушителем вследствие нарушения авторских 
и смежных прав; выплаты компенсации в 
сумме от 20 минимальных размеров зара-
ботной платы до 50000 минимальных раз-
меров заработной платы устанавливаемой 
законодательством РК. Размер компенсации 
определяется судом вместо возмещения 
убытков или взыскания дохода.

Хотелось бы также сказать об организа-
ции, управляющей имущественными права-
ми на коллективной основе. Ее деятельность 
осуществляется в интересах обладателей 
авторских и смежных прав, представляемых 
такой организацией.

В этих целях организация обязана: рас-
пределять и не менее одного раза в квартал 
выплачивать собранные суммы вознаграж-
дения казахстанским обладателям автор-
ских и смежных прав и не менее одного 
раза в год — иностранным организациям, 
управляющим аналогичными правами. 
При этом организация обязана принимать 
разумные и достаточные меры по установ-
лению правообладателей, имеющих право 
на получение вознаграждения в соответ-
ствии с заключенными этой организацией 
лицензионными договорами и договорами 
о выплате вознаграждения.

И в заключение
Введение ответственности за незаконное 
использование объектов авторского и 
(или) смежных прав посредством созда-
ния интернет-ресурсов для дальнейшего 
доступа к обмену, хранению, перемещению 
экземпляров произведений и (или) объектов 
смежных прав в электронном цифровом 
формате, — это, безусловно, хорошо. И хо-
чется надеяться, что с 31 января, то есть с 
даты вступления рассматриваемого закона в 
силу станет меньше откровенного попрания 
авторских прав, а создатели песен, стихов, 
фото, видео и прочего смогут рассчитывать 
на действие данного закона.

Лишь бы не переусердствовали уполно-
моченные госорганы в деле выявления, 
в частности, виртуальных нарушителей 
закона. И еще. Как сказал в одной из по-
следних радиопередач «Аэростат» Борис 
Гребенщиков, такое ощущение, что авторов 
стало больше, чем слушателей. Такое обилие 
разнообразного контента сейчас в Сети, что 
диву даешься. Но если сами авторы не про-
тив, чтобы их произведения скачивали или 
скачивали за символическую плату, это их 
право. Появилось много сайтов, на которых 
абсолютно легально распространяется све-
жая информация. Авторы заинтересованы, 
чтобы их читали, слушали… Авторские 
права должны быть защищены. Это бес-
спорно. Но перегибать палку здесь нельзя. 
Это тоже бесспорно.

Вероника Сабитова

НL прошлой неделе некоторый ажио-
таж в казахстанском интернет-
пространстве вызвало сообщение 

о том, что каждому гражданину РК, который 
зарегистрирован не в том месте, где реально 
проживает, либо живет без удостоверения 
личности, либо с утратившим силу удосто-
верением, могут предъявить требование об 
уплате штрафа в размере 5 МРП. 

На самом деле данная норма действует 
с августа 2011 года, и сведений о массовых 
рейдах участковых по обнаружению таких 
нарушителей пока не поступало. Однако мы 
решили обратиться к юристам за разъясне-
нием значения части 1 статьи 377 Кодекса 
об административных правонарушениях 
РК. В старой редакции за нарушение этих 
требований было предусмотрено предупре-
ждение и штраф в размере 1 МРП. В ны-
нешней же редакции предупреждений о 
необходимости зарегистрироваться — не 
предусмотрено, только штраф — 5 МРП. 
Если в течение года после наложения этого 
взыскания гражданин все также будет про-
живать не по месту прописки, то штраф 
составит уже 10 МРП. 

«При этом важно понимать, что никто 
не может быть дважды привлечен к адми-
нистративной ответственности за одно и 

то же правонарушение. Применительно к 
нашему случаю это означает, что на вас не 
могут наложить дважды штраф за одно и то 
же проживание без регистрации по месту 
жительства. Но это вовсе не означает, что 
вы можете один раз оплатить штраф и затем 
проживать, грубо говоря, всю жизнь без 
надлежащей регистрации. Согласно наше-
му административному законодательству, 
наложение административного взыскания 
не освобождает лицо от исполнения обя-
занности, за неисполнение которой было 
наложено указанное взыскание, устране-
ния допущенных нарушений и возмещения 
ущерба. Другими словами, вы должны после 
наложения на вас штрафа за проживание 
без регистрации по месту жительства за-
регистрироваться там, где находится ваше 
фактическое место жительства», — поясняет 
Виталий Водолазкин, управляющий партнер 
юридической фирмы «Саят Жолши и Партне-
ры». По словам юриста, в случае неоплаты 
штрафа в установленные законодательством 
сроки данный штраф может быть взыскан 
с вас в принудительном порядке уже при 
помощи судебных исполнителей. 

Правда, непонятно, каким образом дока-
зывается факт правонарушения, если человек 
находится в квартире, например, в каче-
стве гостя. Как поясняет эксперт ЮФ «Саят 
Жолши и Партнеры», согласно правилам 
регистрации внутренних мигрантов, утверж-

денным постановлением Правительства РК 
от 1 декабря 2011 года № 1427, внутренние 
мигранты, прибывшие на временное житель-
ство сроком свыше трех месяцев, берутся 
органами внутренних дел на учет по месту 
временного проживания. «Следовательно, 
если гражданин приехал в гости на срок 
свыше трех месяцев, то он должен встать 
на учет в органах внутренних дел по месту 
временного проживания. Но при этом за-
конодательство РК не дает нам ответа, яв-
ляется ли такая постановка на учет сменой 
места жительства или же такая постановка 
является некой временной регистрацией 
гражданина по временному месту житель-
ства», — поясняет Виталий Водолазкин.

«На мой взгляд, если гражданин РК 
хотя бы один день проживает по адресу 
регистрации, а остальное время пребывает 
по другому адресу, полагаю, что в данном 
случае не возникает никаких нарушений. 
В другом случае мы бы только и были бы 
заняты регистрацией и перерегистрацией 
по месту своего пребывания», — считает 
Санат Аблаков, управляющий партнер ЮК 
«Современное Право». 

Эксперты поясняют, что здесь вообще име-
ется в виду, что у гражданина РК должна быть 
постоянная прописка, то есть регистрация. 
«Если он большую часть времени находится 
по другому адресу (работа, бизнес), но в то же 
время его семья и т.д. проживает по месту его 

регистрации, он в любом случае волен остать-
ся зарегистрированным по тому же адресу, где 
проживает его семья. Думаю, в конце концов 
проверка не будет доходить до абсурда — с 
выяснением фактов, где лицо в настоящее 
время находится и почему не появляется по 
месту регистрации. Такой лицо может пребы-
вать в командировке, на лечении, на отдыхе 
и т.д.», — поясняет Санат Аблаков.

Бывает так, что у гражданина в соб-
ственности находится несколько объектов 
недвижимости. По словам юриста, в таком 
случае владелец имеет право проживать в 
любом из этих объектов, но он должен быть 
зарегистрирован там, где он постоянно или 
преимущественно проживает. Однако, как 
и в предыдущем случае, законодательство 
Республики Казахстан не дает нам прямо-
го ответа на вопрос, в каком случае будет 
считаться, что гражданин проживает по-
стоянно или преимущественно в том или 
ином объекте недвижимости. 

Кстати, те, кто прописывает в своей 
недвижимости граждан, которые в ней 
не проживают, также являются наруши-
телями. «Такие действия могут повлечь 
наложение штрафа в размере от 5 до 20 
МРП, в зависимости от того, кто является 
собственником (владельцем) недвижи-
мости — физическое или юридическое 
лицо», — поясняет юрист. 

С одной стороны, понятно, что регистра-
ция казахстанцев по месту жительства необхо-
дима по закону, и каждый законопослушный 
гражданин обязан выполнять требования 
законодательства. Однако немало молодых 
семей, студентов, представителей социально 
незащищенных слоев населения вынуждены 
снимать жилье в регионе, где работают или 
учатся, зачастую не имея даже договора арен-
ды, не говоря уже о возможности прописаться 
на арендуемой жилплощади. Может быть, 
для этой категории граждан выходом станет 
возможность прописаться по месту работы 
или учебы, о чем заявил заместитель пред-
седателя комитета миграционной полиции 
Серик Саинов в ходе брифинга, прошедшего 
25 января в Астане. 

  Интеллектуальная  ■

 собственность 
 поднялась в цене
Авторские права в законе

  Усы, лапы и хвост —  ■

вот мои документы!
Институт прописки здравствует и процветает

ОТВЕТСТВЕННОСТЬ 
УЖЕСТОЧАТ

Президент Нурсултан Назарбаев подписал за-
кон «О внесении изменений и дополнений в 
некоторые законодательные акты Республики 
Казахстан по вопросам лесного хозяйства, жи-
вотного мира и особо охраняемых природных 
территорий», сообщила пресс-служба главы 
государства. Как ранее сообщалось, документ 
разработан в целях развития лесного хозяйства, 
особо охраняемых природных территорий и 
улучшения охраны, воспроизводства и использо-
вания животного мира. Поправками уточняется 
компетенция правительства в области госрегу-
лирования, определяется режим ограничений 
хозяйственной деятельности на территории зон 
государственных лесных природных резерватов. 
Документом предусмотрено внесение изменений 
и дополнений в Уголовный, Административный, 
Земельный, Лесной, Налоговый кодексы и ряд 
других. («Интерфакс-Казахстан»)

ОБ УСТРАНЕНИИ 
ТЕХБАРЬЕРОВ

Президент России Дмитрий Медведев принял 
предложение Правительства РФ о подписании 
соглашения Таможенного союза (ТС) об устране-
нии технических барьеров во взаимной торговле 
с государствами-членами СНГ, не входящими в 
состав ТС. Соответствующее распоряжение от 
20 января 2012 года опубликовано в среду в 
банке данных правовых актов РФ. Соглашение 
от имени Российской Федерации поручено под-
писать первому вице-премьеру Игорю Шувалову. 
Ранее сообщалось, что целью подписания доку-
мента является расширение взаимной торговли 
между тремя странами, входящими в Таможен-
ный союз, и другими государствами-членами 
СНГ. Проект соглашения был подготовлен во 
исполнение поручения, предусмотренного по 
итогам совещания у Игоря Шувалова в августе 
прошлого года. («Интерфакс»)

ПРАВИЛА ИЗМЕНИЛИ

Правила разработаны в соответствии с подпун-
ктом 7) пункта 2 статьи 4 Закона Республики 
Казахстан от 17 января 2002 года «О торговом 
мореплавании» и определяют порядок государ-
ственной регистрации морских судов и прав на 
них. Государственная регистрация судов и прав 
на них в Государственном судовом реестре мор-
ских судов (далее — Государственный судовой 
реестр), бербоут-чартерном реестре и в реестре 
строящихся судов осуществляется Морской ад-
министрацией порта. Ведение Государственного 
судового реестра, бербоут-чартерного реестра 
и реестра строящихся судов осуществляется 
Морской администрацией порта на бумажном 
и электронном носителях. Порядок ведения 
Государственного судового реестра, бербоут-
чартерного реестра и реестра строящихся судов 
устанавливается Министерством транспорта и 
коммуникаций Республики Казахстан. За госу-
дарственную регистрацию (перерегистрацию) 
судна и выдачу дубликата документа, удостове-
ряющего государственную регистрацию морского 
судна, взимаются сборы в порядке и размерах, 
установленных налоговым законодательством 
Республики Казахстан. (zakon.kz)

ФАКТЫ КОРРУПЦИИ 
БУДУТ ПРЕСЕКАТЬ

Судья надзорной судебной коллегии по уголовным 
делам Верховного суда РК, председатель Комиссии 
по судейской этике при Верховном суде РК Кали-
дула Шаухаров принял участие в расширенном 
пленарном заседании областного суда Восточного 
Казахстана, где подводились итоги 2011 года и 
поставлены задачи на ближайшую перспективу. 
На заседании в Усть-Каменогорске Калидула Шау-
харов озвучил приоритетные задачи дальнейшего 
совершенствования судебной системы страны и 
осветил ряд аспектов деятельности республикан-
ской комиссии по судебной этике. Шаухаров от-
метил, что основополагающей ролью деятельности 
Комиссии по судейской этике является забота о 
чистоте рядов судейского сообщества. Каждый 
судья должен стремиться к установлению высших 
стандартов поведения, профессионально и каче-
ственно исполнять свои судейские обязанности, 
соответствовать высокому званию судьи и избегать 
компрометирующих его должность обстоятельств в 
любых формах своей деятельности. «К сожалению, 
на сегодняшний день имеются факты грубых на-
рушений отдельными судьями норм Кодекса судей-
ской этики. Об этом свидетельствует увеличение 
количества обращений физических и юридических 
лиц. Заверяю, что судейское сообщество и далее бу-
дет жестко пресекать любые факты коррупционных 
проявлений в судейской среде, будет избавляться от 
неквалифицированных кадров и тех, кто не соот-
ветствует высоким требованиям», — акцентировал 
председатель комиссии, обращаясь к участникам 
пленарного заседания. (zakon.kz)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

К А ЗА ХСТА Н

ТОО «Промэлектроника-К» 

сообщает о выполнении проекта 
«Пилотная установка утилиза-
ции метана угольных пластов 

на базе газопоршневой электро-
станции GE Janbacher электри-
ческой мощностью 1,4 МВт», 

разработанного 
ТОО «Промэлектроника-К» 
для шахты им. Ленина 

(АО «АрселорМиттал  Темиртау»)

С материалами  проекта 
 можно ознакомиться 

по  адресу:
ТОО «Промэлектроника-К»

г. Алматы, 050000 ул. Богенбай 
 батыра, 132, оф. 105, 113
Тел.: +7 (727) 272 21 13
Факс: +7 (727) 272 19 83
e-mail: almaty@intma.kz
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Харухико Курода

Н
аступивший год — год «Черного во-
дяного Дракона», астрологический 
цикл, указывающий на перемены, 

но спокойные, прочувствованные и рас-
судительные. Народы и правительства Азии, 
разу меется, надеются, что так оно и окажет-
ся, но неопределенности как внутри регио-
на, так и извне стремительно нарастают.

Развивающиеся страны Азии на протя-
жении последних двух лет демонстрировали 
достаточно хорошие экономические показа-
тели. Это вывело мир из «Великой рецессии» 
2008–2009 годов, установив 9-процентный 
среднегодовой рост в 2010 году, и закрепив 
это восстановление, заложило основу для 
более умеренных и, будем надеяться, устой-
чивых темпов роста. В 2011 году, несмотря 
на борьбу Европы с долгами и анемичным 
восстановлением экономики в США, раз-
вивающиеся экономики Азии выросли до 
более сдержанных, но остающихся устой-
чивыми 7,5% в среднем по региону.

Крупнейшим экономическим риском для 
региона является то, что по Европе ударят 
финансовые затруднения и она провалится 
в глубокую рецессию, или что американское 
восстановление вступит в фазу стагнации 
в этот год выборов. Волатильность стала 
определять поведение на рынке, и азиатские 
рынки не являются исключением. Настрое-
ние инвесторов, судя по всему, обусловле-
но, скорее, ежедневными событиями, а не 
долгосрочными тенденциями.

Если кризис еврозоны приведет к суве-
ренному дефолту, инфекция может распро-
страниться на остальной мир. Для Азии и 
других стран с развивающейся экономикой 
финансовая засуха может стать тяжелым 
ударом, перекрывающим торговые и инве-
стиционные потоки, которые проходят через 
европейские банки, и может ударить по 
американским банкам, которым необходимо 
укрепить капитал для покрытия своих евро-

пейских потерь. Таким образом, любой 
новый кризис повредит мировой торговле 
и экономическому росту в Азии.

Тем не менее, большая часть разви-
вающихся стран Азии мало подвержена 
внешним финансовым угрозам. Многие 
страны продолжают работать с профи-
цитом текущего счета и имеют низкий 
внешний долг и большие валютные ре-
зервы. Большинство банковских систем 
региона крепко стоят на ногах, с высокими 
базовыми капиталами и низкими доля-
ми — по крайней мере, на сегодняшний 
день —  неработающих займов.

Это дает Азии больше пространства для 
маневра в случае возникновения кризиса, 
и политики, скорее всего, отреагируют на 
это при помощи доступных макроэкономи-
ческих инструментов быстро и решительно, 
сотрудничая на национальном уровне. Но 
мы не должны забывать о том, что нам 
продемонстрировал 2008 год: Азия не от-
делена от Запада.

Именно поэтому европейские лидеры 
должны говорить и действовать ответствен-
но и больше работать над разрешением 
своих кризисных проблем. Очевидно, что у 
Европы есть политический и финансовый 
потенциал для решения своих собственных 
затруднений с помощью европейских и мно-
госторонних финансовых учреждений.

Но возможно, что существует кое-что, 
чему Европа может поучиться у Азии. В от-
вет на финансовый кризис в Азии 1997–1998 
годов азиатские политики приняли меры, 
направленные на сжатие, консолидацию 
и реструктуризацию пострадавших фи-
нансовых систем, в частности банковской 
системы. Это было нелегко, но внешняя 
среда в то время способствовала восста-
новлению. Десять лет спустя в Азии было 
достаточно сбережений и возможностей 
для маневра в налогово-бюджетной сфере, 
чтобы стимулировать быстрый стабильный 
подъем, в то время как мировая экономика 

функционировала с перебоями. Европа 
тоже должна реализовать дорогостоящий 
и болезненный процесс корректировки как 
возможность исправить свои системы.

Азия также может помочь процессу вос-
становления мировой экономики. Азиатские 
страны с большими сбережениями опреде-
ленно могут принять участие во внешних 
финансово-спасательных мерах. Но самое 
лучшее, что может сделать Азия, это сохра-
нить свой стабильный экономический рост. 
Создавая новые возможности для роста, 
Азия может играть более важную роль в 
стимулировании мировой экономики.

Это означает, что развивающиеся стра-
ны Азии должны заострить свои усилия на 
восстановлении равновесия роста за счет 
снижения зависимости от экспорта и уве-
личения внутренних расходов, что поможет 
поддержать спрос на импорт. Главной зада-
чей является сохранение роста внутреннего 
спроса, несмотря на тесные связи региона 
с глобальной экономикой. Это пойдет на 
пользу национальной экономике, укрепле-
нию регионального развития и поддержке 
роста мировой экономики.

Если Азия сможет преодолеть свои крат-
косрочные трудности и мировые финан-
совые рынки стабилизируются, перед ре-

гионом откроются блестящие перспективы. 
Годовой рост ВВП в этом году, подгоняемый 
прошлогодним импульсом, скорее всего, 
останется выше 7%. В недавнем исследо-
вании Азиатского банка развития сделан 
прогноз, что Азия может составить около 
52% мировой экономики к 2050 году. Но 
это не предопределенный исход.

В среднесрочной перспективе Азия стол-
кнется с рядом проблем, основной из кото-
рых является увеличение неравенства. Годы 
быстрого экономического роста привели к 
растущей диспропорции в доходах. В городах 
Китая, например, коэффициент Джини, 100-
балльный индекс, с помощью которого изме-
ряется неравенство в доходах, вырос с отметки 
в 25,6 в 1990 году до 34,8 в 2005 году. Это не 
похоже на предыдущий опыт региона в 1980-х 
и 1990-х годах, когда высокие темпы роста со-
провождались снижением неравенства.

В результате этого теперь внутреннее 
неравенство рождает значительные риски 
для социальной стабильности и может по-
мешать долгосрочным перспективам роста. 
Именно поэтому правительства должны 
стремиться к тому, чтобы экономический 
рост был инклюзивным, то есть обеспечи-
вал широко распространенные выгоды, в 
том числе для женщин и бедняков, и чтобы 

эти преимущества достигали отдаленных 
районов. Быстро стареющее население Азии 
также требует социальной защиты, и расши-
рение доступа к услугам здравоохранения 
и образования может помочь процессу вос-
становления равновесия и внести вклад в 
восстановление мировой экономики. 

Растущее неравенство является не толь-
ко азиатской проблемой. Неравенство в 
Азии выросло после финансового кризиса 
1997–1998 годов, и у Европы не будет им-
мунитета к такому развитию событий. Ев-
ропейцы также должны предпринять шаги 
для обеспечения того, чтобы восстановление 
после нынешнего кризиса было отмечено 
инклюзивным ростом.

Поскольку мы вступаем в год Дракона, то 
лучшим вкладом Азии может быть спокой-
ный и благоразумный подход к смягчению 
любого потенциального глобального кризи-
са, с сохранением своего устойчивого эконо-
мического развития и трансформации.

Харухико Курода — президент 
Азиатского банка развития.
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 Николай  Жданович

Джеффри Франкел

Р
азвивающиеся рынки демонстрировали 
удивительно хорошие показатели на 
протяжении последних семи лет. Во 

многих случаях они далеко обошли про-
мышленно развитые страны с точки зрения 
экономического роста, отношения долга 
к ВВП, антициклической фискальной по-
литики и оценок рейтинговых агентств и 
финансовых рынков.

Однако в начале 2012 года инвесторы 
задаются вопросом, смогут ли развиваю-
щиеся рынки справиться с коррекцией, 
вызванной новой волной безрискового 
поведения. Испытает ли Китай жесткое 
приземление? Ударит ли снижение цен на 
сырьевые товары по Латинской Америке? 
Будет ли проблема внутреннего долга Ев-
росоюза распространяться на его соседей, 
таких как Турция.

Действительно, мало кто верит, что бы-
стрый экономический рост и высокий дефи-

цит торгового баланса, который наблюдался в 
Турции в последние годы, может быть устой-
чивым. Кроме того, высокие темпы роста ВВП 
в Бразилии и Аргентине за тот же период мо-
гут вскоре дать задний ход, особенно в случае 
глобального падения цен на сырьевые товары, 
что является не такой уж и далекой перспек-
тивой, если китайская экономика даст сбой 
или если в этом году начнется рост во всем 
мире реальных процентных ставок. Китай, в 
свою очередь, может жестко приземлиться 
в том случае, если лопнет его пузырь недви-
жимости и банки страны будут вынуждены 
избавляться от плохих кредитов.

И это не буйные пессимистические рас-
суждения. Всемирный банк недавно понизил 
прогнозы на 2012 год для развивающихся 
стран в отчете о глобальных экономических 
перспективах, выпущенном в этом месяце. 
Например, годовой рост ВВП Бразилии, ко-
торый остановился в третьем квартале 2011 
года, согласно прогнозам, составит 3,4% в 
2012 году, что составляет менее половины 

7,5%-ного роста, зарегистрированного в 
2010 году. В Индии и Южной Азии про-
гнозируется резкое замедление во второй 
половине этого года, которое происходит 
после шести жарких лет, в которые вошли 
9,1% роста в 2010 году. Планируется даль-
нейшее понижение регионального роста до 
5,8% в 2012 году.

Три возможных линии аргументации, 
эмпирическая, литературная и причинная, 
каждая предположительно умозрительная 
и слабая, поддерживают опасения о том, 
что в 2012 году экономические показате-
ли развивающихся рынков могут сильно 
пошатнуться.

Эмпирические аргументы — это про-
сто основанная на исторических данных 
нумерология: кризис в странах с разви-
вающейся экономикой, судя по всему, на-
ступает в соответствии с 15-летним циклом. 
Международный долговой кризис, который 
разразился в середине 1982 года, начался 
в Мексике, а затем распространился на 

остальные страны Латинской Америки и 
за ее пределы. Восточноазиатский кризис 
начался спустя 15 лет, ударив по Таиланду в 
середине 1997 года, а после распространился 
оттуда на остальную часть региона и за его 
пределы. Мы сейчас находимся на 15 лет 
дальше на этом пути. Так станет ли 2012 
год еще одним годом очередного кризиса 
для развивающихся рынков.

Гипотеза о регулярных циклах подъемов 
и спадов уже давно обсуждается в научной 
литературе, например в трудах американ-
ского экономиста Кармен Реинхарт. Но я 
бы хотел обратиться к еще более старому 
источнику: Ветхому завету — в частности, 
к истории об Иосифе, который был призван 
к фараону истолковать сон о семи тучных 
и семи тощих коровах.

Иосиф предсказал, что наступит семь 
лет изобилия, с обильными урожаями из-
за разлива Нила, а затем семь скудных 
лет, с голодом в результате засухи. Его про-
гноз оказался точным. К счастью, фараон 
уполномочил своего технократического 
чиновника (Иосифа) откладывать часть 
зерна за семь лет изобилия, создавая тем 
самым достаточно запасов для того, чтобы 
спасти египетский народ от голодной смер-
ти во время семи лет нужды. Это важный 
урок для сегодняшних правительственных 
чиновников в промышленно развитых и 
развивающихся странах.

В случае развивающихся рынков первый 
семилетний этап обильных потоков капи-
тала произошел в 1975–1981 годах, благо-
даря перераспределению нефтедолларов 
в виде займов для развивающихся стран. 
Международный кризис задолженности, 
который начался в Мексике в 1982 году, 
катализировал семь лет нужды, известные 
в Латинской Америке как «потерянное де-
сятилетие». Поворотным годом стал 1989, 
отмеченный первым выпуском облигаций 

Брейди (номинированные в долларах обли-
гации латиноамериканских стран), которые 
помогли региону выйти из кризиса.

Вторым циклом семи сытных лет был 
период рекордных потоков капитала на раз-
вивающиеся рынки в 1990–1996 годы. После 
кризиса в Восточной Азии в 1997 году приш-
ли семь лет «капитальной» засухи. Потом был 
третий цикл притока капитала в 2004–2011 
годах, сохранившийся даже во время глобаль-
ного финансового кризиса. Если история 
повторяется, то теперь пришло время для 
третьей «внезапной остановки» притока ка-
питала на развивающиеся рынки.

Достаточно ли пары точек в виде дат 
и библейской притчи, чтобы воспринять 
всерьез гипотезу о 15-летнем цикле? Воз-
можно, если у нас есть какая-то причинная 
теория, которая может объяснить такую 
периодичность в международных потоках 
капитала.

Вот вариант: 15 лет — это время, ко-
торое требуется для отдельных служащих, 
занимающихся выдачей кредитов, и трей-
деров хедж-фондов на то, чтобы сменить 
свое место работы. Сегодняшняя молодая 
поросль фондовых работников знает, что 
был кризис в Турции в 2001 году, но они 
не испытали этого на собственном опыте. 
Они думают, что в этот раз все, возможно, 
будет по-другому.

Если развивающиеся рынки обрушатся в 
2012 году, помните, где вы впервые об этом 
услышали — в Древнем Египте.

Джеффри Франкел — профессор 
в  области привлечения капитала и 

 экономического роста в Гарвардском 
университете.
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 Татьяна  Грибова

Вадах Ханфар

С
обытия прошлого года в Египте и Ту-
нисе приподняли занавес над неустой-
чивым старым порядком и перенесли 

большую часть арабского мира в долго-
жданную новую эру. Но то, на что новая эра 
будет похожа, во многом остается открытым 
вопросом, учитывая те многочисленные 
проблемы, с которыми по-прежнему стал-
киваются страны региона.

Стрый порядок, который начал исче-
зать, выходит далеко за пределы прежних 
режимов. Вся система ценностей региона — 
политическая культура, выкованная само-
державием, — находится в процессе транс-
формации. Арабские мужчины и женщины, 
наконец, избавились от преследовавших их 
чувств униженности и неполноценности, 
которые вызывал в них деспотизм и кото-
рые способствовали проявлению отчаянья, 
гнева, насилия и замкнутости.

Эта трансформация, хотя она и далека 
от завершения — она может тянуться года-
ми — тем не менее, начала приносить свои 
плоды. Если бы в 2011 году не произош-
ли восстания, мы бы сейчас наблюдали 
еще один год самодержавия, с большим 

количеством разговоров о династических 
наследованиях. Это означало бы продолже-
ние унижения для простых людей, которые 
несут на себе основную тяжесть бремени 
растущей коррупции, а правительствен-
ные чиновники и их закадычные друзья-
капиталисты продолжали бы откачивать 
государственные средства.

Арабские СМИ продолжали бы изливать 
некритические восхваления на президентов 
региона и их семьи, которые бы продолжали 
беззастенчиво присваивать себе средства, вы-
деленные на программы развития. Образова-
ние продолжало бы стагнировать, и арабские 
общества, которые делятся по религиозным, 
племенным и региональным признакам, ис-
пытывали бы рост уровня возмездия и наси-
лия. Печально известные «катера смерти», на 
которых сотни молодых мужчин из Северной 
Африки рисковали жизнью каждый год в по-
исках работы и лучшей жизни за рубежом, 
продолжали бы поставлять тех, кто пережил 
путешествие, на негостеприимные берега 
Европы. И арабская ярость достигла бы бес-
прецедентного уровня, результатом чего были 
бы полный хаос и разрушения.

Арабская молодежь спасла арабский мир 
от этой участи. Их искренность восстанови-

ла в людях уверенность в себе. Противники 
старого режима проявили мужество без 
безрассудства и расхождение во мнениях 
без фанатизма.

Действительно, мы видели, как ислами-
сты, либералы и левые вместе участвовали 
в акциях неповиновения. Мы видели му-
сульман и коптов, защищавших друг друга 
в Каире. В Йемене мы видели, как местные 
племена следовали за женщиной, лауреатом 
Нобелевской премии мира Таваккуль Карман, 
в борьбе за свободу. И мы видели арабские 
СМИ, способствующие зрелым спорам о демо-
кратии, конституционализме и роли ислама 
в современном государстве, а не выдающие 
дезинформацию и грубую пропаганду.

Но процесс трансформации не должен 
останавливаться на достигнутом. Новые и 
старые политические силы должны начать 
диалог для достижения консенсуса согласно 
правилам политического ангажирования. 
Поскольку люди стали сами себе хозяева-
ми, то те, кто не в состоянии участвовать 
в этом процессе, в итоге окажутся без по-
литической власти.

Другие страны в регионе и за его пре-
делами должны принять Арабскую весну. 
В частности, члены Совета сотрудничества 

арабских государств Персидского залива 
(ССАГПЗ) должны отказаться от своей не-
решительности и поддержать послереволю-
ционные правительства. В конечном итоге, 
происходящее в арабском мире будет способ-
ствовать экономическому процветанию все-
го региона и политической стабильности.

Сегодня Тунис и Египет переживают тя-
желый экономический кризис. Например, до 
революции в Тунисе 500 000 человек из 3,6 
млн трудоспособных были безработными, 
и с тех пор эта цифра увеличилась до 700 
000. Египет за последние месяцы потерял 
около $9 млрд в виде оттока капитала. Но, 
по словам египетского премьер-министра 
Камаля аль-Ганзури, «братские» арабские 
страны передали только $1 млрд в виде 
помощи и займов из 10,5 млрд, которые 
они обещали.

Более того, Тунис и Египет до сих пор не 
получили ни одного из обещанных странами 
«Большой восьмерки» $35 млрд. И, с учетом 
нынешнего глобального экономического 
кризиса, эти средства вряд ли будут полу-
чены в ближайшее время. 

Зарождающиеся демократии региона 
срочно нуждаются в арабской инициативе, 
которая напоминает План Маршалла — 
программу для привлечения крупных ин-
вестиций в инфраструктуру, промышлен-
ность и сельское хозяйство (и в богатство 
неиспользованных технических навыков 
региона), тем самым повышающую заня-
тость в регионе. Инициатива также должна 
поощрять свободное передвижение товаров 
и людей в регионе путем отмены таможен-
ных ограничений и сложных процедур, 
препятствующих двусторонней и многосто-
ронней торговле. Создание региональных 
банков развития и строительство средизем-
номорской скоростной железной дороги из 
Александрии в Рабат послужит этой цели.

Но долгосрочные инвестиции не решат 
нынешний кризис. Египет и Тунис нужда-
ются в немедленных переводах денежных 
средств и грантах, и их вновь избранные 
руководства не должны быть вынуждены 
прибегать к попрошайничеству. В прошлом 
страны Персидского залива поддерживали 
Египет и Тунис. В настоящее время в инте-
ресах ССАГПЗ снова поддержать их, когда 
они осуществляют переход к свободе.

Между тем, Соединенные Штаты и Евро-
пейский союз должны признать природу и 
глубину происходящих перемен. Арабская 
общественность в полной мере осознает 
наличие тесных альянсов, заключенных 
между Западом и ныне прекратившими свое 
существование деспотичными режимами, 
но они не проявили никакой жажды мести 
или возмездия по отношению к Западу.

Настало время для Запада принять волю 
арабского народа и прекратить преувели-
чивать последствия перемен. Запад должен 
поддерживать подлинную демократию в 
арабском мире. Если Арабская весна будет 
прервана, то результатом этого будут не 
диктатуры, которые лояльны к Западу, а, 
скорее, цунами ярости, которые не пощадят 
никого. Ведь нет ничего опаснее, чем пре-
рванные мечты, особенно когда эти мечты 
являются, возможно, последним шансом 
для перемен.

Вадах Ханфар — бывший генераль-
ный директор спутникового телеканала 

Аль-Джазира. В настоящее время — 
 председатель неправительственной орга-

низации The Sharq Forum, способствую-
щей реформам в арабском мире. 
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 Азия в год  ■

Дракона

 Падут ли  ■

 развивающиеся 
рынки в 2012 году?

 Балансовый отчет  ■

 Арабской весны

К тому, что легко, нужно приступать, как если бы это было 
трудно, а к тому, что трудно — как если бы это было легко.

Если вы будете работать для настоящего, 
то ваша работа выйдет ничтожной; 
надо работать имея в виду только будущее.

Хорошо бы знать цену деньгам — 
есть в этом что-то обаятельное.

Запах прибыли приятен, 
от чего бы он ни исходил.

Если ты несчастлив, лучше 
плакать в такси, чем в трамвае.

Б. Грасиан А.П. Чехов Рената Литвинова Ювенал Марсель Райх-Раницкий
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Официальные 
курсы валют
Данные на 26 января 2012 года
Источник: Национальный банк Республики Казахстан

1 АВСТРАЛИЙСКИЙ ДОЛЛАР AUD / KZT

1 АНГЛИЙСКИЙ ФУНТ СТЕРЛИНГОВ GBP / KZT

1 БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ BYR / KZT

1 ДАТСКАЯ КРОНА DKK/ KZT

1 ДИРХАМ ОАЭ AED/ KZT

1 ДОЛЛАР США USD / KZT

1 ЕВРО EUR / KZT

1 КАНАДСКИЙ ДОЛЛАР CAD / KZT

1 КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ CNY / KZT

1 КУВЕЙТСКИЙ ДИНАР KWD/ KZT

1 КЫРГЫЗСКИЙ СОМ KGS / KZT

1 ЛАТВИЙСКИЙ ЛАТ LVL / KZT

1 ЛИТОВСКИЙ ЛИТ LTL / KZT

1 МОЛДАВСКИЙ ЛЕЙ MDL / KZT

1 ПОЛЬСКИЙ ЗЛОТЫЙ PLN/ KZT

1 РИЯЛ САУДОВСКОЙ АРАВИИ SAR / KZT

1 РОССИЙСКИЙ РУБЛЬ RUB / KZT

1 СИНГАПУРСКИЙ ДОЛЛАР SGD / KZT

1 ТУРЕЦКАЯ ЛИРА TRY / KZT

1 УЗБЕКСКИЙ СУМ UZS / KZT

1 УКРАИНСКАЯ ГРИВНА UAH / KZT

1 ЧЕШСКАЯ КРОНА CZK / KZT

1 ШВЕДСКАЯ КРОНА SEK/ KZT

1 ШВЕЙЦАРСКИЙ ФРАНК CHF / KZT

100 ЮЖНОКОРЕЙСКИХ ВОН KRW / KZT

1 ЯПОНСКАЯ ИЕНА JPY / KZT

Календарь статистических данных

Время, 
мск 

Индикатор Период Прогноз Прежнее 

26 января 2012 г.

13:00 Германия — Индекс доверия потребителей Gfк февраль н/д 5,6

13:00 Германия — Цены на импорт, г/г декабрь н/д 6%

13:45 Франция — Индекс доверия потребителей январь н/д 80

15:00 Италия — Индекс доверия потребителей январь н/д 91,6

17:00 Великобритания — Индекс розничных продаж CBI январь н/д 9

19:30 США — Количество первичных обращений за пособием по безработице, тыс. на 21 января н/д

19:30 США — Изменение объема заказов на товары длительного пользования без 
учета транспортной компоненты

декабрь 0,50% 0,30%

19:30 США — Изменение объема заказов на товары длительного пользования декабрь 2,60% 3,70%

21:00 США — Объем продаж на первичном рынке недвижимости, тыс. декабрь 320 315

21:00 США — Индекс опережающих экономических индикаторов декабрь 0,70% 0,50%

27 января 2012 г.

05:30 Япония — Базовый индекс потребительских цен, г/г декабрь н/д –0,2%

05:50 Япония — Уровень розничных продаж, г/г декабрь н/д –2,3%

06:01 Великобритания — Индекс уверенности потребителей Gfк январь н/д –33

15:00 Еврозона — Денежная масса М3, г/г декабрь н/д 2%

15:00 Еврозона — Уровень частного кредитования декабрь н/д 1,70%

19:30 США — Уровень ВВП 4 квартал 3% 1,80%

19:30 США — Ценовой индекс ВВП декабрь 2,50% 2,60%

20:55 США — Индекс потребительского доверия от университета Мичигана январь 71,5 74

20:55 США — Инфляционная составляющая в индексе потребительского доверия от 
университета Мичигана

январь н/д 3,20%

Обзор: негатив 
от решения S&P 
нивелирован позитив-
ными новостями
В начале недели давление на рынки ока-
зало решение S&P понизить рейтинги не-
скольких европейских стран, однако затем 
индексам удалось выйти в положительную 
зону благодаря позитивным макроданным 
и корпоративным отчетностям из США, 
ожиданиям смягчения монетарной поли-
тики Китая и новостям из еврозоны (планы 
МВФ увеличить свои кредитные ресурсы до 
$885 млрд, весьма успешные размещения 
суверенных облигаций и слухи о прогрессе 
в переговорах с греческими кредиторами). 
Тем не менее, к концу недели отсутствие 
договоренности с кредиторами по гре-
ческому вопросу ухудшило настроения 
инвесторов. Кроме того, не все результаты 
американских банков и компаний порадо-
вали участников рынка.

Прогноз: несмотря на 
отсутствие соглаше-
ния с кредиторами 
Греции, возможность 
для роста сохраняется 
Неопределенность ввиду отсутствия дого-
воренности с частными кредиторами Гре-
ции, которое, тем не менее, не за горами, 
оказывает давление на рынки. Вчера на-
чалось двухдневное заседание министров 
финансов ЕС, посвященное этому вопросу. 
Поддержку рынки могут найти в надеждах 
на действия Народного банка Китая по 
ослаблению денежно-кредитной полити-
ки, несмотря на то, что китайские рынки 
закрыты на две недели в связи с празд-
нованием наступления года Дракона по 
лунному календарю. Также драйверами на 
этой неделе может стать заседание Комите-
та по операциям на открытых рынках ФРС 
США, а также публикация серии макродан-
ных и корпоративных отчетностей (Apple, 
Boeing, McDonald’s и Procter & Gamble). 
В частности, в США выйдут данные по ВВП 
за 4К11 — ожидается рост на 3,1% г-н-г; 
кроме того, показатели заказов на товары 
длительного пользования и продаж домов 
на первичном рынке также, по-видимому, 
покажут, что восстановление экономики 
продолжается. Тем не менее, проблемы 
в еврозоне по-прежнему угрожают росту 
американской экономики. Мы ожидаем, что 
ФРС оставит ставку и монетарную политику 
без изменений.

Комментарий по 
 казахстанскому рынку
Новости KASE. Фиксация торгов была в 
понедельник на локальном рынке. Важным 
прибавлением отметились три эмитента, 
двое из которых представляют банковский 
сектор страны. По итогам в лидерах роста 
оказался Казком, котировки акций которого 
взлетели на 5,5%. Стоимость долевых бумаг 
этого эмитента выросла более чем на 30% 
за прошедший месяц. На 2% подорожали 
акции «Казахмыса2 и на 3% акции БЦК. Уме-
ренным ростом отметился «Казахтелеком». 
Упали в цене бумаги «Халыка». По итогам 
дня на 24 января индекс KASE вырос на 
1,43% — до уровня 1182,8 пунктов.

Эмбарго не стало 
 неожиданностью
Цены на нефть по итогам торгов в поне-
дельник показали положительную динамику 
на фоне событий вокруг Ирана, а также 
из-за ослабления американского доллара 
к большинству мировых валют.

Совет Европейского союза расширил па-
кет санкций в отношении Ирана и впервые 
постановил ввести эмбарго на поставки 
сырой нефти и нефтепродуктов из Ирана в 
страны ЕС. Теперь европейским компаниям 
запрещено заключать с Ираном новые кон-
тракты, но заключенные ранее будут дей-
ствительны до 1 июля. Страны ЕС также до-
говорились заморозить активы Центробанка 
страны и ввести запрет на торговлю золотом 
и другими драгоценными металлами со все-
ми госструктурами Ирана, подозреваемого 
в разработке ядерного оружия. 

Тегеран на новые санкции ответил 
очередной угрозой перекрыть Ормузский 
пролив — единственный путь транспор-
тировки нефти из Персидского залива. По 
словам заместителя комитета парламента 
по международным делам и национальной 
безопасности Мохаммада Коссара, если 
произойдут какие-либо нарушения про-
даж иранской нефти, Ормузский пролив 
будет закрыт.

В целом можно сказать, что реакция 
участников торгов была достаточно сдер-
жанной. Условия, на которых было введено 
эмбарго, уже были заложены в рынок, ни-
чего неожиданного не произошло.

В текущий момент нефть марки Brent 
торгуется с повышением, фьючерс прибав-
ляет около 0,20% к закрытию предыдущего 
торгового дня.

Доллар не позволил 
золоту удержаться 
на отметке $1680
Фьючерсы доллара просели на фоне укре-
пления американской валюты, пишет 
MarketWatch. 

После роста котировок золота до ше-
стинедельного максимума — $1680 за ун-
цию — фьючерсы драгметалла просели до 
$1672, однако затем опять стали отыгрывать 
свои позиции.

Инвесторы явно вновь заинтересованы 
в покупке золота, однако его стоимость 
продолжает зависеть от динамики курса 
американской валюты, которая сначала 
ослабла по отношению к евро, а затем вновь 
попыталась наверстать упущенное — коти-
ровки пары EUR/USD снизились с 1,3020 до 
1,2990 пунктов.

Вполне возможно, что дальнейшая ди-
намика золота будет зависеть от того, су-
меет ли Греция договориться с частными 
кредиторами о списании своих долгов. 
Если ситуация будет накаляться, то золото 
вполне может пользоваться повышенным 
спросом.

Промышленные металлы дорожают: медь 
прибавляет 0,30%, алюминий растет на 
0,36%, никель подорожал на 0,71%. Палла-
дий и серебро прибавляют 0,39% и 0,28% 
соответственно.

Символический 
рост — уже рост
Символический рост индекса широкого 
рынка S&P500 на 0,05% на торгах поне-
дельника, тем не менее, ознаменовал серию 
из пяти сессий подряд, завершившихся по-
ложительным результатом, позволив ему 
выйти на пятимесячные максимумы. При 
этом индикатор преодолел 8-месячный нис-
ходящий тренд.

Относительно динамики старейшего 
фондового индикатора Нового Света — 
индекса Dow Jones, можно упомянуть еще 
более лестную статистику. DJIA обновил 
восьмимесячные максимумы, превысив 
уровень в 12764 пункта, хотя и не смог 
удержаться в «зеленой» зоне. С точки зре-
ния техники, в рамках дневного тайм-
фрейма рост последних дней грозит быть 
скорректированным, о чем свидетельству-
ют разворотные свечи по обоим индек-
сам. Кроме того, вчерашние максимумы 
по DJIA не были подтверждены ростом 
объемов торгов, а по S&P500 по-прежнему 
наблюдается «медвежья» дивергенция в 
показаниях осциллятора MACD. В то же 
время, если сигналы разворотной свечи не 
подтвердятся в ближайшие дни, «быки» не 
встретят сопротивления вплоть до уровня 
1345 пунктов.

Сегодня участники рынка сосредоточатся 
на квартальных отчетностях американских 
корпораций, ввиду отсутствия значимой 
статистики. Свои финрезультаты опубли-
куют гиганты IT-индустрии Apple и AMD, 
металлург AK Steel Holding Corp и сеть 
крупнейших в мире ресторанов быстрого 
питания MacDonald''s.

Ключевыми событиями текущей недели 
за океаном являются встреча членов FOMC 
ФРС и пятничная публикация данных по 
ВВП. Собственно участники комитета по 
проведению операций на открытом рынке 
соберутся уже во вторник, а в среду долж-
ны будут окончательно найти консенсус 
относительно дальнейшей монетарной 
политики, уровня ставки по федеральным 
фондам, а также дать соответствующие 
прогнозы по данной ставке на ближай-
ший год, для чего уже была разработана 
форма, представленная на прошлой неделе 
Федом. Судя по тому, что декларируют 
представители ФРС, данные прогнозы по-
зволят повысить прозрачность действий 
регулятора, впрочем, далеко не очевидно, 
что наличие не одного, а нескольких четко 
обозначенных мнений и ориентиров повы-
сит лояльность инвесторов.

 Год 2012: начало ■
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П
ервенство планеты, которое начнется в 
ближайший уик-энд, впервые пройдет 
в нашей стране. Доселе Казахстану 

еще не доводилось принимать столь значи-
мые соревнования. Нынешний чемпионат 
мира станет 32-м по счету, а пройдет он на 
высокогорном катке «Медео», где сыграют 
сильнейшие сборные, попавшие в группу 
A, а команды из групп B и C сразятся на 
запасном поле центрального стадиона, где 
специально к этому событию оборудовали 
арену. Сама формула проведения турнира не 
претерпела изменений. Так, в группе A по-
прежнему шесть соискателей. Это сборные 
России, Финляндии, Швеции, Казахстана, 
Норвегии и США. Все шесть команд про-
ведут матчи каждая с каждой, по круговой 
системе, а затем четыре лучшие из шести 
сборных сыграют в полуфинале, после ко-
торого неудачники оспорят третье место, а 
победители полуфинальных матчей сыгра-
ют в финале, где выявят лучшую команду 
планеты. В первом туре, 29 января, сборная 
Казахстана сразится с Норвегией. На следую-
щий день во втором туре наши хоккеисты 
сыграют с командой США. 31 января сборная 

Казахстана сразится с командой Швеции, 
а на следующий день — со сборной России. 
Наконец, в заключительный день группового 
этапа казахстанцы будут выяснять отноше-
ния с командой Финляндии. Необходимо 
отметить, что на данный момент россияне 
являются действующими чемпионами мира, 
финны — обладателями серебряных наград, 
а шведы — бронзовыми призерами послед-
него чемпионата мира, который прошел в 
2011 году в Казани. Что  касается сборной, 
занявшей последнее место в группе A, то она 
впоследствии сыграет квалификационный 
матч с лучшей командой группы B.

Кстати, команды, выступающие в груп-
пах под литерами B и C, выступят не на 
«Медео», а непосредственно в Алматы — 
на запасном поле центрального стадио-
на. В группе B соперничество будут вести 
шесть команд, которые, как и в группе A, 
проведут между собой турнир в один круг. 
В этом секстете отношения между собой 
будут выяснять сборные Голландии, Монго-
лии, Латвии, Венгрии, Беларуси и Канады. 
По итогам группового этапа среди пред-
ставителей группы B команда, занявшая 
первое место, перейдет в группу A, сбор-
ные же, оказавшиеся на позициях 2–5, 
в классификационных матчах разыграют 

2–3, а также 4–5 места. А команда, которая 
станет шестой, на следующем мировом 
первенстве сыграет в группе C. 

Группа C, в отличие от групп A и B, пред-
ставлена скромным количеством участни-
ков. Их всего три, это команды Эстонии, 
Японии и Кыргызстана. После одного сы-
гранного круга команда, занявшая первое 
место, перейдет в группу B, а две другие про-
ведут дополнительный матч за 2–3 место. 

Напомним, что грядущий турнир ста-
нет 32-м по счету, а свое начало чемпио-
нат мира по бенди берет с далекого 1957 
года. В тот год состоялся первый турнир, 
в котором приняли участие три сборные: 
СССР, Финляндии и Швеции. Победу тогда 
одержали советские хоккеисты. Кстати, 
представители Советского Союза еще десять 
раз кряду становились чемпионами мира. 
Их гегемония прервалась лишь в 1981 году. 
На данный момент самой титулованной 
сборной в истории проведения мировых 
первенств по хоккею с мячом является сбор-
ная СССР, которая завоевывала главный 
трофей турнира 14 раз. Шесть раз почетные 
награды турнира на родину увозили рос-
сийские спортсмены. Итого, если считать 
сборную России правопреемницей сборной 
Советского Союза, то суммарно выходит 20 

побед на первенствах мира. Кроме этого, 
десять раз на чемпионатах мира побеж-
дала сборная Швеции и один раз команда 
Финляндии. Помимо этих сборных, в число 
призеров попадала команда Норвегии (один 
комплект серебряных и один комплект 
бронзовых наград), а также сборная Ка-
захстана. Наши соотечественники дважды 
становились обладателями бронзовых на-
град, в 2003 и 2005 годах.

Кстати, начиная со второго мирового 
первенства, к участникам соревнований 
присоединилась Норвегия. Между тем, при 
организации чемпионатов предполагалось 
проведение их раз в четыре года, но, на-
чиная с 1961 года, они стали проводиться 
раз в два года, а с 2003 — турнир стал 
ежегодным. Данный вид спорта, не имею-
щий широкой популярности, развит лишь 
в нескольких странах. Поэтому ситуация 
с проведением турнира такова, что любая 
команда, подавшая заявку, может принять 
участие в чемпионате мира. На данный 
момент рекордом является участие тринад-
цати сборных на мировом первенстве 2009 
года. А в 2010 и в 2011 годах таких сборных 
было 11. Алматинский чемпионат мира 
с пятнадцатью заявленными командами 
может побить все рекорды. 

Сборная Казахстана 

не смогла пройти в 

1/2 финала на Кубке 

Содружества
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На лед вызываются ■

В воскресенье в Алматы стартует чемпионат мира по хоккею с мячом

Л апландия — самое вол-
шебное место на Земле! 
Сюда приезжают тури-

сты со всех уголков земного 
шара для того, чтобы окунуться 
в детство и загадать свое самое 
заветное желание. Только в 
Лапландии вы можете встре-
титься с настоящим Йолупукки 
(Санта Клаусом), потрепать 
его за бороду и спеть вместе с 
ним рождественскую песню, 
громко хлопая в ладоши. И не 
забудьте заглянуть на огонек к 
потомственному шаману, а по-
сле с ветерком прокатиться на 
собачьих и оленьих упряжках. 
Любителям активного отды-
ха придется по душе спуск по 
снежным склонам на лыжах 
или сноуборде, а еще и сафари 
на снегоходах! 

СТРАНИЦА [B7]

К
омпания LG Electronics (LG) объяви-
ла, что получила в общей сложности 
девять наград на международной вы-

ставке Consumer Electronics Show 2012 
(CES), тем самым упрочив лидерские по-
зиции в сегменте передовых высокотехно-
логичных продуктов. Награды включают 
выбор редакции Popular Mechanics Editors, 
IMS Research Innovation Award, несколько 
наград HD Guru и престижную награду 
CNET за лучшие товары на выставке. Поми-
мо этого, модель LG 55EM9600 OLED HDTV, 
признанная лучшим HD-телевизором на 
выставке CES, была объективно выбрана 
экспертами CNET как самый захватываю-
щий, инновационный и перспективный 
продукт на выставке.

«Организаторы CNET со всего мира 
проделали очень большую работу, чтобы 
организовать это шоу в Лас-Вегасе и пред-
ставить нам десятки тысяч продуктов, — 

говорит Линдси Торрентайн, главный 
редактор обзоров CNET. — Мы прошли 
километры и побывали везде, начиная от 
пресс-конференций и заканчивая закры-
тыми переговорами. Мы познакомились 
со всеми гаджетами будущего — и после 
тщательного отбора выбрали компанию LG 
для нашей лучшей награды Best of CES».

«В компании LG всегда стремились к раз-
работке инновационных продуктов, которые 
улучшают жизнь и помогают нашим потре-
бителям, — заявил Джеймс Фишлер, старший 
вице-президент по маркетингу компании LG 
Electronics USA. — Для нас огромная честь 
получить такие награды, и это вселяет в нас 
больше энтузиазма для дальнейшего созда-
ния инновационных продуктов, получивших 
признание за инновационные технологии и 
совершенный дизайн».

Помимо перечисленных выше, компа-
ния LG получила еще 12 наград от CES 

Innovations Awards, в том числе «Лучшие 
инновации в бытовой технике» за холодиль-
ник LFX31935 с технологией Blast Chiller; 
за плазменные видеоэкраны светодиодных 
телевизоров высокой четкости PM9700, 
LM9600 и LM8600, за видеосистемы BP720 
Blu-Ray Disc™ и смарт ТВ Upgrader SP820; 
за аудиокомпоненты док-станция ND8520 
для IPod, за стиральные/паросушиль-
ные машины WM9000HVA/DLEX8000V, 
WM8000HVA/DLEX9000V с технологией LG 
Smart ThinQ™ и робот-пылесос HOM-BOT 
LrV5900, за беспроводные телефоны, за 
технологии LG DoublePlay и LG Revolution 
с VMware Horizon Mobile™.

 LG Electronics упрочила  ■

лидерские позиции
На CES 2012 в Лас-Вегасе наград 

удостоились телевизоры OLED и Smart, 

 а также 3D звук и технология Blast Chiller

Popular Mechanics Editor
OLED Телевизор 55” — 55EM9600

IMS Research TV Innovations 
“Immersive Award”
Blu-ray кинотеатр CINEMA 3D Sound — 
BH9420PW 

HD Guru Top Picks
Медиаплеер Smart Upgrader — SP820
3D Телевизор 84” — 84LM9600
OLED Телевизор 55” — 55EM9600

TechnoBuffalo Best of CES
OLED Телевизор 55” — 55EM9600

Stuff.tv Hot Stuff
Технология — LG Blast Chiller

Также LG удостоилась чести получить 

следующие награды от CNET:

Итоги 
уходящего, 
планы 
будущего

К
омпания «Астана Моторс» 
на днях провела пресс-
конференцию, посвящен-

ную итогам 2011 года, а также 
планам на год текущий.

Напомним, что на 
сегодняшний день компания 
представляет в Казахстане 7 
автомобильных брендов — 
является официальным дилером 
Toyota в Алматы и Астане, 
официальным дистрибьютором 
легковой и коммерческой 
техники Hyundai на территории 
Казахстана, официальным 
дистрибьютором Subaru, BMW 
и MINI в Казахстане, а также 
официальным дилером Nissan в 
Алматы и Lexus в Астане.

В прошлом году компания 
«Астана Моторс» реализовала 
6 069 единиц легковых 
автомобилей, а в 2010 году было 
реализовано 2 273 автомобиля. 
Доля компании по продажам 
легковых машин среди других 
автомобильных компаний 
выросла с 10% в 2010 году до 15% 
в 2011 году.

СТРАНИЦА [B8]

Лапландия — 
сказка наяву!
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Н� 
Кубке Содружества еще 
в начале недели закон-
чилась групповая стадия, 

а уже вчера были сыграны первые 
матчи 1/4 финала, а также встречи, 
где выявляются места с девятое по 
двенадцатое. 

Сборная Казахстана начала свой 
турнирный путь неделю назад мат-
чем против молодежной сборной 
России. В этом поединке наши фут-
болисты старались не ударить в 
грязь лицом и продемонстрировать 
свое мастерство. Однако сделать это 
удалось не в полной мере. В  итоге — 
минимальная победа сборной Рос-
сии со счетом 1:0. Единственный 
гол во встрече на 23-й минуте 
провел игрок екатеринбургского 
«Урала» Антон Заболотный. В этот 
же день в нашей группе состоялся 
поединок между командами Эсто-
нии и Туркменистана. Этот матч 
завершился также минимальной 
победой одной из команд. Удача 
улыбнулась центральноазиатской 
сборной — 1:0. 

Во второй игровой день подопеч-
ные Слободана Крчмаревича встре-
чались с Туркменистаном. Так же, 

как и в матче с Россией, наши футбо-
листы в середине первой половины 
игры пропустили гол. Отличился 
Оразберды Мурадов (22-я минута). 
Лишь во втором тайме казахстанцы 
усилиями Сергея Лисенкова (66-я 
минута) сравняли счет. А затем Алек-
сей Щеткин на 73-й и 90-й минутах, 
исполнив дубль, принес сборной 

Казахстана победу. В этот же день 
сборная России, минимально обы-
грав Эстонию со счетом 1:0, прак-
тически решила задачу по выходу в 
четвертьфинал. 

В заключительном туре нашей ко-
манде необходимо было обыгрывать 
Эстонию, для того чтобы гарантиро-
вать себе место в восьмерке силь-

нейших. И уже на 3-й минуте Сер-
гей Хижниченко вывел казахстанцев 
вперед. На 38-й минуте Алексей 
Щеткин увеличил разницу в счете. 
Во втором тайме, на 66-й минуте 
казахстанцы остались вдесятером, 
после того как Абзал Бейсебеков 
заработал второе предупреждение и 
покинул поле. Однако, несмотря на 
это, эстонцы так и не смогли пере-
ломить ход поединка. Более того, на 
86-й минуте Асхат Тагыберген забил 
третий гол в ворота прибалтийской 
команды. Лишь на 90-й минуте сбор-
ная Эстонии забила гол престижа. 
Отличился Каспар Калдоя.

В другом матче нашей группы 
сборные России и Туркменистана 
разошлись миром — 0:0. В итоге 
команды в квартете A расположи-
лись следующим образом: Россия с 
семью очками оказалась на первом 
месте, казахстанцы, имея в активе 
шесть баллов, — на втором. Команда 
Туркменистана с четырьмя очками 
стала третьей, а Эстония с нулем в 
графе «победы», «ничьи» и соответ-
ственно «очки» замкнула турнирную 
таблицу нашей группы. Кстати, сто-
ит отметить, что по итогам группо-
вого турнира подопечные Слободана 
Крчмаревича с шестью голами стали 
одной из наиболее забивных команд. 
Лучше казахстанцев в этом компо-
ненте были лишь сборные Ирана 
(8 голов) и Украины (7 голов).

Мудреная формула турнира по-
зволяла нашей команде узнать со-
перника по четвертьфиналу лишь 
после того, как завершились все 
матчи в остальных группах. Чет-
вертьфинальная сетка строилась на 
основе рейтинга, который склады-
вался из турнирных показателей, 
таких как очки и разница забитых 
и пропущенных голов. 

Так, первыми в рейтинге стали 
украинцы, которые, выиграв все три 
матча в своей группе, единственные 
из всех команд добились максималь-
ных показателей. Вторыми с семью 
очками стали иранцы, которые в 
своей группе крупно обыграли Лит-
ву — 3:0 и Таджикистан — 5:0, а так-
же сыграли вничью с белорусами — 
0:0. Третье место в промежуточном 
рейтинге досталось команде России, 
а четвертое — сборной Казахстана. 
Пятой командой в этом построении 
стала сборная Беларуси, которая и 
досталась нам в соперники. Молдо-
ва, став шестой, попала на Россию, 
Латвия с седьмым местом состави-
ла пару Ирану. А Литва вышла на 
Украину.

Программу четвертьфиналов от-
крывала встреча между сборными 
Казахстана и Беларуси. Наши со-
отечественники под конец первого 
тайма, благодаря усилиям Бауыржа-
на Джолчиева, вышли вперед (44-я 
минута). Однако во втором тайме 
наша команда в течение нескольких 
минут осталась вдевятером. Двумя 
удалениями в весьма спорных мо-
ментах были наказаны Бауыржан 
Исламхан и Дамир Даутов (51-я и 
53-я минуты). После этого белорусы 
не только сравняли счет, но и вышли 
вперед, а чуть позже и удвоили свое 
преимущество. Под занавес матча, 
на 89-й минуте Евгений Горячий 
сократил отставание от белорусов, 
но на большее наших футболистов 
не хватило — 2:3. Остальные чет-
вертьфиналы состоялись вчера. 
Свою встречу за 5–8 место сборная 
Казахстана проведет завтра. 

Вячеслав Селезнев

Н� 
начавшемся Кубке Афри-
ки сыгран первый тур. К 
моменту сдачи номера в 

печать стартовал уже второй тур. 
По первым матчам, конечно, гово-
рить о дальнейшем ходе турнира 
рано. Одно можно отметить, не та-
кое внушительное, как хотелось бы, 
количество голов. Пока, не считая 
вчерашних игр, их четырнадцать 
в восьми матчах. Это явление не-
свойственно для Африки, где футбол 
не отличался рациональностью и 
оглядкой на собственные ворота. 
Зато можно смело говорить о бес-
компромиссности на турнире, пусть 
пока и временной. В первых восьми 
матчах, не было зафиксировано ни 
одной ничьей.

Открывала программу соревно-
ваний игра между Экваториальной 
Гвинеей и Ливией. Матч состоялся 
в рамках группы A в городе Бата. 
Этот поединок стал непростым 
для обеих сборных, но поэтому и 
интересным. Ливийцы нисколько 
не стушевались хозяев и в первом 
тайме действовали напористо и 
агрессивно. А вскоре, не дожида-
ясь перерыва, гвинейцы перехва-
тили инициативу и стали вести 
свою игру. К тому же их отчаянно 
поддерживала местная публика. 
Так, упустив ряд перспективных 
моментов, обе сборные ушли на 
перерыв. 

После перерыва команды продол-
жили играть на встречных курсах, 
перехватывая друг у друга инициа-
тиву. Причем к забитому голу были 
близки и те, и другие. А когда каза-
лось, что матч завершится вничью, 
гвинеец Хавьер Бальбоа огорчил 
ливийского вратаря Самира Абу-
да. Произошло это на 87-й минуте. 
Отыграться североафриканцам уже 
было не суждено.

В другом матче группы А сборная 
Сенегала встречалась с Замбией. 
Казалось, что сенегальцы, обладая 

неплохим составом, сумеют скло-
нить чашу весов в свою сторону. 
Однако на деле произошло все с 
точностью до наоборот. На 12-й 
минуте игрок сборной Замбии Эм-
мануэль Маюка отправил первый 
мяч в ворота сенегальцев, а на 21-й 
минуте Рейнфорд Калаба удвоил 
преимущество замбийцев. Сборная 
Сенегала лишь на 74-й минуте бла-
годаря усилиям Даме Н`Дойе смогла 

отыграть один мяч. Неожиданная 
победа Замбии — 2:1.

В группе B один из фаворитов тур-
нира сборная Кот-д`Ивуара встре-
чалась с командой Судана. С пер-
вых минут ивуарийцы обозначили 
свое преимущество. Они атаковали 
разнообразно и с выдумкой, а вот 
сборная Судана играла так, как ей 
позволял соперник. В итоге к концу 
первого тайма преимущество своей 

команды в гол воплотил Дидье Дрог-
ба, который на 39-й минуте замкнул 
навес Калу.

Во втором тайме суданцы стали 
действовать более осмысленно и 
агрессивно, в результате чего едва не 
сравняли счет. Но момент был упу-
щен, а в дальнейшем суданцы уже 
не сподобились ни на что. В таких 
случаях верно подмечают, что это 
победа, добытая на классе. 

В другом матче этой группы 
встречались Ангола и Буркина 
Фасо. Обе сборные выглядели блек-
ло. В итоге минимальную победу 
праздновали ангольские футболи-
сты — 2:1. В  составе сборной Анголы 
отличились Матеуш (48-я минута) 
и Манушу (67-я минута). А между 
этими голами состоялось взятие во-
рот в исполнении буркинийца Алена 
Траоре (56-я минута).

В группе C состоялось североафри-
канское дерби между Тунисом и Ма-
рокко. Обе сборные в этом поединке 
предпочли зрелищности результат, 
сыграв расчетливо и безэмоциональ-
но. Все это вылилось в голы тунисцев 
Сабера Хелифы и Юссефа Мсакни, 
которые были забиты на 19-й и 75-й 
минутах. Марокканцы лишь к концу 
матча сумели один гол отыграть. 
Успехом на 86-й минуте увенчались 
усилия Хуссина Харджи. 

Еще один хозяин турнира, сбор-
ная Габона играет в группе C. В пер-
вом матче габонцы встречались с 
командой Нигера. В этом поединке 
хозяева турнира без особых труд-
ностей обыграли соперников. Для 
этого габонцам хватило голов Пьера 
Обамейянга (31-я минута) и Стефана 
Нгемы (45-я минута). Теперь Габон 
в следующем туре ожидает более 
маститый и искушенный соперник, 
сборная Марокко.

Наконец в квартете под литерой 
D в бой вступили сборные Ганы, 
Ботсваны, Мали и Гвинеи. Наверное, 
не нужно лишний раз отмечать, что 
фаворитом группы является команда 
Ганы. Ганцы, кстати, в первом туре 
очень скромно обыграли Ботсва-
ну — 1:0. Единственным голом от-
метился Джон Менса на 25-й минуте, 
который уже во втором тайме был 
удален. Однако, как писалось выше, 
для Ганы это не имело значения. 

С таким же минимальным счетом 
в параллельном матче Мали обы-
грала Гвинею. Единственный гол во 
встрече удался Бакайе Траоре. 

Напомним, что второй тур стар-
товал вчера. В группе A встречались 
Ливия — Замбия и Экваториальная 
Гвинея — Сенегал. А сегодня сы-
грают команды, входящие в группу 
B: Кот-д`Ивуар — Буркина Фасо, 
а также Судан — Ангола.

ЧЕТВЕРГ, 26 ЯНВАРЯ 2012

ПОЧЕТНОЕ 
НАЗНАЧЕНИЕ

Генеральный секретарь Федерации фут-

бола Казахстана (ФФК) Саян Хамитжа-

нов назначен членом организационного 

комитета по проведению Кубка мира 

ФИФА среди юношеских сборных до 

17 лет (U-17). Это решение озвучил 

генеральный секретарь ФИФА Дже-

ром Вальке. Назначение руководства 

ФИФА основывается на дальнейшем 

развитии казахстанского футбола и его 

интеграции в европейское и мировое 

футбольное сообщество. Поводом для 

принятия данного решения является вы-

сокая организация проведения матчей 

одной из групп квалификационного эта-

па чемпионата Европы по футболу среди 

юношей до 17 лет (U-17), прошедших 

в Казахстане с 19 по 24 октября 2011 

года, а также, уже ставшего традици-

онным, турнира на «Кубок президента 

РК», который проводится для юноше-

ских сборных. «Мы подчеркиваем, что 

Казахстан становится не только участ-

ником, но и организатором официаль-

ных международных турниров самого 

высокого уровня. Поэтому данное назна-

чение — еще один показатель доверия 

и уважения к динамичному развитию 

казахстанского футбола», — подчеркнул 

генеральный секретарь ФИФА Джером 

Вальке. (ffk.kz)

УСИЛЕНИЕ 
«АСТАНЫ»

Столичная «Астана» солидно укрепила 

свой состав новыми игроками, подпи-

сав хоккеистов «Барыса» и «Сарыар-

ки». Защитную линию команды укрепит 

опытный Антон Казанцев, еще недавно 

выступавший в высшей лиге России 

за красноярский «Сокол», в нападении 

команды теперь сыграют игрок сбор-

ной Казахстана Евгений Рымарев и экс-

карагандинец Максим Волков. При этом 

стоит отметить что, Антон Казанцев и 

Максим Волков примут участие уже в 

ближайших играх команды с «Арыста-

ном», в то время как Евгений Рымарев 

этого сделать не сумеет. (sports.kz)

ПЛАНЫ 
ГОЛОВКИНА

Обладатель регулярного титула чем-

пиона мира в среднем весе по версии 

WBA Геннадий Головкин (22–0–0, 19 

КО) свой следующий бой проведет 

с суперчемпионом WBA Феликсом 

Штурмом (36–2–2, 15 KО), посколь-

ку переговоры с обладателем титула 

временного чемпиона WBA Хасаном 

н’Дама н’Джикамой (26–0–0, 17 КО) 

провалились.

«Долгое время мы вели переговоры 

с н’Джикамой и неоднократно пыта-

лись организовать с ним бой, однако 

каждый раз переговоры по разным 

причинам проваливались. В итоге про-

моутер Хасана во время конвенции 

WBA в Донецке отказался от боя с 

Геннадием. Теперь мы планируем бой 

со Штурмом, поскольку ассоциация 

постановила, что следующий бой Фе-

ликса должен быть с Головкиным. На 

следующей неделе мы начнем пере-

говоры с командой Штурма, и думаю, 

что у нас есть хорошие шансы на орга-

низацию боя 13 апреля в Германии. Но 

не исключаем, что Феликс попытается 

найти лазейку, чтобы избежать боя с 

Геннадием», — цитирует Олега Герма-

на, менеджера Головкина, Boxingscene. 

(championat.com)

ОГОНЬ ПОГАС

В австрийском Инсбруке в минувшее 

воскресенье погас огонь первых зим-

них юношеских Олимпийских игр. В 

медальном зачете Казахстан с одной 

серебряной и двумя бронзовыми на-

градами занял 23-е место. Всего же 

на играх были представлены 70 стран 

мира. Напомним, «серебро» и «бронзу» 

в нашу копилку принесла биатлонистка 

Галина Вишневская, еще одна «бронза» 

в активе лыжника Сергея Малышева. 

(khabar.kz)

ПОБЕДА 
В БАНГКОКЕ

Боксеры казахстанской команды Astana 

Arlans одержали победу над спортсмена-

ми из Таиланда, сообщается на офици-

альном сайте WSB. Матчевая встреча 

по боксу в рамках WSB в Бангкоке за-

вершилась со счетом 2:3. В легчайшем 

весе Рафикжон Султонов (Astana Arlans) 

уступил Дончау Тати, в легком весе казах-

станский боксер Адлет Егизеков (Astana 

Arlans) не смог победить Вутичая Масука. 

В среднем весе Мирас Баирханов (Astana 

Arlans) одержал победу техническим но-

каутом над Сити Чай Супороном. Ка-

захстанские боксеры в полутяжелом и 

супертяжелом весе Данияр Устембаев 

и Чуайб Болодинатс были сильнее своих 

противников — Крайнкая Сукхума и 

Блейса Епмоу Мендоу соответственно. 

Следующий матч боксеры Astana Arlans 

проведут в Алматы 3 февраля против 

лидеров турнира D&G Milano Thunder 

из Италии. (tengrinews.kz)

ПОЛТОРАНИН 13-Й

В эстонском городе Отепя проведен оче-

редной этап розыгрыша Кубка мира по 

лыжным гонкам. Участники соревно-

вались за медали в спринте и на двух 

коротких классических дистанциях — 15 

км среди мужчин и 10 км среди женщин. 

В спринте наши женщины квалифи-

кацию не прошли, а у мужчин только 

Алексей Полторанин пробился в чет-

вертьфинал. Но, заняв там 15-е место, 

в полуфинал не попал. Классические 

гонки выиграли швейцарец Дарио Ко-

лонья и Юстина Ковальчик из Польши, а 

лучшими среди казахстанских гонщиков 

были Алексей Полторанин (13-е место) и 

Татьяна Рощина (38-е). (kazpravda.kz)

УТАБАЕВ 
В «ИРТЫШЕ»

Один из лучших фланговых защитни-

ков страны Кайрат Утабаев заключил 

контракт с «Иртышом», информирует 

sports.kz. 31-летний игрок в прошлом 

сезоне стал чемпионом в составе «Шах-

тера», ранее ему удавалось победить в 

чемпионате в составе «Кайрата» в 2004 

году. Утабаев имеет за плечами 10 мат-

чей в составе сборной Казахстана. В его 

карьере значатся «Пахтакор», «Кайрат», 

«Алма-Ата», «Андижан», «Шахтер». В «Ир-

тыше» Кайрат должен усилить позицию 

левого защитника, которая оказалась 

проблемной в прошлом сезоне. Зато те-

перь «Иртышу» придется обходиться без 

своего главного бомбардира — болгари-

на Георги Даскалова. 30-летний форвард 

решил разорвать контракт с «Иртышом» 

на взаимовыгодных условиях. Главный 

тренер павлодарцев Талгат Байсуфинов 

отныне не рассчитывает на забивного 

форварда. Георги Даскалов перебрался в 

Казахстан в 2008 году. За четыре года он 

провел в составе «Иртыша» 96 матчей в 

рамках чемпионатов Казахстана, забил 

39 голов, также в его карьере значится 

полугодичное пребывание в «Жетысу», 

в составе которого болгарский нападаю-

щий отличился дважды в одиннадцати 

матчах. Не исключено, что Даскалов 

продолжит карьеру в одном из клубов 

премьер-лиги Казахстана. (lenta.kz)

АЛИЕВ ЕДЕТ 
В ПАВЛОДАР

Казахстанский полузащитник Али Али-

ев подписал контракт с павлодарским 

клубом. 

Хавбек, отыгравший в Турции 5 лет, 

решился на переход в «Иртыш», несмо-

тря на то, что на него претендовал ряд 

клубов первого дивизиона Турции, а 

также «Актобе». Алиев выбрал «Иртыш» 

во многом из-за настойчивости главного 

тренера Талгата Байсуфинова, сумевше-

го убедить игрока сделать выбор в поль-

зу пятикратного чемпиона страны. Али 

Алиев известен, прежде всего, по своим 

выступлениям за «Кайрат». Воспитанник 

алматинского футбола был лидером той 

самой молодежной сборной, которой 

удалось пробиться на чемпионат мира-

1999. Также он известен своим мастер-

ским умением исполнять «стандарты», 

в «Кайрате» первой половины 2000-х 

Али Алиев был одной из главных звезд 

команды, и, несмотря на финансово 

выгодные предложения от «Иртыша», 

«Тобола», «Жениса» и «Атырау», оста-

вался верен алматинскому клубу. Год 

назад Алиев мог перейти в столичный 

«Локомотив», но предпочел остаться в 

Турции. (sports.kz) 

 Плавный старт  ■

Кубка Африки
В конце прошлой недели в Габоне и Экваториальной 
Гвинее стартовал Кубок африканских наций по футболу

 Споткнулись  ■

на белорусах
В Санкт-Петербурге продолжается XX Кубок 
Содружества



Данияр Балахметов

В ыступление казахстанской ко-
манды «Астана» на «Дакаре-
2012», вне всяких сомнений, 

можно считать огромным успехом 
нашего спорта. Доселе казахстан-
ские мастера автогонок и ралли о 
подобном успехе и мечтать не могли. 
Напомним, что команда «Астана» в 
составе пилота Артура Ардавичю-
са, штурмана Алексея Кузьмича и 
механика Нурлана Турлыбаева, вы-
ступающая в классе грузовиков на 
«КАМазе», впервые смогла взобрать-
ся на пьедестал почета самого пре-
стижного на планете ралли-рейда, 
имеющего вполне нарицательное на-
звание, — «Дакар». И пусть прошед-
ший ралли-рейд состоялся отнюдь не 
на черном континенте, а прошел по 

неприветливым просторам Южной 
Америки, однако, несмотря на это, 
гонка не стала менее сложной и опас-
ной. «Дакар», он и в Южной Америке 
«Дакар». И казахстанским любите-
лям спорта вдвойне приятно от того, 
что «КАМаз» с названием «Астана», 
приняв участие во втором «Дака-
ре», в генеральной классификации 
стал третьим. А ведь год назад, по-
сле предыдущего «Дакара», восьмое 
место экипажа Ардавичюса казалось 
просто грандиозным успехом.

Вообще после того как стало из-
вестно, что участие в гонке по пескам 
Южной Америки не примут Владимир 
Чагин и Фирдоус Кабиров, многие 
посчитали «Дакар» осиротевшим. 
Отчасти скептики оказались правы, 
именно после ухода Чагина и Ка-
бирова гегемония «Камаз-мастер» 
была прервана резвыми голландцами 

Жераром де Роем и Хансом Стейси. 
С другой стороны, кто позволит себе 
умалять класс, заслуги и квалифика-
цию оставшихся гонщиков, которые 
из года в год выезжали на маршрут, 
который для всех одинаковый и на 
котором все равны. Правда, одни 
оказались ровнее всех. Речь идет 
о голландском экипаже Жерара де 
Роя, который ехал на Iveco. Ехал с 
превышением разрешенного хода 
подвески, который вместо 30 см со-
ставлял 42. Во многом благодаря это-
му представитель страны тюльпанов 
на итальянском грузовике проходил 
сложные спецучастки. По непонят-
ным причинам, санкций со стороны 
организаторов в отношении де Роя 
не последовало. Об остальном, что 
происходило на «Дакаре», своими 
впечатлениями поделились члены 
экипажа «Астаны». Так, Артур Арда-

вичюс рассказал о том, что только 
благодаря колоссальному риску на 
первых этапах им удалось с 33-й стар-
товой позиции войти в число лидеров 
гонки. Также Ардавичюс отметил, 
что команда «Астана», не являясь 
заводской, все же смогла достойно 
пройти гонку, опередив в итоге мно-
гих признанных авторитетов. «Благо-
даря этому грузовик «Астана» увидела 
телеаудитория количеством порядка 
300 млн зрителей. Стоит отметить то, 
что на нынешнем «Дакаре» работало 
154 телекомпании из 54-х стран мира. 
И порядка 180-ти раз наш «КАМаз» 
попадал в объективы телекамер», — 
заявил Артур Ардавичюс.

Также Ардавичюс выразил надеж-
ду на то, что и в будущем «Астана» 
будет достойно представлять Ка-
захстан на любых гонках и ралли-
рейдах.

Вячеслав Селезнев

П рошедший уик-энд в плане 
зрелищности и непредска-
зуемых результатов в евро-

пейских футбольных первенствах 
явно не стал разочарованием для 
ценителей великой игры. Во-первых, 
стоит сказать, что возобновилась 
бундеслига. Что ни говори, а без 
чемпионата Германии «большая пя-
терка» кажется осиротевшей. При-
чем сразу турнирные перипетии в 
бундеслиге выдались весьма занят-
ными. Во-вторых, несколько инте-
ресных и неожиданных результатов 
были зафиксированы в английской 
премьер-лиге. Зато все по-прежнему 
стабильно в испанской Примере, а 
также в итальянской Серии A. Прав-
да, в Италии выделился «Интер», 
подобравшийся к тройке лидеров на 
расстояние трех очков. А в Испании 
состоялось знаменитое андалузское 
дерби, в котором встречались не-
примиримые соперники — «Бетис» 
и «Севилья». 

Осечка «Челси» и поще-
чина для «Арсенала»
Английская премьер-лига на предмет 
всяких неожиданностей и сенсаций, 
видимо, идет впереди Европы всей. 
Для начала стоит сказать об очеред-
ном конфузе «Челси». На сей раз 
«аристократы» умудрились сыграть 
вничью со скромным «Норвичем». 
Для «канареек» приобретенное очко 
в противоборстве с таким солидным 
соперником, конечно, почетно и пре-
стижно, а вот для «синих» это сродни 
поражению. Причем, судя по отче-
там с этого матча, «Норвич» неплохо 
вел контригру и даже несколько раз 
был близок к взятию ворот приезжей 
команды, что подтверждает неслу-
чайность успеха парней из Нориджа. 
А Андре Виллашу-Боашу, видимо, 
еще нужно время для формирования 
нового «Челси».

Однако конфуз, произошедший с 
«Челси», не стал главной новостью 
премьер-лиги минувших выходных, 
там и других важных событий хва-
тало. Например, очередная дуэль 
«Арсенала» и «МЮ», которая имела 
место быть в вотчине «канониров». 
Многие перед этим матчем задава-
лись вопросом, сможет ли «Арсе-
нал» на «Эмирейтс» взять реванш 
у «манкунианцев» за болезненное 
поражение в первом круге. Тогда, 
28 августа 2011 года, «МЮ» выиграл 
у «пушкарей» с неприличным сче-
том — 8:2. На сей раз «МЮ» вновь 
победил, но ни о каком разгроме 
речи уже не было. На 45-й минуте 
Антонио Валенсия вывел «манкуни-
анцев» вперед, а на 71-й Робин ван 
Перси счет сравнял. Однако побед-
ную точку в матче на 81-й минуте 
поставил Дэнни Уэлбек. Вот так про-
заично «манкунианцы» в двух матчах 
этого сезона отгрузили столичной 
команде 10 мячей.

Еще одним матчем с приставкой 
«супер» можно считать поединок 
«Манчестер Сити» и «Тоттенхэма». 
Обе команды сейчас находятся в аван-
гарде английского футбола, поэтому 
и внимание к противостоянию к ним 
повышенное как никогда. Кстати, 
матч между этими клубами в Манче-

стере оправдал все ожидания любите-
лей футбола. Хотя по первому тайму, 
завершившемуся вничью, этого не 
скажешь. Лишь на 56-й минуте полу-
защитник хозяев Самир Насри начал 
голевую феерию, которую на 59-й 
минуте поддержал его одноклубник 
Джолеон Лескотт. А буквально через 
минуту Джермейн Дефо сократил от-
ставание в счете, внеся в ход матча 
нешуточную интригу. На 65-й ми-
нуте неугомонный Гарет Бэйл вовсе 
сравнял счет, не оставив и следа от 
преимущества «горожан». Лишь на 
последней минуте Марио Балотелли 
с пенальти принес «Манчестер Сити» 
победу — 3:2. Помимо этого, из собы-
тий прошедшего тура стоит отметить 
крупное поражение «Ньюкасла» в 
гостях от «Фулхэма» со счетом 5:2, 
а также гостевое фиаско «Ливерпу-
ля», которое он потерпел в поединке 
с «Болтоном» — 1:3. Между тем, в 
турнирной таблице премьер-лиги, по 
крайней мере, в верхней ее части все 
произошедшее не принесло каких-
то кардинальных изменений. «Ман 
Сити» по-прежнему первый с 54-мя 
очками в активе. На три балла от него 
отстает «МЮ», за которым с пятиочко-
вой разницей идет «Тоттенхэм». «Чел-
си», имея 41 очко, идет четвертым, а 
за ним следуют «Арсенал», «Ньюкасл» 
(по 36 очков) и «Ливерпуль», у кото-
рого 35 баллов.

На фоне относительного 
«спокойствия»
В Испании в эти выходные ничего 
сверхъестественного не произошло. 
Лидеры первенства «Реал» и «Барсе-
лона» свои матчи выиграли, причем 
с одинаковым счетом — 4:1. Так, 
королевский клуб выиграл дома у 
«Атлетика», а каталонцы в гостях 
расправились с «Малагой». Идущая 
третьей «Валенсия» сыграла в гостях 
вничью с «Осасуной» — 1:1. 

Примечательным прошедший 
уик-энд в Испании получился в кон-
тексте андалузского или, как его еще 

иначе называют, севильского дерби. 
Это противостояние имеет свою осо-
бую историю, и всегда матчи между 
«Бетисом» и «Севильей» проходят в 
острой и бескомпромиссной борьбе, 
даже, несмотря на то, что оба клуба 
могут находиться на разных позици-
ях в турнирной таблице и вообще 
пребывать в разной функциональной 
готовности. Так произошло и на этот 
раз, «Севилья» уже давно на спаде, 
а «Бетис» на подъеме, но это никак 
не сказывалось на обозначении за-
ведомого фаворита матча. В итоге 
игра получилась по всем статьям 
боевой, где не было ни победите-
лей, ни проигравших. Закономерная 
ничья, где было показано 7 желтых 
карточек и одна красная. Удаленным 
оказался игрок «Севильи» Федерико 
Фасио. Счет матча полностью отраз-
ил соотношение сил на поле. На 26-й 
минуте «Бетис» вышел вперед благо-
даря усилиям Бената Эччеберии. А 
на 41-й минуте Альваро Негредо 
восстановил равновесие. 

Скачок «Интера»
В итальянской Серии A в эти вы-
ходные было без сенсаций. Все ли-
деры одержали победы и сохранили 
свои позиции. «Ювентус» в гостях 
разобрался с «Аталантой» — 2:0. 
«Милан» также в гостях был сильнее 
«Новары» — 3:0. А «Удинезе» дома 
обыграл «Катанью» со счетом 2:1. Из 
команд, находящихся в обойме по-
тенциальных фаворитов, но идущих 
вне призовой тройки, по итогам про-
шедшего тура отличным результа-
том отметился миланский «Интер», 
переигравший дома римский «Ла-
цио» — 2:1. А вот «Наполи» сыграл 
в гостях вничью с «Сиеной» — 1:1 и 
позволил обойти себя «Роме», кото-
рая обыграла дома «Чезену» — 5:1. 
Неаполитанцы с 29-ю очками на 
седьмом месте, а «Рома» с 30-ю — на 
шестом. На пятом месте «Лацио», у 
которого 33 балла. А «Интер» теперь 
на четвертой позиции с 35-ю очка-

ми. В группе лидеров диспозиция 
осталась без изменений: «Ювентус» 
на первом месте (41 очко), «Ми-
лан» — на втором (40 очков) а «Уди-
незе» — на третьем (38 очков). 

На вершине троевластие 
Возобновление немецкой бундеслиги 
выдалось как минимум нескучным. 
Первой огорошила всех «Бавария», 
которая проиграла на выезде мен-
хенгладбахской «Боруссии» со счетом 
1:3. Кстати, эта самая «Боруссия» в 
матче первого круга минувшим ле-
том обыграла «Баварию» на «Альянс 
Арене» с минимальным счетом 1:0. 
Получается, двойная пощечина. 

Осечкой «Баварии» сполна вос-
пользовались дортмундская «Борус-
сия» и гельзенкирхенский «Шальке». 
Первые на выезде расправились с 
«Гамбургом» — 5:1, а вторые дома 
обыграли «Штутгарт» — 3:1. Эти 
синхронные победы позволили и 
дортмундцам, и гельзенкирхенцам 
набрать одинаковое с «Баварией» ко-
личество очков (по 37) и взобраться 
на вершину. 

Небольшие рокировки 
в Эредивизии
После зимней паузы возобновилось 
и голландское первенство. Лидер 
Эредивизии АЗ из Алкмаара сыграл 
дома вничью с амстердамским «Аяк-
сом» — 1:1. Несмотря на это, АЗ 
с 39-ю очками после 18-ти туров 
возглавляет турнирную таблицу. А 
«Аякс» с 34-мя очками находится на 
четвертом месте. Идущий вторым 
ПСВ сыграл вничью с «Утрехтом» — 
1:1. Теперь у клуба из Эйндховена 
38 очков. Идущий третьим «Твен-
те» оторвался от «Аякса» благодаря 
крупной победе (5:0) над РКС. А вот 
многострадальный «Фейеноорд» в 
прошедшем туре проиграл клубу из 
зоны вылета ВВВ «Венло» со счетом 
1:2. На данный момент роттердамцы 
имеют в активе 31 очко и находятся 
на шестом месте.

Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К
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ДАТА НЕДЕЛИ

Матч за Суперкубок России по футболу 
пройдет 7 июля 2012 года. Об этом рас-
сказал президент Российской футбольной 
премьер-лиги (РФПЛ) Сергей Прядкин, 
сообщает интернет-издание «Чемпионат.
com». Место проведения матча пока не 
определено. Его РФПЛ выберет по со-
гласованию с Российским футбольным 
союзом (РФС). В матче за Суперкубок 
встретятся чемпион России и обладатель 
Кубка страны. По словам Прядкина, в 
том случае, если оба турнира выиграет 
одна команда, ее соперницей в игре за 
Суперкубок станет второй финалист Куб-
ка России. Матчи за Суперкубок России 
проводятся ежегодно с 2003 года. Чаще 
всего Суперкубок выигрывал московский 
ЦСКА — четыре раза. По две победы у 
питерского «Зенита» и столичного «Локо-
мотива», одна — у казанского «Рубина». 
(lenta.ru)

СПИСОК НЕДЕЛИ

Руководство мадридского футбольного 
клуба «Реал» составило список кандида-
тов на пост главного тренера команды в 
случае отставки Жозе Моуринью. В этот 
список попали два человека — наставник 
лондонского «Арсенала» Арсен Венгер и 
Йоахим Лев, занимающий пост главного 
тренера сборной Германии, пишет британ-
ское издание The Daily Mail.  Испанские 
СМИ в последнее время много пишут 
о возможном уходе Моуринью из «Реа-
ла». Сам тренер 24 января сказал, что 
он не знает, будет ли в сезоне-2012/13 
работать в мадридском клубе. Как пи-
шет испанская газета AS, в случае, если 
Моуринью решит в одностороннем по-
рядке расторгнуть контракт с «Реалом», 
ему придется выплатить мадридскому 
клубу 20 млн евро. Однако, по данным 
издания, Моуринью может договориться с 
руководством «Реала» и избежать выплаты 
компенсации. Венгеру предлагали занять 
пост тренера «Реала» в 2009 году, но тог-
да французский специалист отказался. 
В  настоящее время «Арсенал» занимает 
пятое место в чемпионате Англии, а Вен-
гера часто критикуют в СМИ. Сообщалось, 
в частности, о напряженных отношениях 
тренера с капитаном и лучшим бомбар-
диром «Арсенала» Робином ван Перси. 
Что касается Моуринью, то у него, по 
данным испанской газеты Marca, возник 
конфликт с защитником «Реала» Серхио 
Рамосом. Это якобы произошло после 
первого матча 1/4 финала Кубка Испании 
с «Барселоной», который «Реал» проиграл 
(1:2). Ответная встреча состоялась в ночь 
на 26 января в Барселоне. (lenta.ru)

РЕКОРД НЕДЕЛИ

Лидер клуба НБА «Орландо Мэджик» 
Дуайт Ховард побил клубный рекорд ре-
зультативности за всю историю команды. 
В ночь на 25 января Ховард набрал 14 
очков в матче регулярного чемпионата 
с «Индианой Пейсерс» (103:82). Всего за 
годы выступлений в «Орландо» на счету 
Ховарда стало 10657 очков, сообщает 
AFP. Ранее лучшим снайпером в истории 
«Мэджик» был Ник Андерсон, который за 
время выступлений в команде из Фло-
риды набрал 10650 очков. После матча 
Ховард признался, что ему очень приятно 
побить рекорд Андерсона, но гораздо 
важнее — то, что «Орландо» победил. 
Форвард напомнил, что днем ранее «Мэд-
жик» уступил «Бостон Селтикс» со счетом 
56:87, показав самую низкую результатив-
ность сезона во всей НБА. Как сообщает 
официальный сайт НБА, в сезоне-2011/12 
«Орландо» одержал 12 побед и потерпел 
пять поражений. В турнирной таблице 
Восточной конференции команда зани-
мает пятое место. (lenta.ru)

АНТИРЕКОРД 
НЕДЕЛИ

Лидер клуба НБА «Нью-Йорк Никс» Кар-
мело Энтони установил личный анти-
рекорд результативности в одном матче. 
В ночь на 25 января Энтони набрал лишь 
одно очко в игре регулярного чемпиона-
та с «Шарлотт Бобкэтс», хотя провел на 
площадке 29 минут и 38 секунд. Матч 
завершился победой «Никс» со счетом 
111:78, сообщает Associated Press. Как 
отмечает официальный сайт НБА, Эн-
тони смазал все девять бросков с игры 
и реализовал единственный штрафной 
бросок. Кроме того, на его счету 11 под-
боров, четыре передачи и одна потеря. 
Лучшим в составе «Никс» стал центровой 
Тайсон Чендлер, на счету которого 20 
очков и 17 подборов. В составе «Боб-
кэтс» 22 очка набрал защитник Кемба 
Уокер. Одержав победу над «Шарлотт», 
«Нью-Йорк» прервал шестиматчевую 
серию поражений в регулярном чем-
пионате. Всего в сезоне-2011/12 на счету 
«Никс» семь побед и десять поражений. 
(lenta.ru)

СОБЫТИЕ НЕДЕЛИ

Серена и Винус Уильямс вызваны в 
сборную США для подготовки к матчу 
второй мировой группы Кубка Феде-
рации 2012 года с командой Беларуси. 
Об этом сообщает официальный сайт 
Ассоциации тенниса США. Матч пройдет 
4–5 февраля в американском Вустере, 
штат Массачусетс. Сестры Уильямс сы-
грают за сборную США впервые с 2007 
года. Кроме сестер Уильямс, против 
сборной Беларуси сыграют Кристина 
Макхейл и Лизел Хубер. В состав бело-
русской команды, скорее всего, войдет 
третья ракетка мира Виктория Азаренко. 
 30-летняя Серена Уильямс на Открытом 
чемпионате Австралии (Australian Open) 
проиграла в четвертом круге россиянке 
Екатерине Макаровой. Что касается 31-
летней Винус Уильямс, то ее последним 
турниром был Открытый чемпионат 
США (US Open) 2011 года, после чего 
она не выступала. Сообщалось, что 
спортсменка страдает аутоиммунным 
заболеванием — синдромом Шегрена. 
Победитель матча США — Беларусь по-
лучит право на участие в матче плей-офф 
за выход в первую мировую группу Кубка 
Федерации. Если американкам удастся 
победить белорусскую команду, а затем 
выиграть матч плей-офф, в 2013 году они 
смогут побороться за Кубок. (lenta.ru)

ОПРАВДАНИЕ 
НЕДЕЛИ

Российский нападающий клуба НХЛ 
«Вашингтон Кэпиталс» Александр 
Овечкин не будет наказан за отказ от 
участия в Матче звезд лиги. Как заявил 
заместитель комиссара НХЛ Билл Дейли, 
руководство лиги понимает решение 
Овечкина и не собирается предприни-
мать в связи с этим никаких действий, 
сообщает официальный сайт НХЛ. 23 ян-
варя Овечкин был дисквалифицирован 
на три матча регулярного чемпионата 
НХЛ за грубую атаку защитника «Питт-
сбург Пингвинс» Збынека Михалека. Это 
произошло в игре, которая состоялась 
22 января в Питтсбурге и завершилась 
поражением «Вашингтона» (3:4 по бул-
литам). 24 января Овечкин заявил, что в 
связи с дисквалификацией он не чувству-
ет себя достойным играть в Матче звезд 
НХЛ. Генеральный менеджер «Вашинг-
тона» Джордж Макфи отметил, что клуб 
поддерживает своего игрока. Овечкин 
начал отбывать дисквалификацию в 
ночь на 25 января, когда он не принял 
участия в игре с «Бостон Брюинс» (5:3). 
31 января россиянин пропустит матч с 
«Тампой-Бей Лайтнинг», 1 февраля — с 
«Флоридой Пантерс». Матч звезд НХЛ 
2012 года состоится 29 января в Оттаве. 
В этой игре не смогут принять участия 
еще два хоккеиста «Вашингтона» — 
защитник Майк Грин и нападающий 
Никлас Бэкстрем. Оба игрока пропустят 
Матч звезд из-за травм. (lenta.ru)

ОТСТАВКА 
НЕДЕЛИ

Главный тренер мужской сборной России 
по гандболу Владимир Максимов подал в 
отставку после неудачного выступления 
команды на чемпионате Европы 2012 
года, сообщает ИТАР-ТАСС. В группо-
вом турнире россияне заняли последнее 
место и потеряли шансы пробиться на 
Олимпиаду 2012 года в Лондоне. По 
словам Максимова, его решение об от-
ставке связано не столько с результа-
том сборной на Евро-2012, сколько с 
отсутствием государственной поддержки 
Союза гандболистов России. Тренер счи-
тает, что государство «лоббирует» только 
определенные виды спорта, и гандбол в 
их число не входит. Как отмечает издание 
«Спорт-Экспресс», вопрос об отставке 
Максимова, возможно, будет рассмо-
трен 3 февраля на заседании исполкома 
Союза гандболистов России. На чемпио-
нате Европы 2012 года, проходящем в 
Сербии, сборная России сыграла вничью 
с Венгрией (31:31), а затем уступила 
Франции (24:28) и Испании (27:30). 
Россияне остались последними в группе 
C и заняли общее 15-е место. Чтобы 
попасть в квалификационный турнир 
Олимпиады-2012, сборной России могло 
хватить девятого места (многое в этом 
вопросе зависит от результатов других 
команд). Если бы россияне выиграли 
чемпионат Европы или дошли до финала, 
где проиграли бы Франции, то попали бы 
на Игры в Лондоне напрямую. Мужская 
сборная России по гандболу является 
единственной российской командой (без 
учета сборной СССР), побеждавшей на 
летних Олимпиадах в командных видах 
спорта. В 2000 году россияне выиграли 
Олимпиаду в Сиднее. (lenta.ru) 
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Айдархан Бектенов

Д� 
закрытия трансферно-
го периода осталось 
всего ничего. Однако 

количество по-настоящему стоя-
щих переходов можно посчитать 
по пальцам двух рук. Буквально с 
открытия трансферного окна скан-
дально известного форварда сборной 
Аргентины и английского «Манче-
стер Сити» Карлоса Тевеса активно 
«ведут» и никак не могут довести 
сразу несколько топовых команд 
Европы. Среди которых активно на-
зывались три: французский «ПСЖ» 
и итальянские гранды «Милан» и 
«Интер» соответственно. Самым 
первым ввязался в борьбу «Интер», 
который был готов заплатить 30 
млн евро, а также «забыть» про не 
заплаченный остаток трансфера за 
Марио Балотелли, однако к согласию 
придти не смогли. 

Парижане вроде бы договорились 
и уже были готовы выложить офи-
циальную информацию о переходе, 
как вдруг Тевес передумал и заявил, 
что перейдет только в «Милан» и 
никуда кроме него. Тогда как сами 
«красно-черные» готовы только на 
арендное соглашение, но никак не 
на полновесный контракт. В итоге 
на определение судьбы опального 
форварда осталось меньше недели, 
так как возвратиться в «Манчестер 
Сити» он не сможет, потому что 
поругался со «всеми», начиная от 
главного тренера Роберто Манчи-
ни и заканчивая владельцем клуба 
шейхом Мансуром.

Что касается реально оформлен-
ных переговоров, то за прошедшее 
время их было произведено доста-
точно много. 

Так, нападающий сборной Сене-
гала и по совместительству лучший 
бомбардир аутсайдера немецкой 
бундеслиги «Фрайбурга» Паписс 
Сиссе перешел в стан середняка 
премьер-лиги «Ньюкасл». Трудовое 
соглашение с ним заключили сроком 
на три с половиной сезона. Доба-
вим, что сенегалец за два сезона 
в бундеслиге забил 37 мячей в 65 
встречах. В итоге теперь в линии 
нападения «Ньюкасла» образовался 
сенегальский тандем в лице Демба 
Ба и Паписса Сиссе.

Активно ведущий борьбу за право 
остаться в премьер-лиге КПР про-
являет невиданную хватку на транс-
ферном рынке. Все дело в том, что 
рулевой «рейнджеров» Марк Хьюз 
получил средства на укрепление 
состава, и постепенно находит им 
правильное применение.

КПР подписал двух защитников, 
укрепив тем самым не самую луч-
шую оборону, так как за 22 матча 
премьер-лиги лондонцы пропустили 
37 мячей. Если с нигерийским за-
щитником Тайе Тайво из «Милана» 

было заключено арендное согла-
шение до конца текущего сезона, 
то Недум Онуоха может считаться 
полноправным членом команды. 
Сумма сделки не разглашается. 

Интересные новости приходят и 
из Германии. Там легендарный ис-
панский полузащитник Хосе Мария 
Гути на правах свободного агента 
перешел в «Шальке», где воссоеди-
нится со своим бывшим партнёром 
по мадридскому «Реалу» Раулем. 
Стоит отметить, что после разрыва 
контракта с турецким «Бешикта-
шем» Гути в конце прошлого года 
находился без команды и самостоя-
тельно поддерживал форму. 

В Италии двадцатисемилетний 
нападающий сборной Аргентины 
и «Катании» Макси Лопес перешёл 
в стан чемпионов страны «Милан». 
Сумма трансфера составила 8,5 
млн евро. Примечательно, что этот 
трансфер мог не состоятся, если бы 
Карлос Тевес согласился бы перейти 
в стан «Милана», однако даже по 
окончании этой сделки Тевес оста-
ется приоритетной целью, а Макси 
Лопес рассматривается как «страхо-
вочный» вариант.

Претендующий на скудетто ту-
ринский «Ювентус» укрепил и без 
того очень хорошую защиту своим 
«старым» знакомым, уругвайцем 
Мартином Касересом, выступавшим 
за туринцев двумя сезонами ранее. 
Туринский суперклуб договорился 
с испанской «Севильей» об аренде 
до конца сезона, за которую будет 
заплачено 1,5 млн евро. По окон-
чании сезона «Ювентус» может вы-
купить контракт за 9,5 млн евро. А 
вот переживающая свое возрожде-
ние «Фиорентина» взяла в аренду на 
ближайшие полгода у «Ювентуса» 
бразильского нападающего с ита-
льянским паспортом Амаури. 

На днях двадцатичетырехлетний 
турецкий нападающий из ПСЖ Мев-
лут Эрдинч перешел в бретонский 
«Ренн». Сумма трансфера и другие 
детали не разглашаются. Стоит от-
метить, что в нынешнем сезоне он 
принял участие в 19 матчах, при 
этом отличившись всего два раза.

Наконец, нельзя не обойти вни-
манием переходы, оформленные со-
всем недавно в России. Так, двад-
цатишестилетний вингер сборной 
России и английского «Эвертона» 

Динияр Билялетдинов перешел в мо-
сковский «Спартак» за 6,7 млн евро. 
По признанию самого игрока, этот 
трансфер был обусловлен тем, что 
в преддверии чемпионата Европы 
ему необходима игровая практи-
ка, которой было не так много в 
«Эвертоне».

А московский ЦСКА, активно 
усиливающийся перед матчами с 
«Реалом» в рамках 1/8 Лиги чемпио-
нов, заключил контракт с опорным 
полузащитником сборной Швеции 
Понтусом Вернблумом. За 25-летнего 
игрока АЗ было заплачено 3 млн 
евро, а заключено соглашение сро-
ком на 4,5 года.

Нельзя обойти вниманием и 
трансфер двадцатипятилетнего 
нападающего «Лилля» Муссы Соу, 
который перешел в стамбульский 
«Фенербахче». Сенегалец подписал 
контракт сроком на четыре с по-
ловиной года, а сумма трансфера 
составила 13 млн евро, из них 10 
«Лилль» получит сразу, а остальные 
средства будут перечислены в каче-
стве бонусов. В новом клубе сенега-
лец будет получать по 3,2 млн евро 
за каждый сезон.

Айдос Орманов

О
ткрытый чемпионат Австра-
лии по теннису выходит на 
финишную прямую. С каждым 

днем все меньше участников и участ-
ниц остаются в числе соискателей 
главных наград: Norman Brookes 
Challenge Cup — мужского кубка и 
Daphne Akhurst Memorial Cup — жен-
ского кубка за победу в одиночном 
разряде Australian Open.

И если в мужской части теннис-
ного турнира все прогнозируемо 
и предсказуемо, то в прекрасной 
части первого мэйджора сезона все 
очень и очень непредсказуемо. Уж 
сильно не любят представительницы 
прекрасного пола соблюдать рей-
тинговую субординацию. Вот уже 
и первая ракетка мира свергнута с 
престола. 67 недель Каролин Воз-
няцки находилась на вершине жен-
ского теннисного рейтинга, не имея 
в активе ни одной победы на тур-
нирах «Большого шлема». И очень 
символично было то, что именно 
Ким Кляйстерс, действующая побе-
дительница Australian Open, выбила 
датчанку из турнира, что с учетом 
сложившейся ситуации в табели о 
рангах WTA означало и смену пер-
вой ракетки мира. Кто займет осво-
бодившийся трон — будет зависеть 
напрямую от итогов австралийского 
гранд-слэма. Фактических претен-
денток трое: Мария Шарапова, Пе-
тра Квитова и Виктория Азаренко. 
Кто из них получит кубок имени 
Дафны Экхерст, та и станет новой 
королевой. Шансы у этой троицы, 
как и у уже упоминавшейся Кляй-
стерс, равны. Мотивации у всех хоть 
отбавляй. К тому же у каждой из 
них есть дополнительный стимул. 
Если дополнительным стимулом для 
Квитовой, Азаренко и Шараповой 
является первая строчка рейтинга, 
то для Кляйстерс это защита титула, 
завоеванного в прошлом году.

В мужской части сетки Australian 
Open все идет строго согласно ожи-
даниям прогнозистов и специали-
стов. Пожалуй, лишь три результата 
первой недели могут быть отнесены 
к разряду неожиданных. И казах-
станским любителям тенниса, не-
сомненно, приятно осознавать, что 

две сенсации из трех сотворил пред-
ставитель нашей страны Михаил 
Кукушкин. Сначала Михаил убрал с 
дороги неслабого испанца Гильермо 
Гарсию Лопеса, а потом выстрелил 
двойной сенсацией. Во втором круге 
соревнования он в упорном пятисе-
товом поединке заставил капитули-
ровать мощного серба, победителя 
Кубка Дэвиса 2011 года Виктора 
Троицки, а в следующем раунде в 
напряженнейшем по накалу стра-
стей матче одолел представителя 
теннисной элиты, главного шоумена 
на теннисных кортах француза Гаэля 
Монфиса. Причем первые две пар-
тии казахстанец на удивление легко 
взял при абсолютной пассивности 
француза. Монфис не раз вызывал 
на корт врача и массажиста, ссыла-
ясь на боли в спине. Однако по ходу 
третьего сета Гаэль, вспомнив, что 
он «через пять минут» проиграет 
неизвестному теннисисту из Казах-
стана, вдруг принялся порхать над 
кортом как ни в чем ни бывало. 
Вытянув третий сет, во втором Мон-
фис включил высочайшие скоро-
сти и не оставил Михаилу шансов 
в нем. Кукушкин, будучи усыплен-
ным кажущейся беспомощностью 
противника в первых двух сетах не 
сразу пришел в себя. Лишь когда 

счет в решающей пятой партии стал 
угрожающим, Михаил смог взять 
себя в руки и броситься в погоню за 
прытким афрофранцузом, который 
носился по корту как будто и не было 
никакой травмы в начале матча. К 
чести Кукушкина, он сумел сделать 
обратный брейк и догнать, а затем, 
воспользовавшись двойной ошиб-
кой Монфиса, даже выиграть в этом 
матче. Правда, уже в следующем 
круге Михаил Кукушкин попал под 
каток под названием Энди Маррей. 
После двух тяжелейших пятисетовых 
поединков у нашего соотечествен-
ника уже не осталось сил играть 
с четвертой ракеткой мира и при 
счете 1:6, 1:6, 0:1 Кукушкин сложил 
ракетку. Однако выход в четвертый 
круг кубка «Большого шлема» казах-
станца — это несомненный успех 
всего казахстанского тенниса, и до 
сей поры лишь Ярослава Шведова 
достигала этой стадии. Другой наш 
теннисист Андрей Голубев также 
улучшил свои показатели по сравне-
нию с прошлогодним выступлением 
в Австралии. В первом круге Андрей 
победил крепкого россиянина Ми-
хаила Южного. А во втором круге 
Андрей проиграл французу Ришару 
Гаске. Несмотря на это, оба наших 
теннисиста улучшат свои позиции 

в рейтинге АТР после окончания 
Australian Open, когда произойдет 
пересчет баллов. 

То же самое можно сказать и про 
Галину Воскобоеву. После победы в 
первом раунде над Яниной Викмайер 
из Бельгии она также в двух сетах одо-
лела болгарку Цветану Пиронкову и 
лишь в третьем круге уступила Агнеш-
ке Радванской, входящей в теннисную 
элиту. Выход в третий раунд — это 
лучший результат Галины, и теперь 
первая ракетка Казахстана также ощу-
тимо должна подняться в рейтинге 
WTA. Кто нас огорчил в Австралии, 
так это наша краса и гордость Ярос-
лава Шведова. Неоднократная победи-
тельница турниров «Большого шлема» 
в парном разряде на этот раз не смогла 
повторить свое лучшее достижение. 
В парном разряде с Ванией Кинг Слава 
проиграла в четвертьфинале чешско-
му дуэту Хлавачкова/Храдечка, а в 
миксте Шведова в паре с Энди Рамом 
из Израиля во втором раунде уступила 
американско-румынской паре Маттек-
Сандз/Текау.

Все же этот сезон начался для 
наших теннисистов гораздо лучше, 
чем прошлый — и уже одно это не 
может не вызывать радости. Ведь в 
спорте главное сегодня быть лучше, 
чем вчера.

ПЕРЕНОС НЕДЕЛИ

Первый матч 1/16 финала Лиги Ев-

ропы между казанским «Рубином» и 

греческим «Олимпиакосом» перенесен 

в Москву. Встреча, которую изначально 

планировалось провести 16 февраля в 

Казани, пройдет 14 февраля на боль-

шой спортивной арене «Лужники». 

Об этом сообщает официальный сайт 

«Рубина». Пояснений по поводу пере-

носа матча нет, однако, скорее всего, 

матч решили провести в Москве на 

искусственном поле из-за неблагопри-

ятных погодных условий. Для болель-

щиков из Казани, желающих посетить 

игру, будут организованы автобусы. 

Ответная встреча «Олимпиакоса» с 

«Рубином» должна пройти 23 февраля 

в греческом Пирее. Команда, которая 

одержит победу по сумме двух матчей, 

в 1/8 финала встретится с австрий-

ским «Зальцбургом» или украинским 

«Металлистом». (lenta.ru)

ОТКАЗ НЕДЕЛИ

Вратарь клуба НХЛ «Бостон Брюинз» 

Тим Томас отказался участвовать во 

встрече своей команды с президентом 

США Бараком Обамой в знак протеста 

против политики федеральных вла-

стей. Заявление хоккеиста размещено 

на сайте клуба. По мнению Томаса, 

правительство «вышло из-под контро-

ля, угрожает правам, свободам и соб-

ственности людей». Он подчеркнул, 

что подобное происходит на уровне 

всех трех ветвей власти. По словам 

Томаса, нынешняя политика противо-

речит конституции США и взглядам 

отцов-основателей государства на 

федеральное правительство. Томас 

отметил, что его решение не идти на 

встречу с президентом объясняется не 

политической борьбой и отношением 

к партиям. По мнению Томаса, обе 

партии ответственны за ситуацию, в 

которой оказались США. По данным 

СМИ, Томас является поклонником 

бывшего ведущего Fox News Гленна 

Бека, известного консервативными 

взглядами. На сайте Biggovernment, 

отстаивающем консервативные цен-

ности, Томас назван сторонником дви-

жения «Чаепитие». Встреча Обамы с 

игроками «Бостон Брюинз» прошла в 

Белом доме 23 января. Президент клуба 

Кэм Нили заявил, что сожалеет о реше-

нии Томаса не участвовать в этом ме-

роприятии. В июне 2011 года «Бостон 

Брюинз» завоевал Кубок Стэнли. Томас 

был признан лучшим вратарем регуляр-

ного чемпионата. В настоящее время 

американское правительство больше 

всего критикуют за экономическую 

ситуацию в стране. Государственный 

долг США превысил $15 трлн, дефицит 

бюджета в последние три года превы-

шал триллион долларов. (lenta.ru)

НОМИНАНТЫ 
НЕДЕЛИ

Интернет-издание Bleacher Report со-

ставило список 20 самых неуклюжих 

футболистов мира. Большинство из 

этих игроков являются действующими 

спортсменами и выступают за извест-

ные европейские клубы. Список пред-

ставлен не в виде рейтинга, поэтому 

имя самого неуклюжего игрока не на-

звано. В список Bleacher Report вошли 

англичане Эмиль Хески, Питер Крауч, 

Тео Уолкотт, Энди Кэрролл, немцы Ми-

рослав Клозе, Пер Мертезакер, мекси-

канец Хавьер Эрнандес, марокканец 

Маруан Шамах, итальянцы Лука Тони, 

Филиппо Индзаги, голландцы Дирк 

Кейт, Марк ван Боммел, серб Никола 

Жигич, испанец Серхио Бускетс, ниге-

риец Джон Оби Микел, норвежец Туре-

Андре Флу, чех Ян Коллер, американцы 

Брайан Чинг и Огучи Оньеву, шотлан-

дец Дэвид Уэйр. К списку прилагаются 

короткие тексты про каждого из по-

павших в него футболистов. Например, 

про Эрнандеса написано, что когда он 

идет в обводку, кажется, что он чув-

ствует себя некомфортно. На клубном 

уровне наибольшее представительство 

в двадцатке самых неуклюжих футбо-

листов получил лондонский «Арсенал». 

В список Bleacher Report попали сразу 

три игрока этой команды — Уолкотт, 

Мертезакер и Шамах. (lenta.ru)

УСЛОВИЯ НЕДЕЛИ

Победитель боя с участием россий-

ского боксера-тяжеловеса Александра 

Поветкина и Марко Хука из Герма-

нии будет обязан встретиться с быв-

шим чемпионом мира американцем 

Хасимом  Рахманом. Решение об этом 

приняла Всемирная боксерская ассо-

циация (WBA), чемпионом по версии 

которой является Поветкин, сообщает 

интернет-издание Fightnews.com. Бой 

Поветкин — Хук, в котором россиянин 

будет защищать титул WBA, состоится 

25 февраля в Штутгарте. Его победитель 

должен провести поединок с Рахманом 

в течение 120 дней после своей победы. 

В случае ничьей чемпионом останется 

Поветкин, и именно он встретится с 

американцем. 39-летний Рахман был 

чемпионом мира в 2001 году. 22 апреля 

он нокаутировал британца Леннокса 

Льюиса и отобрал у него титулы WBC 

(Всемирный боксерский совет) и IBF 

(Международная федерация). Однако 

уже в ноябре 2001 года Льюис взял ре-

ванш и вернул себе звание чемпиона. 

Как сообщает сайт BoxRec.com, всего на 

профессиональном ринге Рахман провел 

60 боев, одержал 50 побед (41 — нокау-

том), потерпел семь поражений и два 

поединка свел вничью. Еще один его бой 

был признан несостоявшимся. На счету 

32-летнего Поветкина 23 боя и 23 по-

беды (16 из них — нокаутом). Титул 

чемпиона WBA он завоевал 27 августа 

2011 года, победив по очкам Руслана 

Чагаева из Узбекистана. (lenta.ru)

ПОДВИГ НЕДЕЛИ

Россиянин Евгений Плющенко выступил 

с травмой в квалификации чемпионата 

Европы по фигурному катанию, который 

проходит в Шеффилде. Об этом после 

выступления рассказал сам фигурист, 

сообщает РИА «Новости». Плющенко 

сказал, что на тренировке перед соревно-

ванием он получил травму спины. «Я не 

мог повернуть голову ни в одну сторону, 

я не мог спать. Еще вчера был очень 

большой вопрос, кататься или не катать-

ся», — рассказал фигурист. Плющенко 

добавил, что он постоянно испытывает 

боль в колене. По словам спортсмена, 

после чемпионата Европы он отправит-

ся в Германию, где ему прооперируют 

травмированное колено. Плющенко, 

после Олимпийских игр 2010 года не 

выступавший на крупных международ-

ных соревнованиях, в декабре 2011 года 

выиграл чемпионат России. На чемпио-

нат Европы фигурист попал по специаль-

ному разрешению от Международного 

союза конькобежцев (ISU). Плющенко 

требовалось это разрешение, поскольку 

он не набрал необходимых баллов на 

международных турнирах. Чемпионат 

Европы проходит в Шеффилде с 24 по 

28 января. 24 января Плющенко занял 

первое место в квалификации с резуль-

татом 157,52 балла. Короткая программа 

в основной части мужских одиночных 

соревнований пройдет 26 января. 28 

января фигуристы исполнят произволь-

ную программу. (lenta.ru)

ПАЦИЕНТ НЕДЕЛИ

Главный тренер донецкого футбольного 

клуба «Шахтер» Мирча Луческу, 6 января 

получивший травмы в автомобильной 

аварии, выписан из больницы. Врачи 

рекомендовали тренеру избегать хо-

лода. Луческу вернется в больницу в 

течение недели, чтобы пройти допол-

нительное обследование. Об этом со-

общает Associated Press. Тренер сказал, 

что он чувствует себя хорошо. К работе 

с «Шахтером» наставник команды дол-

жен вернуться на следующей неделе. 

На официальном сайте клуба инфор-

мации о планах Луческу по возвраще-

нию к работе нет. 6 января автомобиль 

Луческу столкнулся с трамваем (тренер 

находился за рулем). Машина вылетела 

на обочину и задела еще один автомо-

биль. Тренер получил травму грудной 

клетки, у него оказались сломаны не-

сколько ребер. Луческу сделали опера-

цию, и первоначально сообщалось, что 

восстановление тренера займет около 

месяца. 66-летний Луческу в прошлом 

тренировал стамбульский «Галатасарай», 

миланский «Интер» и сборную Румынии. 

В «Шахтере» румынский специалист 

работает с 2004 года. В 2009 году он 

привел донецкий клуб к победе в Кубке 

УЕФА. (lenta.ru)

 Зимняя лихорадка.  ■

Продолжение

 Там, где сейчас лето.  ■
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Т ак получилось, что самой зна-
чимой и громкой акцией Фе-
тисова на посту президента 

ЦСКА стала его отставка. Вячеслав 
Фетисов за последние дни сказал о 
себе как о человеке больше, чем за 
все предыдущие годы. Сказал все, 
что мог сказать, и даже то, чего, 
казалось, никогда не скажет. Жур-
налисты и эксперты сейчас гадают о 
причинах его ухода, хотя гадать тут 
нечего. Все как на ладони.

Объяснение заключено в несколь-
ких коротких цитатах. «Немчинов 
оказался слабым тренером, бездар-
ным менеджером и еще хуже как 
человек. Уверен, что перспектив в 
армейском клубе у этого гражданина 
нет никаких» (заметим, что Немчи-
нова привел в ЦСКА именно Фети-
сов). «В клубе слабый менеджмент, 
постоянная война за деньги, и по-
влиять на это я был не в состоянии» 
(к вопросу о силе и слабости кого бы 
то ни было). «Сейчас к управлению 
в ЦСКА пришли мальчики — род-

ственнички больших начальников. Я 
не уверен, что они что-то понимают. 
Какой-то фарс с великим именем, 
не хочется быть частью всего этого» 
(заметим, что именно Фетисов был 
инициатором обращения к Путину с 
просьбой о финансовой помощи, то 
есть по факту — поглощения ЦСКА 
«Роснефтью»). «Люди, которые в свое 
время «пилили» ЦСКА на много со-
ставляющих, делали все для того, 
чтобы заниматься чем угодно, но 
только не хоккеем». «Порой скла-
дывалось ощущение, что в ЦСКА 
специально гробили команду, что-
бы Фетисов не добился результата. 
Кто конкретно гробил ЦСКА? Ме-
неджмент, в том числе Немчинов» 
(враги народа, разрушающие мель-
ницы мудрого Кормчего, со времен 
Оруэлла никуда не исчезли). Самое 
любопытное, что Фетисов, скорее 
всего, не соврал ни единым словом, 
и нынешняя кухня ЦСКА именно 
такая, какой он ее описал. Но «не 
соврал» — не значит «сказал все». О 

своем руководстве, участии или хотя 
бы попустительстве при всех этих 
безобразиях (кумовстве, распиле, 
непрофессиональном управлении) 
он почему-то благопристойно умол-
чал. По его же словам выходит, что 
он и весь остальной ЦСКА работали 
независимо друг от друга.

Но есть одна цитата Вячеслава 
Александровича, затмевающая все 
предыдущие: «Представьте ситуа-
цию: я прихожу к новому руковод-
ству армейского клуба и слышу: «Вот 
тебе 30 процентов от бюджета, делай 
с этой суммой что хочешь, только 
откажись от полномочий». У пре-
зидента клуба есть только два ва-
рианта дальнейших действий: либо 
отказаться от денег и продолжать 
священную борьбу за светлое буду-
щее ЦСКА, либо продаться и уйти. 
Фетисов выбирает третий, на ред-
кость абсурдный вариант. Он вроде 
бы ни копейки не берет (в интер-
вью, правда, это остается неясным), 
но при этом полностью выполняет 

требования «нового руководства» 
(то есть оставляет все свои посты и 
уходит от дел). Складывается полное 
ощущение, что история о 30 про-
центах — просто вольная фантазия 
на тему. Еще интереснее ситуация 
смотрится с юридической точки зре-
ния. Фетисов через прессу обвиняет 
«Роснефть» в попытке дать взятку, а 
точнее, «сделать откат». И вместо 
того чтобы отправиться в прокура-
туру, ОБЭП (или куда там положено 
отправляться в таких случаях?) и на 
следующую встречу прийти уже с 
микрофоном на лацкане, Вячеслав 
Александрович от широкой души 
прощает потенциальных взяткода-
телей. Такому благородству и Атос 
бы позавидовал. Хотя Атос не стал 
бы потом кричать на каждом углу, 
что Ришелье предлагал ему догово-
риться. А ведь Фетисов — не обыч-
ный гражданин России, которому 
позволительна такая мягкость. Он 
сенатор, один из тех, кто принимает 
законы для нас с вами. Результаты, 
как говорится, налицо. При пред-
ыдущем руководстве, которое, как 
нам неоднократно говорил Вячес-
лав Александрович, «все развалило», 
ЦСКА регулярно не только выходил в 
плей-офф, но и надолго там задержи-
вался. Однажды даже доигравшись 
до полуфинала, куда, по идее, не мог 
попадать ни по финансовым, ни по 
кадровым раскладам. С приходом 
Фетисова задача хоть как-то боч-
ком протиснуться в плей-офф, чтобы 
там безвестно сгинуть на первом же 
этапе, стала не только заглавной, но 
и не всегда выполнимой. И еще не-
много о том, в чем мы, по роду заня-
тий, разбираемся особенно хорошо. 
О пресс-службе, теперь уже бывшей 
пресс-службе ЦСКА… Скажем прямо: 
за время существования КХЛ нынеш-
ний сезон стал первым, когда между 
журналистами многих ведущих из-
даний и одной отдельно взятой клуб-
ной пресс-службой возникло, мягко 
говоря, недопонимание. А если без 
экивоков: пресс-служба, над которой 
во всех спортивных СМИ смеялись 
в голос, а с ее руководителем ни-
кто не хотел связываться, весело, с 
шутками и прибаутками посылая его 
по матери, — это настоящее ноу-хау. 
Причем не просто ЦСКА, а лично 
Вячеслава Александровича, само-
стоятельно ли, с чьей-то помощью 
ли разыскавшего среди тысяч жур-
налистов самого бессмысленного и 
бесполезного и назначившего его 
руководителем пресс-службы велико-
го клуба. Ставшего по этой причине 
посмешищем в СМИ. Так что ЦСКА 
все равно придется возрождать. А уж 
без Фетисова или после Фетисова — 
вопрос философский.

championat.com

Н едавно в итальянских СМИ 
появилась информация, что 
российский «Газпром» готов 

выкупить 30% акций «Милана» за 
150–180 млн евро. Уже через не-
сколько часов информацию подхва-
тили российские информагентства и 
возвели ее в ранг сенсаций. Автор 
материала провел анализ сложив-
шейся ситуации и вывел несколько 
интересных выводов.

К сожалению, когда речь заходит 
о сделках на таком уровне, добиться 
официальной информации крайне 
сложно. Хочу напомнить о том, что 
«Газпром», как и футбольный клуб 
«Милан», по сути, являются самыми 
государственными из всех частных 
акционерных обществ в мире. Ди-
пломатическая выдержка, даже при 
внешней эмоциональности в таких 
структурах, как хорошая традиция. 
Представители «Газпрома» пока что 
наотрез открещиваются от своих пре-
тензий на славный клуб. «Подобных 
переговоров «Газпром» не ведет», — 
заявил «Газете.Ru» представитель 
газовой монополии. В то же время 
авторитетное итальянское издание 
La Gazzetta dello Sport в уже опубли-
кованном материале утверждает, что 
детали возможной сделки обсужда-
лись на самом высоком уровне еще 
во время апрельской встречи между 
премьер-министром России Влади-
миром Путиным и его итальянским 
коллегой Сильвио Берлускони. 

Пока что ситуация с всплываю-
щей информацией напоминает 
безобидный дымок тлеющей трав-
ки — развеется и улетит. Но ог-
ненный очаг вулкана тоже кажется 
дымком, пока не грянет лавина. 
Так что вполне возможно, что че-
рез какое-то время общественность 
поставят перед фактом появления 
еще одного «филиала» «Газпрома» 
в мире. Другое авторитетное ита-
льянское издание Nuova Societa на 
этой недели тоже подлило масла в 
разожженный огонь. На страницах 
упомянутого издания вышла пу-
бликация следующего содержания: 
«По данным издания, руководство 
«россонери» ведет активные пере-
говоры с неизвестным российским 
инвестором, готовым выкупить 45% 
акций миланского клуба». 

Вся эта шумиха вокруг «Милана» и 
денег «Газпрома» еще раз указала на 
то, что современный футбол это боль-
шой бизнес. Сантименты в сторону. 
Как сказал Сергей Сергеевич Паратов 
из романа Островского «Беспридан-
ница»: «Для меня ничего сокровен-
ного нет, если выгоду увижу, продам 
что угодно». Такие времена! 

Куда ты ведешь нас, Вашингтон? 
Многие болельщики со стажем счи-
тают, что новые русские, простите, 
новые европейские суперклубы, ло-
мают устоявшиеся традиции. В фут-
боле все меньше романтики. Клубы-
миллионеры ведут себя, как хотят. 
Точнее, как безродные провинциалы, 

которые выбились в люди и теперь 
хотят купить дворянскую грамоту. 
Конкретно к «Милану» это, конечно, 
не относится, благородное происхо-
ждение итальянского гранда заверено 
историей, но определенная правда в 
такой позиции все же присутствует. 

Нефтедоллары принесли в фут-
бол элемент вульгарности. Кстати, 
у меня эта вульгарность каким-то 
образом перекликается с 90-ми года-
ми в нашей стране. Если бы на фут-
больный клуб можно было надеть 
малиновый пиджак, думаю, многим 
сегодняшним командам он оказал-
ся бы в самую пору. Согласитесь, 
когда видишь, как арабский шейх 
собирает очередную сборную мира, 
или как господин Кадыров красу-
ется в компании Руда Гуллита, то 
появляется то же чувство дисгармо-
нии, которое можно было испытать 
только в 90-е годы при виде нового 
русского с килограммовой золотой 
цепочкой поверх пиджака. Что-то в 
этой ситуации есть неприглядное, 
отталкивающее. Я прекрасно пони-
маю тех болельщиков, которых это 
раздражает. Я сам один из них. 

Ещё не так давно главной инве-
стицией в футбол считался интел-
лект. Интеллект и талант. Другого 
рецепта успеха не было. Футбольные 
клубы ассоциировались с лично-
стями, людьми, которых любили 
и уважали. Киев ассоциировали с 
Лобановским, «Спартак» с Беско-
вым, позже Романцевым, «Ювентус» 
с Липпи и так далее. Сегодня все 
иначе. Проведите ассоциацию с «Зе-

нитом», попробуйте. Как ни крути, 
получится одно и то же — «Газпром»! 
Проведите ассоциацию с «Манчестер 
Сити» — нефть из ОАЭ. 

Все бы ничего, зачем считать 
чужие деньги, но один факт в этой 
ситуации все-таки настораживает. 
Получается, что с помощью шаль-
ных денег любой клуб сегодня может 
сделать за один год то, что раньше 
делалось за десять лет. Интеллект 
стал равен деньгам! А это уже рево-
люция! Теперь становится непонятно, 
зачем создавать свою школу? Зачем, 
например, возрождать былую мощь 
«спартаковской» школы? Закладывать 
традиции, стиль, проводить научные 
выкладки? Зачем столько суеты? «Зе-
нит» все это купил, добился отличных 
результатов и не заморачивался! Что 
с того, что купленные «Зенитом» тра-
диции голландские или итальянские, 
не все ли равно? Главное результат, а 
он есть! Чтобы воспитать хорошего 
игрока, нужен интеллект, чтобы ку-
пить хорошего игрока, нужны деньги. 
Но хороший игрок в любом случае 
принесет команде результат, купили 
вы его или воспитали, бегая за ним, 
как нянька, теперь все равно, теперь 
это не имеет значения. Интеллект 
стал равен деньгам! Такова формула 
успеха современного футбола! 

Денег не нужно бояться. Деньги 
нужно зарабатывать! Хотя существу-
ет и другой взгляд. Есть мнение, что 
никакого равенства возможностей 
среди футбольных клубов и никогда 
не было, а рассказы о былой роман-
тике — обычные заморские сказки. 

Кстати, именно заморские, точнее 
даже заокеанские — относительное 
равенство возможностей среди клу-
бов существует в заокеанских лигах 
НБА и НХЛ. Сказать то же самое 
про европейские футбольные лиги 
невозможно. Во всех футбольных 
лигах Старого света всегда были 
самые равные среди равных — «Ми-
лан» и «Ювентус» в Италии, «Реал» 
и «Барселона» в Испании, «Спартак» 
и «Динамо» Киев в Союзе. Равные, 
но все же чуточку равнее остальных. 
Привилегии этих команд давали воз-
можности, которых не имели другие 
клубы. Всегда первый драфт, всегда 
больше бюджетных денег, всегда 
благосклонность арбитров и так 
далее. Отрицать это бессмысленно, 
знаем, что так и было.

Вывод. Повернуть время вспять 
невозможно. Большие деньги вуль-
гарно и без церемоний вошли в мир 
футбола, и будут теперь трясти его 
еще долго. По крайней мере, до тех 
пор, пока не иссякнет долларовый 
поток углеводородного происхо-
ждения. Только вот случится это, 
похоже, не очень скоро. А до тех 
пор выход только один — учиться 
зарабатывать. Деньги теперь рав-
ны интеллекту! Доходы «Милана», 
по данным Deloitte Football Money 
League, уменьшились с 209 млн евро 
в 2010 году до 196 млн в 2011 году. 
Если динамика не изменится, а ам-
биции великого клуба останутся на 
прежнем высоком уровне, клуб не-
минуемо будет продан.

sport.ru

УВОЛЬНЕНИЕ 
НЕДЕЛИ

Главный тренер испанского футбольного 
клуба «Гранада» Фабрисиано Гонсалес 
отправлен в отставку. Гонсалес уволен 
после трех поражений подряд, сообщает 
официальный сайт клуба. Последний 
матч под руководством этого тренера 
«Гранада» провела 21 января, уступив 
«Эспаньолу» со счетом 0:3. Как сообщает 
интернет-издание Granada Digital, но-
вым главным тренером команды может 
стать Абель Ресино, в прошлом воз-
главлявший мадридский «Атлетико» и 
«Вальядолид». За последние две неде-
ли «Гранада» проиграла мадридскому 
«Реалу» (1:5), «Райо Вальекано» (0:2) 
и «Эспаньолу». Команда опустилась 
на 17-е место в турнирной таблице. 
«Гранада», в активе которой 19 очков 
после 19 матчей, только на одно очко 
опережает находящийся в «зоне вылета» 
хихонский «Спортинг». 56-летний Гонса-
лес большую часть тренерской карьеры 
провел в клубах из низших дивизионов. 
В сезоне-2010/11 он вывел «Гранаду» в 
высший дивизион испанского первен-
ства (с клубом это произошло впервые 
за 35 лет). (lenta.ru) 

АКЦИЯ НЕДЕЛИ

Авиакомпания «Аэрофлот» бесплатно 
предоставит Российскому футбольному 
союзу самолет для перевозки болель-
щиков на матчи чемпионата Европы 
по футболу с участием российской 
сборной. Об этом сообщает «Спорт-
Экспресс» со ссылкой на пресс-релиз 
перевозчика. Ранее 20 января вторая 
по пассажиропотоку российская ави-
акомпания — «Трансаэро» — также 
предложила специальные условия 
для футбольных фанатов. Перевоз-
чик сообщил, что болельщики смогут 
пользоваться льготными ценами на 
полеты на матчи Евро-2012. При этом 
в компании отметили, что предоставят 
льготы в том случае, если главный по-
ставщик топлива — «Газпромнефть-
Аэро» — в рамках совместной акции не 
станет взимать плату за авиакеросин. 
В четверг, 19 января, премьер-министр 
России Владимир Путин встретился с 
болельщиками. Футбольные фанаты 
попросили председателя правитель-
ства помочь с транспортом на период 
чемпионата Европы. Путин отметил, 
что «Аэрофлот» и «Трансаэро» «не обе-
днеют», если предоставят два самолета 
бесплатно «по рекламным соображени-
ям». «Аэрофлот» и «Трансаэро» являют-
ся крупнейшими авиаперевозчиками 
России. Пассажиропоток «Аэрофлота» 
по итогам 2010 года составил 11,2 млн 
человек, «Трансаэро» — 6,6 млн чело-
век. (lenta.ru) 

СКАНДАЛ НЕДЕЛИ

Украинского хоккейного тренера Ивана 
Правилова арестовали в США по подо-
зрению в педофилии, сообщает Agence 
France-Presse. 48-летнего тренера обви-
няют в том, что во время поездки по 
США он совершил действия сексуаль-
ного характера в отношении 14-летнего 
мальчика. Как уточняет Associated Press, 
два юноши дали одинаковые показа-
ния. Согласно их заявлениям, ночью 3 
января юноши и Правилов находились 
в квартире в пригороде Филадельфии 
Элкинс Парк (Elkins Park), приехав в 
Пенсильванию из Делавэра. Тренер 
положил руку на гениталии одного из 
них. Когда Правилов узнал о том, что 
юноша пожаловался на домогательства, 
он, согласно материалам дела, угрожал 
и ударил его. Правилов — тренер укра-
инского молодежного хоккейного клуба 
«Дружба 78», а также одноименной 
хоккейной школы, которая фигурирует 
в англоязычной прессе под названием 
«Ivan Pravilov's Unique Hockey School». 
С ноября Правилов со своими укра-
инскими учениками тренировался на 
катке Old York Road в Элкинс Парке. 
Как отмечает управляющий директор 
катка Джастин Адамски-старший, за все 
время тренировок он не видел никакого 
неподобающего отношения со стороны 
Правилова к его ученикам. (lenta.ru) 

ИНЦИДЕНТ НЕДЕЛИ

У российских биатлонисток Евгении 
Селедцовой и Екатерины Шумиловой, 
которые в составе второй сборной 
страны готовятся к чемпионату Ев-
ропы, украли лыжи. Это произошло в 
словенской Поклюке, где российская 
сборная в настоящее время находит-
ся на тренировочном сборе, сообщает 
«Советский спорт». Чехлы с лыжами 
Селедцовой и Шумиловой украли из 
смазочных кабинок. В каждом из чех-
лов находилось примерно по 15 пар 
лыж. Стоимость украденного — около 8 
тыс. евро. Чемпионат Европы 2012 года, 
в котором могут принимать участие 
спортсмены не старше 26 лет, пройдет 
с 26 января по 4 февраля в словенском 
Брезно-Осрблье. (lenta.ru) 

МАТЧ НЕДЕЛИ

В Матче всех звезд Континентальной 
хоккейной лиги команда Сергея Федоро-
ва обыграла команду Сандиса Озолинь-
ша со счетом 15:11. Игра, прошедшая 
вечером 21 января в Риге, показыва-
лась по телеканалу «Россия 2». Команда 
Федорова была составлена из игроков 
Восточной конференции. За команду 
Озолиньша выступали хоккеисты из 
клубов Западной конференции. Самыми 
результативными игроками матча стали 
Брэндон Боченски («Барыс»), Сергей 
Широков и Михаил Анисин, забро-
сившие по три шайбы. Перед началом 
встречи прошло мастер-шоу — серия 
состязаний, в которых игроки команд 
соревновались в силе и точности бро-
ска, скорости и красоте исполнения 
буллитов. Команда Федорова одержала 
победу в мастер-шоу со счетом 5:4. С 26 
заброшенными шайбами прошедший 
Матч звезд стал вторым по результатив-
ности за всю историю подобного рода 
соревнований в российском хоккее. В 
2011 году игрокам удалось забросить 
рекордные 34 шайбы. (lenta.ru) 

ТРАВМА НЕДЕЛИ

Чемпион Олимпийских игр 2008 года в 
Пекине в тройном прыжке португалец 
Нелсон Эвора пропустит Игры-2012 
в Лондоне из-за рецидива перелома 
большой берцовой кости правой ноги. 
Спортсмену потребуется операция, и 
восстановление займет длительное 
время. Об этом говорится в заявлении 
Эворы, которое цитирует BBC. 27-летний 
Эвора выразил уверенность, что ему не 
придется завершать карьеру из-за трав-
мы. Однако об участии в Олимпиаде, по 
словам спортсмена, речи быть не может. 
В 2007 году Эвора выиграл золотую 
медаль чемпионата мира по легкой ат-
летике, а в 2008 году стал олимпийским 
чемпионом. В 2010 году он перенес опе-
рацию по поводу перелома правой ноги 
и пропустил из-за нее год. (lenta.ru) 

ТРАГЕДИЯ НЕДЕЛИ

Лидер сборной Канады по акробатиче-
скому фристайлу Сара Бурк, находив-
шаяся в коме после падения на трени-
ровке, скончалась в госпитале Солт-Лейк 
Сити, не приходя в сознание 19 января. 
Об этом сообщает Agence France-Presse. 
Бурк разбилась во время исполнения 
пируэта в американском Парк-Сити 
10 января, где она готовилась к Всемир-
ным экстремальным играм. В состоянии 
комы на вертолете ее доставили в госпи-
таль в Солт-Лейк Сити. Несколькими 
днями спустя врачи провели ей опера-
цию по удалению разрыва позвоночной 
артерии. По словам медиков, причиной 
смерти Бурк стали необратимые повреж-
дения мозга, полученные в результате 
нехватки кислорода из-за остановки 
сердца. Спортсменке было 29 лет. Сара 
Бурк была обладательницей золотой 
медали чемпионата мира 2005 года в 
хафпайпе, а также четырехкратной побе-
дительницей Всемирных экстремальных 
игр в суперпайпе. Специалисты считали 
Бурк одной из основных претенденток 
на «золото» Олимпийских игр, которые 
пройдут в Сочи в 2014 году. (lenta.ru) 

 Исповедь  ■

о  чужих грехах

 Сплетни, деньги  ■

и углеводороды
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Retail store managers focus on key business initia-•  
tives, store presentation, marketing execution, inventory 
management, loss prevention, payroll management, risk 
management, and daily operational cost control.
Requirements:

Excellent Knowledge of the Kazakhstan fashion mar-•  
ket and houses, boutiques, department stores;

Excellent knowledge of fashion service sphere and •  
brands;

Hypersensibility to fashionable tendencies and  Luxury •  
Touch;

Mobile person, readiness for business trips;•  
Problem solving, handling unusual circumstances;•  
Higher education;•  
Administrative experience;•  
Fluent English. •  

Please email your CVs to: 
Zhazira.Nurbek@ru.manpowergroup.com

PROJECT SERVICES LEAD/ LEAD SCHEDULER

Responsibilities:
Demonstrating by example to Project Controls per-•  

sonnel and Design Contractors personnel, how to set up 
and implement Project Controls Systems;

Participating in the preparation of all tenders to ensure •  
the Project Controls participation and support of Own-
er’s team activities. Controls, Contract Management, 
Invoicing, and Document Control;

Coordinating Project Controls activities with other •  
team disciplines and members of Project Controls, and 
actively participate, train, and monitor individual staff 
development plans in accordance with company re-
quirements;

Assisting Project Managers with production of Week-•  
ly and Monthly Project Reports;

Demonstrate coordination of report input with other •  
work disciplines and meet report deadlines;

Organizing and implement training programs (all •  
types) for Project Controls/Document Controls person-
nel, as needed and as opportunities present themselves.
Requirements:

The employee will require a Kazakhstan Work Permit •  
(if the person is not a Kazakhstan citizen) and shall be 
willing and able to take business trips and to reside and 
work at remote sites within Kazakhstan if required;

University degree plus signifi cant cost and scheduling •  
experience and skills;

9–12 years experience in the engineering/construction •  
business as a Project Controls Manager, cost and sched-
uling engineer with 3 of those years working as a Project 
Controls Manger in an EPC (M) project environment;

Ability to communicate Budget, Cost, Scheduling, •  
and Document Control concepts to senior and junior 
employee’s, and to effectively raise the profi le and  value 
of the Project Controls function with contractors and 
team members;

Advanced oral and written English and Russian lan-•  
guage;

Project Controls Management experience for an inter-•  
national company in the mining/construction business.
Please email your CVs to: 
Zhazira.Nurbek@ru.manpowergroup.com

Contact:

Tel.: 7 (727) 272 25 13
Fax: 7 (727) 272 28 83

cv@manpowerkaz.kz
almaty@manpowerkaz.kz

Обязанности:
Анализ и учет товарных запасов;•  
Ежедневные проверки данных по импорту;•  
Управление документооборотом по всем движе-•  

ниям по товарным запасам, имеющим место в ре-
зультате работы магазинов;
Контроль изменений цен;•  
Контроль, надзор и помощь магазинам в надлежа-•  

щем учете движения товаров;
Регистрация и проверка расхождений в накладных •  

и данных по движению оставшихся запасов;
Организация подсчетов/инвентаризации;•  
Связь с оптовыми базами.•  

Требования:
Опыт выполнения административных заданий, •  

контроля и анализа;
Предпочтителен опыт работы в сфере розничной •  

торговли или аудита (1–2 года);
Свободное владение английским языком;•  
Продвинутый пользователь ПК, знание Excel обя-•  

зательно.
Условия:

5-ти дневная рабочая неделя, конкурентоспособ-•  
ная заработная плата.
Отправлять резюме на адрес: almaty@ancor.ru

МЕНЕДЖЕР ПО ПРОДАЖАМ_D.E.005
FMCG
Алматы

Обязанности:
Планирование и продажи на закрепленной тер-•  

ритории путем активного взаимодействия с парт-
нерами, участия в организации эффективной 
 деятельности команды продаж в выделенных кана-
лах сбыта;
Планирование и организация процесса продаж;•  
Управление и развитие локальной команды продаж;•  
Контроль ценовой политики;•  
Контроль реализации рекламных кампаний и мер-•  

чендайзинга;
Ответственность за уровень навыков и умений •  

технической службы партнеров на территории РК.
Требования:
Опыт работы в продажах от 3-х лет;•  
Опыт управления командой от года;•  
Наличие опыта автономного управления бизне-•  

сом/регионом;
Опыт выстраивания бизнеса с «нуля»;•  
Английский — intermediate.•  

Условия:
Международная FMCG-компания.•  

Отправлять резюме на адрес: almaty@ancor.ru

Участие в разработке тактики управления казна-•  
чейским портфелем банка;
Покупка/продажа ценных бумаг; •  
Операции обратного РЕПО/РЕПО с ценными бу-•  

магами;
Анализ деривативных и структурных инструмен-•  

тов (options, forwards, futures);
Установление и поддержание отношений с броке-•  

рами и контрпартнерами банка;
Анализ и мониторинг рынков; •  
Хеджирование казначейского портфеля.•  

Требования:
Высшее финансовое/экономическое образование;•  
Знание торговых и информационных систем •  

(Reuters, Bloomberg и т.д.);
Знание рынков и финансовых инструментов;•  
Знание английского языка;•  
Опыт работы по специальности не менее 3 лет;•  
Опытный пользователь Microsoft Offi ce.•  

Резюме просим высылать на: 
Saniya.Kapanova@kz.manpowergroup.com

СПЕЦИАЛИСТ ПО ТАМОЖЕННОМУ ОФОРМ-
ЛЕНИЮ, Алматы

Требования:
Квалификационный аттестат специалиста по тамо-•  

женному оформлению (обязательно);
Опыт работы на аналогичной позиции не менее •  

2-х лет;
Отсутствие дел об административных правонару-•  

шениях и дел о нарушении таможенных правил; 
Английский язык на уровне Intermediate;•  
Программное обеспечение для декларирования •  

и таможенного оформления (Альта ПРО, артикул, 
электронное декларирование);
Отличные знания Таможенного кодекса Республи-•  

ки Казахстан;
Приказы и инструкции таможенных органов •  

 Республики Казахстан;
Нормы и нормативные акты Таможенного союза; •  
Методика определения таможенной стоимости;•  
Формы первичной документации по грузовой и •  

коммерческой работе.
Резюме просим высылать на: 
Saniya.Kapanova@kz.manpowergroup.com

ГЛАВНЫЙ ИНЖЕНЕР ПО ЭКСПЛУАТАЦИИ 
И ОБСЛУЖИВАНИЮ ЗДАНИЙ

Обязанности:
Контроль за состоянием инженерных коммуникаций, •  

эксплуатацией и техническим оснащением здания;
Разработка технической политики учреждения;•  
Руководство специалистами по ремонту и эксплу-•  

атации инженерных систем здания;
Планирование ремонтных работ, подготовки •  

и окончания отопительного сезона;
Проведение мероприятий по охране труда и про-•  

тивопожарной безопасности;
Переговоры с подрядными организациями, госу-•  

дарственными органами.
Требования:
Высшее техническое образование;•  
Опыт в сфере эксплуатации больших зданий — •  

5–10 лет;
Опыт руководства персоналом;•  
Знание английского языка приветствуется. •  

Резюме просим высылать на: 
Yekaterina.Pastukhova@kz.manpowergroup.com

STORE MANAGER, Almaty
One of the leading and the well known international 
fashion house 

Responsibilities:
Managing the retail store day-to-day, business opera-•  

tions;
Meeting personal and location sales metrics and cus-•  

tomer satisfaction standards by maximizing the custom-
er's experience;

Manages all phases of store operations to ensure •  
maxi mum sales and profi tability;

Тел.: +7 727 334 13 50, +7 727 334 13 54 
Факс: +7 727 334 13 59 

E-mail: Almaty@ancor.ru; www.ancor.ru

АССИСТЕНТ КОНСУЛЬТАНТА ПО ПОИСКУ 
И ПОДБОРУ ПЕРСОНАЛА_G.Y. 001
Алматы

Обязанности:
Анализ базы данных;•  
Проведение телефонных скринингов;•  
Составление резюме;•  
Участие в проведении интервью.•  

Требования:
Высшее образование;•  
Владение английским языком (уровень Intermediate);•  
Активная жизненная позиция, желание профес-•  

сионального развития.
Отправлять резюме на адрес: almaty@ancor.ru

PRODUCT-MANAGER 
(CENTRAL ASIA) _ D.Z.002
Almaty

Responsibilities:
Sales of the company’s product; Budgeting and Fore-•  

casting;
Business & Sales plan;•  
Sales Analyses and Competitor activity analyses; •  
Price constructions; •  
Marketing research & Market plan;•  
Product launchings;•  
Cooperation with media companies;•  
Shops monitoring and displaying; •  
Organizing of promo campaigns (lottery, draw events, •  

give away actions, etc.);
Negotiations with the customers;•  
ATL/BTL programs.•  

Requirements:
English — fl uent;•  
Experience in Marketing Product organization;•  
Education — Degree in Marketing/Management;•  
Communicative;•  
Creative;•  
Analytical skills.•  

send CV to: almaty@ancor.ru 

SALES REPRESENTATIVE_V.A.003
Sales of electro equipment
Almaty

Responsibilities:
Visit assigned end-user, distributors and other key •  

business contacts;
Represent companies’ interest in local business insti-•  

tutions as appropriate;
Support logistics including material demand planning •  

and other supply chain matters ;
Support handling of complaints;•  
Support registration and certifi cation of the product •  

portfolio;
Provide regular onetime and full market data and •  

competitive information;
Obtain regular performance management feedback;•  
Report to the respective business MDM as well as to •  

the country BDM.
Requirements:

Technical Diploma, Engineering — Electrical;•  
Experience in multinational company, sales;•  
English, Intermediate level;•  
Dynamic, easy communicator, fl exible, entrepreneurial.•  

send CV to: almaty@ancor.ru

МЕНЕДЖЕР ПО КОНТРОЛЮ ТОВАРА_P.E.004
Иностранная компания
Алматы

FOUNDED IN 1948, WITH MORE THAN 4500 OFFICES IN 80 
COUNTRIES, MANPOWER GROUP IS THE LARGEST STAFFING AND 
EMPLOYMENT SERVICES COMPANY IN THE WORLD. MANPOWER 

GROUP HAS BEEN SUCCESSFULLY OPERATING IN KAZAKHSTAN SINCE 
2006, RENDERING SERVICES IN MOST REGIONS OF KAZAKHSTAN, 

WITH ESTABLISHED OPERATIONS IN RUSSIA, BELARUS AND UKRAINE.

MANPOWER OFFERS YOU A UNIQUE OPPORTUNITY 
TO CARRY ON YOUR PROFESSIONAL GROWTH WITHIN 

THE LEADING WESTERN COMPANIES

WWW.MANPOWER.COM

WWW.MANPOWER.RU

ПОРТФЕЛЬНЫЙ УПРАВЛЯЮЩИЙ, Алматы

Обязанности:
Управление казначейским портфелем банка;•  

График транслирования чемпионата мира по бенди «Алматы-2012» на телеканале «Ел Арна»

Дата Время Соревнования

29 Января 14.30–15.00 Церемония открытия

15.00 Швеция — Финляндия

17.25 Россия — США

19.55 Казахстан — Норвегия

30 Января 13.25 Норвегия — Швеция 

15.55 Россия — Финляндия

18.55 США — Казахстан

31 Января 13.25 Финляндия — США

15.55 Россия — Норвегия

18.55 Казахстан — Швеция

1 Февраля 13.25 Финляндия — Норвегия

15.55 Швеция — США

23:15 Россия — Казахстан

2 Февраля 13.25 США — Норвегия

15.55 Казахстан — Финляндия

18.55 Швеция — Россия

Плей-офф 4 Февраля 09.55 Стыковой матч А6 — В1

12.55 Полуфинал

15.55 Полуфинал

5 Февраля 10.55 Матч за 3-е место

15.55 Финал
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Ирина Лукичева

Л апландия — самое волшебное 
место на Земле! Сюда при-
езжают туристы со всех угол-

ков земного шара для того, чтобы 
окунуться в детство и загадать свое 
самое заветное желание. Только в 
Лапландии вы можете встретить-
ся с настоящим Йолупукки (Санта 
Клаусом), потрепать его за бороду и 
спеть вместе с ним рождественскую 
песню, громко хлопая в ладоши. И 
не забудьте заглянуть на огонек к 
потомственному шаману, а после с 
ветерком прокатиться на собачьих 
и оленьих упряжках. Любителям ак-
тивного отдыха придется по душе 
спуск по снежным склонам на лыжах 
или сноуборде, а еще и сафари на 
снегоходах!

Третий год подряд Казахстанская 
туристская ассоциация (КТА) со-
вместно с финскими партнерами 
организовывает информационный 
тур на горнолыжный курорт «Levi 
Resort Lapland». Наши партнеры рас-
сматривают казахстанский рынок 
как один из самых перспективных 
из стран СНГ и с благодарностью 
отмечают активную помощь КТА 
в работе с туркомпаниями Респу-
блики Казахстан. В КТА создан и 
успешно действует «Финский клуб», 
тесно поддерживающий контакты 
с финскими коллегами. Участники 
«Финского клуба» не раз встреча-
ли наших финских коллег на ка-
захстанской земле. КТА организует 
встречи, семинары и тренинги для 
туркомпаний со специалистами 
принимающей стороны, в общем 
активно продвигают действительно 
качественный турпродукт на рынке 
Казахстана. И вот теперь мы в соста-
ве информационного тура, в кото-
рый вошли представители туррынка 
Казахстана, России и Татарстана, 
летим в гости к нашим друзьям в 
сказочную Лапландию.

Самолет с туристами приземлил-
ся в финском городе Китилля. До ку-
рорта Леви мы добрались достаточно 
быстро: всего за 15 минут. Обогнув 
склон горы, мы подъезжали к отелю 
Леветунтури, что находится на ку-
рорте Леви. Выйдя из комфортабель-
ного автобуса, наша группа была 
охвачена радостью от увиденного: 
«Какая красота!», «Какое волшеб-
ство!», «Вот это чудо!» — было слыш-
но вокруг. Сказочное настроение 
создавали многочисленные огоньки, 

которые освещали все вокруг: по-
крытые снегом дорожки и горные 
трассы. Кстати, было совершенно не 
холодно — минус 4 градуса. Сейчас 
в Лапландии господствует полярная 
ночь, светло здесь бывает всего 3–4 
часа в сутки. Летом наступает поляр-
ный день — когда все с точностью 
до наоборот.

В первый вечер нас пригласили 
в ресторан. Здесь нашу группу ждал 
сюрприз: за нами пришел шаман Ни-
лес Йолуни! Постукивая в бубен, он 
провел нас в колоритный ресторан 
«Саамен Ками». В центре современ-
ной землянки располагался откры-
тый очаг, на котором готовили экс-
клюзивные блюда для гостей. Шаман 
великодушно угостил нашу группу 
изысканными северными делика-
тесами из оленины и рыбы. Здесь 
мы попробовали язык, ребрышки, 
жаркое из оленины, семгу, жаренную 
на костре, арктический голец! Из 
напитков предлагалось выпить горя-
чительные напитки, тонизирующий 
чай, а на десерт — вкусные блины!

Апогеем стало уникальное шоу 
в исполнении шамана Нилеса и его 
сына Анте. Слаженная игра на бубне 
и песнопения «йойки» заворожили 
всех присутствующих в ресторане! 
Мы не отрываясь следили за тем, 
как шаманы передвигались по залу, 
вслушиваясь в саамские* слова. 

На следующий день мы отпра-
вились в горнолыжный центр Zero 
Point. Благодаря программе курорта 
Леви «Горнолыжник начинается с 
Финляндии», как и многие из нашей 
группы, я впервые встала на лыжи! 
Под внимательным руководством 
опытных русскоязычных инструк-
торов мы бцыстро встали на лыжи. 
В Леви более 15 профессионалов 
проводят индивидуальные уроки с 
новичками, решившими встать на 
сноуборд или лыжи. Детей здесь учат 
кататься с 4–6 лет.

В нашей группе были и желаю-
щие покататься по окрестностям на 
снегоходах. Для этого каждому из 
счастливчиков выдали все необходи-
мое: комбинезон, шерстяные носки, 
сапоги, подшлемник, шлем, рукави-
цы. Небольшую группу (5–6 машин) 
сопровождал опытный гид. Через два 
часа участники снежного сафари уже 
делились своими восторженными впе-
чатлениями от прекрасного пейзажа: 
высоких заснеженных елей, сопок, 
рек, озер. Конечно же, можно было 
запросто проехать мимо гуляющих 
оленей! Оказывается, оленей здесь, 

по статистике, вдвое больше, чем 
людей. Единственное, о чем стоит 
позаботится перед поездкой, чтобы у 
желающих отправиться на снегоходах 
были на руках водительские права. 

К вечеру нас ждала интересная 
экскурсия на крупнейший в Лаплан-
дии собачий питомник. Уже много 
лет подряд здесь разводят собак по-
род хаски, шпицев, собак-волков. 
Кстати, последние не раз снимались 
в качестве главных героев в филь-
мах. Хозяин питомника — Рейо Яске-
ляйнен, победитель многочисленных 
соревнований по гонкам на упряж-
ках, гордится своими выносливыми 
собаками! В маленьком домике с 
камином в центре, где висят эти са-
мые награды и плакаты, нашу группу 
угощали горячим рождественским 
напитком — «глёгги». Традиционно 
его делают на основе красного вина. 
Мы попробовали безалкогольный ва-
риант «глёгги», не менее ароматный 
и такой же согревающий.

Кульминацией вечера для нас 
стало катание на нартах. Собаки 
послушно внимали командам каю-
ра, который находился в это время 
на полозьях позади нарт. Сделав 
большой круг, мы довольные на-
правились осматривать весь питом-
ник. Шпицы показались нам такими 
милыми и совсем ручными! А вот 
собаки-волки — строгими и серьез-
ными. Но, как потом нам рассказали, 
волки от природы очень стеснитель-
ные. Видимо, поэтому они усердно 
отворачивались, когда мы пытались 
их сфотографировать.

На третий день состоялась увле-
кательная экскурсия на оленью фер-
му Саамун Тупа. Здесь нас радушно 
встретили Арья и Эркки Кенттала, 
хозяева северных оленей. Мы ехали и 
успевали только напевать песню «Мы 
поедем, мы помчимся на оленях утром 
ранним...». А уже недалеко от фермы 
нас ждали в таежном домике...

Из домика к нашей группе на-
встречу вышел местный Санта Клаус, 
живущий в Леви. Встречи с ним мы 
ждали давно и радовались как дети. 
Искренних улыбок не мог сдержать 
никто! Сначала мы спели песенку 
для Санты. Потом бодрый старичок 
исполнил для нас свою любимую — 
про Йолупукки. Здесь не обошлось и 
без рождественских историй о том, 
как дети с нетерпением ждут насту-
пления Нового года, отсчитывая дни 
в календаре. В этот вечер каждый 
из нас мог спросить, как у Санты 
здоровье, и рассказать о себе. По 
традиции в конце нас ждали подарки 
от доброго Йолупукки.

Ранним утром следующего дня 
мы отправились на экскурсию в го-
род Рованиеми — столицу Лаплан-
дии. Это единственное место в мире, 
где Полярный круг можно пересечь 
на земле и под землей. Любители 
приключений увековечили такое до-
стижение специальным дипломом. 

А в в официальной резиденции 
Санта Клауса нас ждал настоящий 
Йолупукки. Несмотря на то, что у 
него много работы, Санта успевает 
встретиться с послушными детьми 
и взрослыми. Он радостно встре-
тил нас и предложил спеть, а по-
том собственноручно подписал нам 
рождественские журналы! А веселые 
эльфы вручили нам фотографии с 
Сантой и нашей группой!

Конечно, мы не могли пройти 
мимо официального почтового отде-
ления Санта Клауса. Тут мы приобре-
ли красивые открытки, а некоторые 
даже отправили их со штампиком 
«Полярный круг, почта Санта Клау-
са» своим знакомым и родным!

Совсем скоро все участники по-
ездки посетили одно из удивитель-
нейших мест Лапландии — Санта 
Парк! В пещере царит теплая атмос-
фера Рождества целый год. Вдруг 
сказочный поезд гномов провез нас 
через четыре времени года в игру-
шечную мастерскую, где волшебные 
эльфы готовы творить добрые дела. 
Но сначала нужно пройти специаль-
ную школу и получить диплом. Под 
землей, в царстве Ледяной прин-
цессы всегда морозно, поэтому по-
сетителям предлагают надеть теплые 
плащи.Здесь весь интерьер сделан 
изо льда. Нас порадовала конди-
терская рождественских имбирных 
пряников — сладости здесь готовит 
и раздает сама миссис Клаус.

За время, проведенное в Леви, 
друзья рассказали мне, что чув-
ствовали себя умиротворенно и 
получили огромное удовольствие. 
Северное сияние мы, к сожалению, 
не увидели, так как оно возникает 
при резком перепаде температур. 
А это значит, есть повод, чтобы вер-
нуться! Хотим поблагодарить за те-
плый прием компанию Scandinavian 
Travel Group — Levi Resort Lapland, 
Ascent Travel, Rostravel, а также Ка-
захстанскую туристскую ассоциа-
цию (КТА).

* Саамы — коренные жители Северной Европы

1.  Весь курорт можно обойти за 15–20 минут, наслаждаясь великолепным 
пейзажем. Здесь для туристов представлены отличные возможности 
и спектр услуг: качественные трассы, шопинг, мир СПА, рестораны, 
караоке, ночные клубы и стриптиз-бар.

2.  Большинство предлагаемых экскурсий сосредоточены в местах, 
которые находятся в 10–15 минутах езды на автобусе от курорта. 
Исключение составляет двухчасовая поездка на автобусе до города 
Рованиеми. В городе много магазинов, поэтому хороший шопинг 
обеспечен.

3.  Здесь находится музей истории и культуры Лапландии (крытая и 
открытая экспозиции), где подробнее можно узнать все об истории 
и быте саамского народа.

4.  Недавно открылся самый большой в Лапландии СПА-отель Леви-
тунтури. В аквапарке можно расслабиться и поплавать в маленьких 
и больших бассейнах с теплой и холодной водой. Здесь представлено 
17 бассейнов с горячей и холодной водой, водная горка и сауны. В 
этом аквапарке ежедневно посетители наслаждаются световым шоу 
и звуковыми эффектами. В развлекательном центре гостям предло-
жат СПА-процедуры, занятия в тренажерном зале, для детей открыт 
«Детский мир».

5.  В самом сердце курорта расположен волшебный парк магических 
ледяных скульптур.

6.  С 2001 года в ноябре на курорте Леви проводятся Кубки мира по 
слалому.

7.  Самый длинный склон здесь 2500 метров, максимальная высота — 
325 метров, подъемников — 27, лыжных трасс — 230 км, снегоходных 
троп — 886 км, всего — 45 склонов.

8.  Вода на курорте — чистая и вкусная, поэтому ее можно пить из-под 
крана, не опасаясь за здоровье.

9.  Летом в Леви солнечно и тепло, поэтому можно играть в гольф, 
рыбачить, ходить в походы и ездить верхом.

Интерсные факты о Леви:

  ■ Лапландия — сказка наяву!
Из таежного домика навстречу к нам вышел местный Санта Клаус



Дмитрий Фадеев

Р
уководством компании Audi было 
принято решение заняться работой 
по созданию небольшого кроссовера, 

которому дали имя Audi Q1. Практически 
все цифры кроссоверов и внедорожников под 
линейкой Q уже заполнены, хотя осталась са-
мая малая часть. Все началось с мощного Q7, 
затем появился более модный и городской 
Q5, совсем недавно Q3, в ближайшие годы 
появятся Audi Q4 и Q6, а на днях немецкая 
компания сообщила о намерении разрабо-
тать совсем маленькую модель Q1.

Как мы знаем, компактности многих 
кроссоверов нет предела. Стоит только кому-
то из производителей выпустить маленький 
паркетник, как остальные подхватывают 
тенденцию и выпускают авто «еще мень-
ше». А сегодня кроссовер на базе легкового 
компакта уже далеко не новость.

В качестве основы для Q1 Audi возьмет 
платформу А1, нового А2 и А3 следующего 
поколения, но, скорее всего, базой для но-
вого компактного кроссовера все же ста-
нет А1. Тем более что недавно в линейке 
появилась полноприводная версия. Само 
собой, платформу А1 адаптируют хотя 
бы для создания видимости паркетника 

в компактных габаритах.
Известно, что автомобиль получит 

полный привод, увеличенный клиренс и 
модернизированную подвеску. Внешний 
вид автомобиля, впрочем, каквсегда, будет 
трудно отличить от других Q, только если 
по размерам. Потенциальным соперником 
Audi Q1 будет MINI Countryman.

Но на появление Q1 раньше 2014 года 
рассчитывать не стоит.

Также одной из будущих новинок является, 
как мы говорили выше, Audi A4, который, по 
прогнозам, должен составить конкуренцию 
Land Rover Evoque. Q4, в отличие от Range 
Rover Evoque, будет только трехдверным, пя-
тидверной модификации просто не предусмо-
трено. Линейку двигателей планируется по-
заимствовать у старшего Q5, правда, дизель 
для многих стран не предусмотрен. Возможно 
также появление гибридной модификации с 
2-литровым бензиновым двигателем в паре с 
электромотором мощностью от 54 до 82 л.с. 
Правда, появление авто нужно будет ждать 
целых пять лет.

Раньше всех появится «крепыш» Q6, по-
строенный на базе среднеразмерного Q5 — 
в 2013 году. Двигатели все будут одинако-
вые, за исключением четырехцилиндрового 
дизеля мощностью 143 и 187 л.с.

Андрей Макаров

К
омпания «Астана Моторс» на днях 
провела пресс-конференцию, посвя-
щенную итогам 2011 года, а также 

планам на год текущий.
Напомним, что на сегодняшний день 

компания представляет в Казахстане 
7 автомобильных брендов — является 
официальным дилером Toyota в Алматы 
и Астане, официальным дистрибьюто-
ром легковой и коммерческой техни-
ки Hyundai на территории Казахстана, 
официальным дистрибьютором Subaru, 
BMW и MINI в Казахстане, а также офи-
циальным дилером Nissan в  Алматы и 
Lexus в Астане.

В прошлом году компания «Астана 
 Моторс» реализовала 6 069 единиц легко-
вых автомобилей, а в 2010 году было реа-
лизовано 2 273 автомобиля. Доля компании 
по продажам легковых машин среди других 
автомобильных компаний выросла с 10% в 
2010 году до 15% в 2011 году.

По словам Нурлана Смагулова, прези-
дента Astana Group, в 2011 году в компа-
нии было много событий. Среди них — от-
крытие завода по сборке малотоннажных 

грузовиков Hyundai Auto Trans. «В этом 
году мы продолжим расширять наше автос-
борочное предприятие, в марте мы начнем 
собирать автобусы Hyundai County», — 
отметил он.

Благодаря поддержке производителя 
сборочное предприятие получило право 
на реализацию коммерческой техники в 
экспортном направлении, и первая партия 
грузовых автомобилей была поставлена в 
Республику Беларусь, в рамках Таможенного 
союза. В 2012 году компания продолжит 
работу в этом направлении, планируется 
собрать 619 единиц техники для внутрен-
него рынка и 500 единиц по экспортным 
контрактам.

В 2011 году были перезаключены основ-
ные импортерские и дилерские договоры 
с компаниями-производителями Hyundai 
Motor Company, Toyota Motor Kazakhstan, 
Nissan Motor Rus, BMW AG и Subaru. Также 
пакет расширился двумя брендами Lexus и 
MINI. В Астане в середине 2011 года было 
начато строительство двух новых автоцен-
тров BMW/MINI и Lexus.

В целом посткризисное восстановле-
ние казахстанской экономики и повыше-
ние покупательской активности, а  также 

 изменения, связанные с Таможенным 
союзом, и государственные программы 
развития малого и среднего бизнеса по-
влияли на двукратный рост продаж по 
рынку. Однако показатели продаж легковых 
автомобилей на рынке РК могли бы быть 
выше в 2011 году, но на продажах японских 

и корейских авто сказались две ситуации: 
катастрофа в Японии и загруженность ко-
рейского завода-производителя. Однако 
интерес казахстанского потребителя к ко-
рейским и японским маркам остается на 
высоком уровне. При этом доля корейских 
автомобилей на рынке Казахстана выросла 
с 17% в 2010 году до 25% в 2011 году

В структуре продаж легковых авто-
мобилей в компании «Астана Моторс» 
впервые эконом-класс (ценовой диапа-
зон от 15 тыс. до 20 тыс. у.е.) превысил 
долю внедорожников и стал занимать 
40% всех продаж компании, хотя в 2010 
году составлял всего 30%. Бестселлером 
стала модель Hyundai Accent (2106 еди-
ниц). По словам заместителя генераль-
ного директора КМК «Астана Моторс» 
Антона Афонина, цены на Hyundai Accent 
немного ниже, чем в России, в основном 
из-за разницы НДС, но тут и видно, как 
сильно это повлияло на рынок.

Несмотря на рост доли эконом-класса, 
внедорожники по-прежнему пользуют-
ся большим спросом на автомобильном 
рынке РК. 

А вот что касается 2012 года, то КМК 
«Астана Моторс» прогнозирует продажи 
легковых автомобилей на рынке Казахста-
на на уровне 77 тыс. единиц, рост 92% по 
отношению к 2010 году. Компания «Астана 
Моторс» планирует реализовать 11800 еди-
ниц легковых автомобилей (рост 94% по 
отношению к 2010 году) и сохранить свою 
долю на рынке.

Для достижения более высоких темпов 
роста продаж новых автомобилей в 2012 
году необходимо развитие розничного 
кредитования и лизинговых услуг. В 2011 
году розничное кредитование на автомо-
бильном рынке РК так и не восстановилось 
к прежнему докризисному объему. Доля 
продаж легковых автомобилей в кредит 
составила 6% от всех продаж на рынке, 
против докризисных 40%. Доля продаж 
легковых автомобилей в структуре про-
даж компании «Астана Моторс» в кредит 
составила 11% в 2011 году от всех продаж 
компании, против 30% в 2007 году.

Компания также продолжит активное 
развитие региональной дилерской сети: 
планируется начать строительство 2 новых 
автоцентров Hyundai в Алматы и Астане.

Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К
B8 // АВТОМОБИЛИ

В МАШИНАХ GM 
МОЖНО БУДЕТ 
 «РИСОВАТЬ»

Задние стекла превратятся в подобие цветного 

сенсорного экрана с поддержкой функции «муль-

титач». В ходе работы над проектом, получившим 

название Windows of Opportunity (WOO) и не 

имевшим ограничения по бюджету, был создан 

один полностью рабочий прототип интерак-

тивного автомобильного стекла. На него могут 

выводиться различные изображения, которые 

контролируются с помощью жестов, опознавае-

мых специальными датчиками движения и опти-

ческими сенсорами, выпускаемыми израильской 

компанией EyeClick. Как уточняют в концерне 

GM, в случае запуска подобной технологии в 

серию для WOO планируется использовать спе-

циальные стекла, светопропускаемость и про-

зрачность которых будет меняться под воздей-

ствием электричества. Отметим, что подобные 

стекла уже используются в крыше автомобилей 

Mercedes-Benz SLK нового поколения и лимузи-

нах Maybach. На данный момент для системы 

WOO разработано четыре приложения. Первое 

из них — Otto — выведет на экран анимацион-

ный персонаж, который реагирует на движение 

автомобиля, а также на погоду и пейзаж за окном. 

Разработчики утверждают, что Otto развлечет 

детей в дальней поездке и позволит им больше 

узнать об окружающей обстановке в игровой 

манере. С помощью еще одного приложения 

под названием Spindow можно открыть вирту-

альный глобус и вывести на экран изображение, 

которое видят из своих окон пассажиры других 

автомобилей, обладающих WOO, по всему миру. 

Программа Foofu позволит рисовать на стеклах, 

а Pond — слушать и делиться музыкой с пасса-

жирами других машин, а также писать на стекле 

различные сообщения.

GRANTA СНОВА НЕ 
ХОЧЕТ ЗАВОДИТЬСЯ

Знаменитая электропедаль, из-за которой В.В. Пу-

тин не смог завести «Гранту», попала под отзыв. 

Компания «АвтоВАЗ» провела расследование по 

поводу поломок педали газа и решила доработать 

конструкцию автомобиля. Как стало известно, по 

факту отказа контроллера ЭСУД (электронной 

системы управления двигателем) на автомобиле 

Lada Granta в петербургском автосалоне «Интей» 

специалисты «АвтоВАЗа» и фирмы «Итэлма», 

поставщика устройства, провели совместное 

расследование, в результате которого выяснились 

причины поломки. «Выявлен факт недостаточной 

герметичности щитка передка в зоне выхода 

жгута проводов. Принято решение о внедрении 

дополнительного бандажа на жгуте проводов. 

Такая мера будет осуществлена на всех автомо-

билях Lada Granta, в том числе и уже проданных. 

Подготовлено соответствующее предписание для 

дилерской сети «АвтоВАЗа»», — заявили в пресс-

службе. Как-то корреспондент журнала «Водитель 

Петербурга», взяв на пробу новинку российского 

автопрома, уехать на ней из автосалона не смог. 

Буквально за воротами машина закапризничала 

и отказалась повышать обороты и двигаться 

дальше. Попытки перейти как на высшую, так и 

на низшую передачу тоже ни к чему не привели. 

Дословно цитируем автора тест-драйва: «После 

этого мастера «на ходу» попытались считать 

ошибки на автомобиле с пробегом меньше 300 

километров, но у них ничего не вышло — спе-

циализированного программного обеспечения 

на тот момент у дилера еще не было. Самый 

опытный по виду работник с глубоким вздохом 

сквозь усы процедил, что гарантировать успех 

поездки он не может, и предложил отдать авто-

мобиль на глубокую диагностику». Также хочется 

добавить, что во время представления Lada Granta 

Владимиру Путину в мае 2011 года он из-за этой 

самой электронной педали газа не смог завести 

автомобиль с первого раза, ни даже с четвертого 

раза — а завел аж с пятого.

ЭЛЕКТРОOUTLANDER 
В ЖЕНЕВЕ

Японцы показали первый тизер электрокрос-

совера — представителя новой экологически 

чистой линейки Mitsubishi Motors. Для Mitsubishi 

это важный стратегический ход, первая ласточка 

нового бизнес-плана компании. Как сообщается 

в пресс-релизе, мировая премьера кроссовера 

состоится на мартовском автосалоне в Женеве. 

Более детальная информация об этом автомобиле 

пока не разглашается.

Читайте эти и другие новости, 
продавайте и покупайте на Lafa.kz

ЧЕТВЕРГ, 26 ЯНВАРЯ 2012
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